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1 Introducción 

El presente informe tuvo por objetivo general relevar la opinión de informantes clave 

sobre la problemática social y ambiental en villas, asentamientos y barrios populares (en 

adelante VAyBP) de la Ciudad de Buenos Aires y del Conurbano Bonaerense, en el área 

geográfica correspondiente a la Cuenca Luján Reconquista y Área Complementaria (ver 

mapa  nº1“Ubicación General de la Cuenca y el Área de Estudio”) 

Los objetivos específicos del informe correspondieron a la evaluación de: 

• El tamaño de la población y su nivel de fecundidad,  

• La situación y la calidad ocupacional de los Jefes de Hogar, la existencia de 

Programas Sociales de Transferencia de Ingresos, y la cantidad de miembros de la 

familia que trabajan, 

• El nivel de educación de los Jefes de familia, la asistencia a instituciones educativas 

por parte de los niños en edad escolar, y la continuidad de los estudios en los 

jóvenes, 

• La calidad edilicia y la titularidad de las viviendas, la presencia de Planes de 

Construcción de Viviendas, 

• La cobertura y la calidad de los servicios (alumbrado público, pavimentos, desagües 

pluviales, energía eléctrica, agua potable, gas natural, desagües cloacales, 

vivienda, educación, salud), 

• La cobertura en salud, 

• La presencia de enfermedades de transmisión hídrica y otras asociadas a la 

contaminación ambiental (problemas dérmicos, enfermedades respiratorias, 

contaminación en sangre con metales por ejemplo plomo, mercurio, etc.) 

• Las necesidades que los vecinos consideran prioritarias.  

El informe se elaboró a partir del estudio de una muestra no representativa de 18 casos 

ubicados en zonas particularmente afectadas por la problemática sanitaria y 

medioambiental, en la Ciudad de Buenos Aires y en las localidades de Tigre, San 

Fernando, San Martín y Hurlingham. 
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Los casos se abordaron a partir de entrevistas personales, realizadas entre los meses de 

agosto y septiembre de 2010, a distintos líderes de opinión, tales como presidentes o 

miembros de Cooperativas, Uniones Vecinales, Escuelas, Salas de Primeros Auxilios, 

Sociedades de Fomento, Asociaciones Civiles, Mesas de Trabajo, Parroquias y 

Comedores. 

El procesamiento y análisis de las respuestas obtenidas sirvieron de base para 

profundizar el estudio realizado en los Volúmenes II y III de este informe, donde se realizó 

una evaluación del nivel socioeconómico de los pobladores de la Cuenca Luján 

Reconquista, analizando especialmente la vulnerabilidad ambiental y la problemática de 

las áreas más carenciadas, correspondientes a las VAyBP. 
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2. Metodología 

La metodología utilizada para abordar la muestra seleccionada consistió en la realización 

de entrevistas en profundidad, a líderes de opinión de los distintos barrios a partir de un 

cuestionario de orientación (ver Anexo I “Formulario de la Entrevista”). 

Las entrevistas comenzaban con la recopilación de datos personales del entrevistado (su 

nombre, número de teléfono y el cargo ocupado en la organización de la que formaba 

parte), nombre de la localidad y del barrio donde habitaba. 

Luego, se solicitaba al entrevistado información demográfica sobre el barrio: la cantidad 

de habitantes y de familias que tiene, así como el promedio, aproximado, de hijos que 

tiene cada familia. A continuación, se pedía que describieran la situación laboral de los 

Jefes de Familia: a qué se dedicaban, en qué condiciones trabajaban y si trabajaban 

otros miembros de la familia. Finalmente, se preguntaba por la presencia de 

desempleados y por el cobro de Planes de Transferencia de Ingresos, como la 

Asignación Universal por Hijo, Argentina Trabaja, Familia Numerosa, etc.  

En tercer lugar se realizaban preguntas acerca del nivel y de los servicios educativos 

presentes en el barrio. Se solicitaba al entrevistado que describiera el nivel formal de 

educación que en general poseían los Jefes de familia del barrio, si los chicos asistían a 

la escuela, si había deserción escolar (sobre todo entre los adolescentes), si existía la 

posibilidad de que los adultos finalizaran sus estudios, y si existían suficientes escuelas 

en las inmediaciones para que asistieran todos los chicos. 

A continuación, se realizaban preguntas acerca de las condiciones las viviendas (los 

servicios con los que contaban, las características de ocupación de los terrenos, la 

cantidad de viviendas que había por terreno) y acerca de las características del barrio (si 

estaba ubicados en una zona inundable, si existían basurales en las cercanías o si había 

mucha basura en las calles, si contaba con alumbrado público, pluviales y pavimentos). 

Luego, en el caso de aquellos barrios que no contaban con red pública de agua potable, 

se le preguntaba al entrevistado cuál era la fuente de agua potable que los vecinos 

utilizaban, la cantidad de años que habían utilizado ese método, la cantidad de familias a 

la que abastecía, y si se consumían otras fuentes de agua (agua en bidones, soda, agua 

mineral). 
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En sexto lugar, se preguntaba, en aquéllos barrios donde no existía servicio cloacal, cuál 

era la forma mediante la cual se deshacían de las aguas servidas y qué problemas les 

generaba la ausencia de una red cloacal (si sus pozos se desbordaban o tapaban, si 

tenían problemas de napas, cuánto debían pagar para desagotar sus pozos, etc.). 

A continuación se solicitaba al entrevistado que nos informara acerca de la presencia de 

distintas enfermedades relacionadas a la falta de saneamientos y a la contaminación del 

medioambiente, como diarreas, parasitosis, hepatitis, dermatitis y enfermedades 

respiratorias. Luego se le preguntaba si existían servicios de salud suficientes en las 

cercanías del barrio. 

En el tramo final de la entrevista se consultó sobre la existencia de planes de los 

gobiernos municipal, provincial y nacional, para la construcción o mejora de las  

viviendas. 

Se solicitó la opinión sobre las principales necesidades de la villa, barrio o asentamiento, 

en materia de ausencia o mejora de servicios, falta de asistencia en educación o 

formación laboral y la falta de empleo. 

Finalmente se solicitó a los entrevistados que emitan una opinión sobre aquellos puntos 

en los cuales consideraban que no se había consultado, donde los temas más 

recurrentes fueron la falta de seguridad y el consumo de drogas. 
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3. Evaluación de las Entrevistas 

En adelante destacamos los puntos más relevantes identificados por los entrevistados, 

transcribiendo en muchos casos las citas en forma textual, realizando posteriormente los 

comentarios del caso. 

El orden de los temas tratados se corresponde con el de la entrevista. 

3.1 Características Demográficas 

Los barrios visitados tenían distintos tamaños físicos y poblacionales. En general, los 

entrevistados se refirieron a la presencia de familias numerosas, con 5 hijos en promedio 

y más de 7 miembros. Muchos entrevistados, además, manifestaron que en muchos 

casos, frente a la falta de oportunidades de construir una vivienda propia, los hijos, luego 

de formar una pareja y tener sus propios hijos, continúan viviendo en el hogar paterno. 

Esta situación determina altos niveles de hacinamiento. Tal es el caso de la Villa 31, en la 

Ciudad de Buenos Aires, donde un entrevistado nos comentaba: 

“Una familia tipo son cinco, pero después tenés el desglose de familia, porque los 
chicos crecen, arman sus parejas, sus familias, entonces agarran una pieza, 
entonces en una casa por ahí de repente tenés dos, tres familias, (…) hay mucho 
hacinamiento. Hay mínimo cinco personas por casa, en un dormitorio, dos 
dormitorios, baños compartidos…” 

En la mayoría de los casos se constató la presencia de más de una casa por terreno. Por 

ejemplo, en el barrio Troncos del Talar, en la localidad de Tigre, donde la entrevistada 

describía la ocupación de su terreno de la siguiente manera: 

Entrevistada:-Esta es una manzana. Y acá en esta manzana habrá como 10, 15 
casas.  
Entrevistador:-¿En este lote tiene como 3 casitas? 
Entrevistada:-En este lote sí. 
Entrevistador:-¿Y más o menos cuántas personas viven en cada casa? 
Entrevistada:-Y, acá ahora somos 2. Ahí atrás son como 8, 9. Y acá hay 3, 4, 
porque hay 2 chicos, mi nuera y mi hija. Y ahí atrás estaba mi hijo con su señora 
y sus 3 hijos.  
Entrevistado:-Por lote están viviendo más de diez personas 
Entrevistada:-Sí, debe ser casi llegando a 20 acá. 
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3.2 Empleo 

Se detectó la presencia, en general, de trabajadores de oficio, de empleadas domésticas, 

de operarios y de cuentapropistas. Por otro lado, la presencia de changarines y de 

cartoneros en algunos de los barrios estudiados indica la participación de muchos Jefes 

de Familia en el mercado informal de trabajo, así como el desarrollo de actividades 

temporales. Pese a ésta última característica, varios los entrevistados manifestaron que 

no existían niveles amplios de desempleo. Muchos de los barrios visitados contaban con 

fuentes de trabajo en sus cercanías, sobre todo en el Tigre donde la industria naval 

emplea a varios vecinos.  

Respecto de la problemática del desempleo puede citarse el testimonio de una vecina del 

Barrio Ardoy, en la localidad de San Fernando, quien nos comentó: 

“Ahora sí hay trabajo, hubo un momento que la mitad del barrio se volvió 
cartonero porque la verdad que no había trabajo por ningún lado. Ahora es como 
que remontó un poco con las obras entonces los muchachos trabajan, hay 
cooperativas también de trabajo, entonces más o menos se está trabajando.” 

Por otro lado, un representante de la Sociedad de Fomento del barrio Las Tunas, en 

Tigre, nos comentó que el desempleo afectaba, en particular, a los jóvenes y a los 

mayores de 50 años: 

Entrevistador:-¿Todo el mundo tiene trabajo? 
Entrevistado:-No, no. Mucha gente que no. Hay mucha gente que está 
desocupada, especialmente los chicos y personas de más de 50 años que van y 
directamente les dicen que no. Ahora los chicos que tienen más o menos 
estudios universitarios los llaman. Pero si no tienen estudios no. 

 

Todos los entrevistados dieron cuenta del cobro de Planes de Transferencia de Ingresos 

como la Asignación Universal por Hijo, el Plan Argentina Trabaja, y el Plan de Familia 

Numerosa. Finalmente, existen casos en los que un solo miembro de la familia trabajaba, 

al tiempo que existen casos donde ambos padres y los hijos mayores trabajan.  

3.3 Educación 

En términos generales, los entrevistados afirmaron que los Jefes de Familia alcanzaron 

sólo un nivel primario de educación.  

Con respecto a los chicos, la mayoría de los entrevistados marcó una diferencia entre la 

asistencia a la escuela primaria y la asistencia a la escuela secundaria. En el primer caso, 
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la mayoría de los chicos asisten. Sin embargo, en muchos casos los vecinos resaltaron 

que en el secundario se registran importantes niveles de deserción.  

En el barrio Las Tunas de la localidad de Tigre, los entrevistados nos manifestaron que 

muchos padres no se preocupan por la educación de sus hijos y que ésta sería una de 

las razones por las cuales éstos abandonan sus estudios: 

“Acá yo veo que los chicos, yo les pregunto <decime, necesito hablar con tu 
papá>, <no estoy con mi papá>, < ¿y con quién estás?> <con mi vuelo vivo yo> 
(…) No aparece nunca, ni la madre ni el padre. Acá mayormente vienen los 
chicos solos a jugar. (…) Hay un eslabón que está cortado en la educación. Una 
falla en la educación. Un poco también porque tienen que trabajar los dos pero 
hay cosas que no… O sea un chico necesita… por ahí termina la primaria y 
piensa que con eso es suficiente. Pero no hay nadie que lo empuje. Colegios 
secundarios hay montones acá. (…) Al chico le falta que le inculquen que tiene 
que ir al colegio. (…) Hay muchas separaciones también, y el chico queda a la 
deriva.” 

 

Sin embargo, en muchos casos los entrevistados resaltaron que la demanda de vacantes 

en las escuelas aumentó desde la implementación de la Asignación Universal por Hijo. 

Con respecto a la falta de servicios educativos, pocos fueron los casos en los que los 

vecinos consideraban que las escuelas eran insuficientes para los chicos, mientras que 

muchos nos comentaron sobre una carencia de guarderías, necesarias para que muchas 

madres puedan dejar a sus hijos e ir a trabajar. Tal fue el caso de una representante del 

barrio Ardoy, en la localidad de San Fernando, quien comentó: 

“Sí, acá tenemos colegios y jardines también, pero lo que hace falta son 
guarderías. Incluso teníamos un proyecto para una guardería (…) y resulta que la 
plata que había dado el gobierno no alcanzó porque había pasado mucho tiempo 
entonces ahora va a ser centro cultural en vez de guardería. Pero la guardería es 
muy importante porque hay mamás que quieren trabajar y no tienen donde dejar 
los chicos.” 

 

3.4 Viviendas 

En general las viviendas en los barrios estudiados contaban todas con luz eléctrica y con 

agua potable, si bien en muchos barrios el agua no era de red. Además, la mayoría de las 

viviendas no cuenta con cloacas ni con gas natural. El costo de las garrafas de gas 

resulta en muchos casos elevado para el nivel de ingresos de los vecinos. En el invierno 

pasado el aumento del precio de las garrafas provocó conflictos en la Villa 31 y 31 bis 
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donde los vecinos decidieron reclamar garrafas sociales cortando el acceso a la Terminal 

de Retiro. De esta manera describía la situación el entrevistado: 

“Este invierno fue terrible. Hubo un corte en la terminal (de Retiro) con ciento y 
pico de personas con garrafas en las manos porque no había garrafa y los que 
están habilitados para vender dentro del barrio la vendían a 10 pesos el kilo, y 
llegaba la garrafa de diez kilos, a 100 pesos. (…) No dura nada una garrafa, 
depende la familia, quince días, y ahora en invierno encima no podían ni paliar, 
no tenían luz ni gas, era una cosa desesperante. Así que tuvieron los vecinos que 
organizarse y… ir a buscar a la planta, creo que son 20 pesos, y vinieron como 3 
camiones a repartir gas a la gente, a 20 pesos. A eso se tendría que haber 
vendido adentro del barrio.” “Está la terminal de ómnibus, sabemos que a veces 
salimos a la autopista… sabemos que perjudicamos pero es la única forma de 
hacernos escuchar porque sino no te escuchan.” 

Muchos de los entrevistados comentaron que gran parte de los vecinos eran propietarios 

de los terrenos donde vivían. Por otro lado se visitaron zonas donde se registran 

importantes inundaciones, especialmente en el Tigre donde muchos barrios, pese a estar 

alteados, sufren por lo menos una inundación al año. En este sentido cabe mencionar el 

comentario del representante del Barrio Alge: 

Entrevistador:-¿El barrio está ubicado en una zona inundable? 
Entrevistado:-Sí, todo el Tigre es inundable. 
Entrevistador:-¿Tiene idea a qué altura están acá con respecto al Río? 
Entrevistado:-Esto toda la vida fueron bañados, y se los conoce como humedales 
(…) Nosotros sufríamos, ya hace gracias a Dios de 6 o 7 años atrás, 4 a 5 
mareas por año. Y cuando acá la marea más grande que fue en el 98 y cuando 
en la municipalidad de Tigre le entró adentro y a mí me entro acá 5 cm adentro 
de la casa. 
Entrevistador:-Y usted la casa la tiene alteada como a 1 metro o sea que el agua 
subía como a 1 metro, un metro veinte. ¿Y por qué dice que hasta 6 años y 
después que pasó? 
Entrevistado:-Y porque no hay más marea y aparte el clima es más loco, o sea la 
zona es inundable. Guarda por ahí me viene un repuntecito y a mí se me llena de 
agua el patio. Hasta que no rellene más o menos. 

 

Todos los barrios visitados contaban con alumbrado público, y, si bien ninguno tenía 

basurales cercanos, muchos vecinos resaltaron la presencia de basura en calles y 

arroyos. En la Villa 31 la superpoblación y la falta de servicios apropiados de recolección 

de residuos llevan a que se acumulen grandes cantidades de basura en la vía pública. De 

esta manera lo describía uno de los entrevistados: 

Nosotros tenemos el saneamiento, tenemos alrededor de 120 personas en todo 
el barrio repartido (…), limpiamos nosotros, saneamiento es eso, no 
reciclado.(…) Cada sector tiene sus tachos de basura, nosotros limpiamos todo, 
barremos, limpiamos, fumigamos, pintamos, de todo hacemos, sacamos 
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escombros, y tiramos todo (…) La que está trabajando es la empresa CLIBA que 
tiene puntos donde la gente tira la basura. (…) las cooperativas también que 
barren el barrio juntan la basura y la tiran en esos pocos… que son hoy focos 
sanitarios. Si vos recorres el barrio no da abasto por más que pongan 20 tachos, 
hay mucha cantidad de basura, para la población que hay. Más allá de que haya 
gente limpiando, los focos de infección están donde se junta, donde entra CLIBA. 
Lo que se está pidiendo es que tenga una segunda pasada. (…) Ellos pasan por 
las calles principales, las calles internas del barrio las hacen las cooperativas que 
se organizaron, y como ha crecido la densidad de basura hay mucha gente que 
ya le molestan los tachos de basura y quiere sacarlos, pero no hay donde tirarla, 
ese es el problema. (…) La recolección de los residuos es terrible, vos ves a los 
chicos que se meten en los tachos, buscan cosas… o los otros q empiezan a 
revolver para encontrar algo… entonces tiran todo (…) andan los chicos ahí 
dando vueltas y se agarran enfermedades.” 

Por otro lado, muchos barrios no poseen sistema pluvial de desagües y, además, muchos 

tienen zanjas tapadas lo que lleva a que se inunden cuando llueve. 

Finalmente, muchas de las calles de los barrios visitados no estaban pavimentadas y, en 

la mayoría de los casos, hay más de una vivienda por lote. 

3.5 Agua Potable 

En cuanto a la provisión de agua potable, existen 3 casos típicos: 

3.5.1 Barrios con red de agua potable de AySA 

Este es el caso de la Villa 31 y 31bis, y de los barrios Sima Sima, Ardoy, San Martín, 

Alge, Tucán, Colonia La Turca, Troncos del Talar, Adalguiza, Coovicom, y Villa Bonich. 

En el caso de la Villa 31 y 31bis la provisión del servicio se realiza por medio de una red 

periférica a la cual se conectaron los vecinos de manera independiente. Si bien esta red 

resolvió algunos de los problemas que los vecinos tenían con el agua que les llegaba a 

sus viviendas, se plantea cómo se ampliará la red para abastecer a todas las casas. En 

este sentido un entrevistado nos comentaba: 

Porque la red que nosotros hacíamos, a veces por necesidad conectábamos 
agua, hace varios años, antes de que entrara la red troncal, y lo que hacíamos 
(era) conectar los caños nuestros ahí, y caños que eran de luz, esos que vienen 
subterráneos, que vienen 3 pegados, y nosotros los utilizábamos y tenemos 
todavía empalmado, pero con un caño de material muy duro que no te permite 
abrazarlo bien tiene pérdidas, y pasa por la cloaca, pasa por todos lados (…) y si 
no tenés presión de agua entra todo lo de afuera (….) ahora que tenemos red 
troncal el agua es buena pero antes de pronto te salía amarilla, salían tres gotas 
y estabas sin agua y cuando había presión empezaba a salir agua sucia, y 
después salía… y no tenías muchas ganas de ampliar porque el agua no salía 
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bien, si había pérdida en algún caño entonces se te metía toda la suciedad en el 
agua. 

En el barrio Ardoy, en la localidad de Tigre, la entrevistada manifestó que el agua 
contenía sedimentos y que por esta razón compraba agua para el consumo personal: 

Yo compro agua mineral, porque yo pongo un vaso de agua a la noche y cuando 
me despierto tiene un gusto feo, tiene algo como asentado abajo (...) A los chicos 
les damos agua mineral. Tiene un gusto feo, desagradable, parece óxido que 
queda abajo del vaso. 

3.5.2 Barrios con otras fuentes de agua potable 

Entre los barrios visitados, Alge, Ñandú, Las Tunas, y Carola Lorenzini no poseían aún 

red de agua potable de AySA. En el barrio Las Tunas, en la localidad de Tigre, los 

vecinos se proveen de agua por medio de pozos de 12 metros de profundidad, y por 

medio de canillas comunitarias y pozos comunitarios construidos por una fundación. 

En el barrio Alge, en la localidad de Tigre, los vecinos compraron la red de agua potable y 

en la actualidad se los acusa de tener una red clandestina. Además, frente al aumento de 

la demanda de agua en la zona por la construcción de barrios privados, se les cortó el 

agua y se les envía un camión cisterna por semana que no alcanza para satisfacer las 

necesidades de todos los vecinos. El entrevistado describía la situación de la siguiente 

manera: 

Hace aproximadamente 8-9 años un grupo de vecinos se unió hicimos una red 
compramos una red. Supuestamente los que iniciaron esa obra los vecinos viejos 
también del barrio, ellos habían hablado con Marinas Gold. Marinas Gold dejaba 
que nos enganchemos los barrios pero no los countries. Entonces te trajimos una 
red de 100 ml y pagábamos los frentes y bueno en esa época $170 cada vecino, 
era una manera importante. Con eso se llegaba a comprar los caños y había que 
pagarle al tipo que venía a conectarlos. Y esa es una de la peleas que tengo con 
algunas concejales e inclusive con algunos funcionarios municipales, porque 
ellos dicen y anuncian que eso fue una red clandestina. Yo les digo que no es 
clandestina porque fue hecha una red en pleno día a vista de la municipalidad, a 
vista de la policía a vista de todo el mundo por que veníamos por la ruta haciendo 
zanjas y no es clandestina. Se supone que algo clandestino es una cosa que se 
hace de noche oculta... Entonces no fue clandestino para nosotros, aparte 
porque pagamos. Pasaron algunos años y nos cortaron el agua porque se 
engancharon los countries. Primeramente se nos bajó el suministro de agua a 
nosotros, y después se corto. Y bueno aproximadamente ya hace más de un año 
que comenzamos con esto nosotros. (…) de pelearla con los funcionarios 
municipales porque nos tenían con un servicio de aguatero. Estamos en siglo XXI 
y ellos dicen <todos los días les mandamos un camión>, todos los días no, 
porque el camión te deja una vez por semana y te deja un tarro de 1 litro y tenés 
que tomar agua estancada durante toda la semana. Sino tenés que comprar el 
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agua pero la empresa que venden el agua se hacen la diaria acá, porque por 
cada bidón de agua te cobran una fortuna, de $10 a $12 y no dura mucho. 

Por otro lado, en el barrio Carola Lorenzini, de la localidad de Hurlingham, la entrevistada 

nos comentó acerca de los problemas relacionados con los pozos de agua, dado que 

muchos de éstos no tienen la profundidad y la calidad necesarias para evitar la 

contaminación del agua que se va a consumir: 

“El agua es intomable. Yo particularmente no he tenido… pero la gente, la gente 
se queja del agua, pero yo no sé si realmente se ha enfermado por el agua o se 
ha enfermado por otra cosa. Yo, cuando me olvido, tomo agua y  mí no me pasa 
nada. Pero para los bebés, para todo lo que es población chica, población infantil, 
compran los bidones. Porque hay una cierta… la gente ha llevado a hacer 
análisis de agua y el agua no tiene la pureza que tiene que tener. Aparte las 
perforaciones… yo tengo una perforación a 42 metros, pero ¿el que la tiene a 7? 
Aparte acá hay mucha contaminación, hay muchos baños, muchas napas que 
han subido. Tiran todo a la calle.” 

3.5.3 Barrios donde se está construyendo la red de AySA 

En los barrios Las Tunas, en el Tigre, y Carola Lorenzini, en Hurlingham, se está 

construyendo la red de agua potable por medio del Programa Agua+Trabajo. 

3.6 Desagües Cloacales 

De los barrios visitados sólo tres contaban con desagües cloacales. En primer lugar, en el 

Barrio Ardoy la red fue construida por el Instituto Nacional de Medio Ambiente. Sin 

embargo, la representante del barrio manifestó que existen algunos problemas asociados 

al mal uso del servicio que se tendría como causa la falta de información de los usuarios: 

“También como que muchos no saben usar todavía las cloacas porque vienen de 
Aguas a destapar y a veces sacan cosas que no deberían estar ahí. Entonces el 
uso parece que fuera un poco nuevo para la gente que no está acostumbrada.” 

Por otro lado en el Barrio Coovicom, en la localidad de San Isidro, los vecinos ya se 

conectaron a una red de cloacas que todavía no está conectada a la red general. Las 

cloacas entonces se llenan y desbordan. La municipalidad envía dos veces por semana 

un atmosférico para desagotar las cloacas y los pozos ciegos. 

Finalmente, en Villa Bonich, en la localidad de San Martín, no se detectan problemas con 

la red de desagües cloacales. 

En el resto de los lugares visitados, los vecinos no cuentan con servicios de desagües 

cloacales. La mayoría de las personas desagotan las aguas servidas en pozos ciegos. 
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Muchos de los entrevistados manifestaron que parte del agua residual de los hogares, 

por ejemplo el agua que desagotan los lavarropas o el agua con la que se higienizan, es 

arrojada a la vía pública. Por otro lado, muchos de los entrevistados comentaron que 

deben desagotar sus pozos cada 4 a 6 meses mediante servicios de camiones 

atmosféricos que cuestan entre 140 y 200 pesos.  

En la Villa 31 los entrevistados nos comentaron acerca de la recurrencia de inundaciones 

debido a la falta de camiones atmosféricos: 

“Acá nos inundamos, pero mal. Encima no tenemos los atmosféricos. Antes 
había 4, 5 atmosféricos en el barrio, cuando se inundaba una persona, venían y 
te sacaban toda el agua, cuando cae la lluvia ahora no tenemos más. Porque, 
dicen que el gobierno a la empresa… no los deja desembocar acá. (…) Cuando a 
ellos se les llena el tanque digamos, que tiene como 80000 litros no se qué, 
vamos a los pluviales y tiramos esa agua, porque no hacemos pozos ciegos los 
días de emergencia, que llueve. Vos imaginate, tenemos cualquier cantidad de 
gente, y no nos dejan (refiriéndose al desagote de los pozos cuando se inundan 
por la lluvia). Hace alrededor de 4, 5 meses que no tenemos servicio de 
atmosférico.” 

Finalmente existen casos, como el Barrio Adalguiza, en San Fernando, y el Barrio Carola 

Lorenzini, en Hurlingham, donde los entrevistados comentaron que los mismos vecinos 

desagotan los pozos utilizando bombas y arrojando todas las aguas servidas a la vía 

pública. 

3.7 Enfermedades 

En una parte importante de los barrios visitados los vecinos padecen enfermedades 

causadas por la falta de servicios de saneamiento. Sin embargo, la mayoría de los 

entrevistados sostuvo que existen servicios de salud suficientes y apropiados. Además, 

en varias entrevistas se dio cuenta de la existencia de políticas de salud preventivas, 

especialmente en la Localidad de Hurlingham.  

3.7.1 Parasitosis y trastornos digestivos 

Varios de los entrevistados manifestaron que las parasitosis y los trastornos digestivos 

afectan a una parte importante de los vecinos, sobre todo a los chicos.  

Con respecto a las parasitosis la Directora Médica del Centro de Prevención y Asistencia 

en Nutrición “Cecilia de Albino” del barrio Las Tunas de Tigre comentó que muchos casos 

eran provocados por la presencia de animales en las casas, dado que se detectaron 

parásitos propios de los perros. 
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3.7.2 Hepatitis y Dengue 

En ningún barrio visitado existió una recurrencia de casos de hepatitis ni de dengue. 

3.7.3 Enfermedades Respiratorias 

Los entrevistados de la Villa 31 y 31 bis, y de los barrios Ardoy, Sima Sima, Alge, Sam 

Martín, Troncos del Talar, Colonia La Turca, Adalguiza, Carola Lorenzini, Coovicom, y 

Cooperativa de Viviendas Azul y Blanco, resaltaron la recurrencia de enfermedades 

respiratorias como asma y bronquiolitis, especialmente en la población infantil. 

3.7.4 Enfermedades de la Piel 

La mayoría de los entrevistados resaltó la recurrencia de enfermedades en la piel. Una 

parte de ellos indicó que serían causadas por la falta de servicios de saneamiento. Tal es 

el caso del entrevistado de la Villa 31 quien manifestó: 

“La sarna y los hongos, es algo común. Acá hay mucha gente, en muchos 
lugares, que no tienen cloacas, tienen pozo ciego. Al tener pozo ciego, se inunda 
y ese pozo ciego rebalsa, y se mete adentro de las casas, y después una vez 
que… queda eso, cuando baja el nivel de agua queda eso en la tierra, y los 
chicos caminan descalzos…” 

Por otro lado la Directora Médica del Centro de Prevención y Asistencia en Nutrición 

“Cecilia de Albino” en el barrio Las Tunas de Tigre, nos comentó acerca de la recurrencia 

de enfermedades de la piel que podrían ser causadas por niveles altos de arsénico en la 

tierra.   

3.7.5 Otras enfermedades y problemas sanitarios detectados: drogadicción, 
aftosa, sobrepeso y embarazo adolescente. 

Varios entrevistados manifestaron que los problemas de adicción a las drogas afectan a 

un número cada vez mayor de jóvenes y de niños. Tal es el caso del entrevistado de la 

Villa 31 quien remarcó que, si bien algunos adictos logran recuperarse, es la falta de 

oportunidades laborales y educativas la que limita las posibilidades de una reinserción y 

recuperación real: 

“Es muy difícil, y tener las posibilidades, por ahí vos haces un proceso 
interesante, te recuperas. Pero hay pibes que no pueden volver ya al barrio, 
porque no van a tener la fortaleza para superar la dificultad, van a seguir 
corriendo un gran riesgo de volver a drogarse (…) y si no tenés algo distinto para 
hacer, no tenés la posibilidad de un trabajo, de ver algo distinto, una forma de 
vivir distinta, alguna posibilidad distinta… por ahí conseguís lugares, los internas, 



 

Estudio de campo: entrevistas a informantes clave – Volumen IV  
21 

 

el tratamiento… pero el problema es el después, ¿no? Hay como etapas, la 
primera es que el pibe se convenza, y que vos lo puedas lograr internar, después 
tenés la otra etapa que el pibe hace todo el proceso… sale, entra, sale, entra, se 
escapa, vuelve, hasta que logra, con suerte, no todos pueden pero algunos sí, 
logra superar eso, y bueno y se recupera, pero ¿qué pasa? Vuelve a villa 31 y, 
¿a dónde va? Vuelve al barrio y esta todo lo que lo llevó a eso (…). Tienen que 
existir otras posibilidades, donde el pibe diga bueno voy a trabajar, voy a hacer 
esto, voy a formar mi familia, otra posibilidad, porque sino los riesgos siguen 
estando.” 

Por otro lado en el barrio San Martín se detectaron hace unos años casos de aftosa como 

producto de residuos industriales. El entrevistado describía la situación de la siguiente 

manera: 

Entrevistador:-¿Se detectó algún otro tipo de enfermedades? 
Entrevistado:-Hace unos años atrás Cocarsa quemaba sangre y volaba una cosa 
amarilla y eso era un foco infeccioso para los chicos. Y a algunos chicos les 
agarró hasta la enfermedad de la vaca, la aftosa. (…) Volaba una cosa amarilla, 
como azufre, caía en el agua, y la gente tomaba… y eso fue contaminando y les 
fue enfermando el tema de la aftosa. Y hay muchos que quedaron enfermos. 
Entrevistador:-¿Eso lo volvieron hacer, lo de la chimenea amarilla? 
Entrevistado:-Cada tanto queman. Lo que pasa es que se hicieron muchas 
denuncias y se levantaron muchas firmas. (…) No era algo normal. Se hizo un 
par de denuncias y pararon un poco. Pero cada tanto se quema. En la ropa que 
dejas en la soga al otro día se encuentra ese polvillo amarillo que queda. Y a 
nosotros nos dicen los compañeros que trabajan ahí que queman las vacas que 
vienen muertas arriba de los camiones, las vacas que mueren en el corrales que 
están de a 3 a 4 días que están con olor y la dejaron ahí tirada y la queman ahí 
adentro. (…) Porque no se podía estar por el olor horrible que desembocaba la 
chimenea. Hay por animales muertos dentro de camión 
Entrevistado:-Pero tiene chimenea. 
Entrevistado:-Sí. Pero no debe ser suficiente para que vaya el humo arriba. 
Entrevistador:-O bien no tiene filtro la chimenea. 
Entrevistado:-No sabes el olor que dejaba. No se podía estar, un olor horrible. 
Llegaba hasta 7 o 9 manzanas el olor. (…) 

Finalmente, la Directora Médica del Centro de Prevención y Asistencia en Nutrición 

“Cecilia de Albino” en el barrio Las Tunas de Tigre, comentó, por un lado, que los 

problemas de desnutrición detectados a principios de la presente década habrían sido 

reemplazados por problemas de sobrepeso asociados a los malos hábitos alimenticios, 

sobre todo de los niños.  

“Nosotros trabajamos mucho en la prevención. Acá es un barrio muy carenciado 
y este centro se creó en la época, a partir de la crisis del 2002 (…) que se 
acentuó mucho la pobreza en todo el país. Y ésta es una de las zonas más 
afectadas. Entonces sí hubo casos de desnutrición, pero (…) a pesar de que la 
desnutrición es muy mediática y da mucho lugar en la televisión no es el principal 
problema nutricional en nuestro país. Esta siendo, en este momento, muy 
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superada por la obesidad y por el sobrepeso (…) La mayoría de los problemas 
nuestros son de malnutrición: chicos que se alimentan mal (…) Es pérdida de los 
hábitos de comer en la casa, el chico come por la calle (…) No tienen problemas 
de peso, pero es una nutrición pésima.” 

Por otro lado, la entrevistada resaltó la recurrencia de casos de embarazos en edades 

tempranas, asociando esta situación no a la falta de información sino a la falta de 

proyectos personales por parte de las adolescentes. 

“Es un tema muy complejo porque tiene que ver con las condiciones en que viven 
las familias, son familias de muchos chicos. La adolescente que tiene 14, 15, 16 
años, aparte de que existen situaciones de violencia y de abuso, etcétera, son 
adolescentes que tienen 5 hermanos para cuidar, los padres se van a trabajar, 
quedan solas en la casa. No estudian, no trabajan. Vacío total el futuro en su 
vida. No hay nada. Entonces, se embarazan para tener algo. Algo propio, un 
bebé. Aunque sea decir <espero algo en la vida>. No se trata ni de falta de 
educación sexual, es decir, falta, pero no es solamente eso. No es no conocer, 
no saber, es llenar un enorme vacío en su vida (…) Habría que darles un 
proyecto, incluirlas en proyectos donde tengan algo para hacer (…) Hay un 40% 
de embarazo adolescente.” 

3.8 Construcción de Viviendas 

En varios de los barrios visitados se habían construido o se estaban construyendo 

viviendas. En primer lugar, en la Villa 31 se está por comenzar a desarrollar el Plan Mejor 

Vivir mediante el cual se mejorarán las fachadas. Sin embargo los entrevistados 

resaltaron la urgencia de un plan integral de viviendas debido a un colapso habitacional. 

Por otro lado, en el Barrio Ardoy, en la localidad de San Fernando, se construyeron 105 

viviendas con el Plan de Mejoramiento de Viviendas. En tercer lugar, en el Barrio 

Covicom, en San Isidro, se construyeron 165 viviendas nuevas, se refaccionaron otras, y 

se mejoraron viviendas y asfaltos, así como también se construyeron las redes de agua 

potable, de cloacas, y de gas por medio del Plan Federal de Viviendas. Además, la 

entrevistada de este barrio describía esta obra de la siguiente manera: 

“Las casitas que se hizo por medio del gobierno y de la Municipalidad son iguales 
casi, comedor y dos dormitorios y el baño, y un living, living-comedor digamos, 
todo junto. Salvo algunas casos especiales que eran muchos y se hizo hasta 
cuatro habitaciones. (…) Hay contemplados casos de familias muy numerosas 
que se hicieron… inclusive se obviaron las casas tipo y se les hizo casas sólidas, 
casa más grande con techo de losa. Esto se empezó en 2004.(…) Las casas 
nuevas, tanto como las refaccionadas, se le dio también mucho énfasis a los 
hijos, porque le sacábamos la casillita que estaba en el fondo, y se le hizo a lo 
mejor dos piezas de material bien hechas, o con baño o cocinita, osea que se 
veía. Entonces, lo que hay que tener en cuenta es… si vamos al caso se hizo un 
muy buen trabajo porque se le hizo al padre, se vio la manera de ayudar a los 
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propios hijos con casas sólidas tirando todas las casillas. No hay casas precarias 
en el barrio.”  

Finalmente, en el Barrio Bonich los mismos vecinos se organizaron, conformaron la 

Cooperativa de Viviendas Azul y Blanco y construyeron sus propias viviendas, con ayuda 

del gobierno sólo para el diseño y para la compra de algunos materiales. De ésta manera 

explicaba un representante la forma en que se construyeron las viviendas: 

Entrevistador:-¿Y tuvo algún programa del gobierno para construir viviendas? 
Entrevistado:-No, esto se formó una cooperativa entre los vecinos y se formó, fue 
una cuestión conjunta. Entonces cuando se formó se pagaba una cuota y dentro 
de lo que había del dinero de la cuota se compraba los materiales para ir (…) o 
sea que no se tuvo ayuda, esto fue esfuerzo propio. La construcción fue de los 
mismos vecinos lo único que fue una especie de convenio entre la municipalidad 
o el gobierno de turno para el diseño del  barrio de la dirección de obra que fue 
por parte de la municipalidad, que venían los arquitectos. El terreno fue donado 
por la municipalidad y los socios pagaban cuotas. Y la mano de obra era por 
parte de los propios vecinos que venían de trabajar y venían a trabajar a la casa. 
Las casas se fueron haciendo por planes después depende de las horas 
trabajadas y a las cuotas pagas se fueron haciendo sorteos para ver quiénes 
estaban en cada plan, el que tenía más cantidad de horas de trabajo podía elegir 
la vivienda primero y los que se iban postergando para lo último. 
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4. Conclusiones 

A continuación enumeraremos las situaciones más relevantes y, a nuestro entender, 

preocupantes presenciadas en los barrios visitados: 

 Los terrenos cuentan con más de una vivienda y en cada una de éstas suele vivir 

más de una familia. Las familias tienen en promedio 5 hijos y son recurrentes las 

familias numerosas, de más de 7 miembros. Existen barrios, como la Villa 31 y 

31bis, donde se registran importantes niveles de hacinamiento. 

 Muchos de los barrios cuentan con fuentes de trabajo en sus cercanías, sin 

embargo, la presencia de changarines y de cartoneros denota la inserción en el 

mercado informal de trabajo. 

 Los Jefes de Familia cuentan, en general, con un nivel primario o superior de 

educación. En general los chicos asisten a la primaria y en el nivel secundario se 

observan niveles altos de deserción. La demanda de vacantes habría aumentado 

a partir de la Asignación Universal por Hijo. 

 La mayor parte de los barrios donde se realizaron las entrevistas cuentan con 

servicio eléctrico y de agua potable. En este último caso el servicio se instaló con 

el Programa Agua + Trabajo o PROMEBA. En general los usuarios están 

conformes con el servicio. Se observó que en algunos casos sería recomendable 

tener un seguimiento, para resolver problemas operativos como pérdida en 

tanques elevados o niveles de turbiedad medios. 

 Muy pocos barrios cuentan con servicio de gas natural, siendo elevado el costo de 

las garrafas.  

 Muchos de los barrios sufren, como mínimo, una inundación por año, pocos 

cuentan con desagües pluviales y es recurrente la presencia de residuos en la vía 

pública. 

 Se visitaron barrios donde no existe aún provisión de agua potable de AySA. En 

algunos se consume agua de pozos que no cuentan con la profundidad necesaria 

para evitar la contaminación de la misma.  

En otros casos vecinos se proveen de agua por medio de camiones cisterna o 

canillas comunitarias siendo recurrente la falta de agua.    
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 Diversos casos no cuentan con red de cloacas. En ellos los vecinos se deshacen 

de las aguas servidas mediante pozos ciegos que, generalmente, deben destapar, 

como mínimo, tres veces al año. Por otro lado, muchos vecinos arrojan las aguas 

servidas a la vía pública y desagotan los pozos ellos mismos, arrojando los 

deshechos a la calle. 

 Con respecto a las enfermedades, se resaltó la recurrencia de parasitosis y de 

problemas respiratorios y de la piel. Por otro lado se mencionaron problemas de 

sobrepeso y de aftosa. 

 En cuanto al servicio prestado por AySA existe un alto reconocimiento del 

Programa Agua + Trabajo en cuanto a la prestación del servicio en relación a la 

creación de nuevas fuentes de trabajo. Es importante destacar la capacitación de 

personas que anteriormente no tenían oficio alguno y el reemplazo de Planes 

Sociales por Salarios. 

En muchos casos los entrevistados hicieron referencia a la recuperación del 

empleo y sobre todo de la dignidad de los integrantes de las Coopertativas de 

trabajo. 

Sería importante implementar en las Regiones un programa de seguimiento de los 

servicios prestados en zonas carenciadas, orientados a remediar algunos 

problemas operativos y a comunicar las características del servicio agua potable. 
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 Anexo IV.1 Formulario de la Entrevista 

A. Preguntas socio-demográficas 

¿Cuántas personas viven en el barrio?, ¿Cuántas familias viven en el barrio? ¿Cuál es el 
promedio, aproximadamente, de hijos que tiene cada pareja? 

 

 

 

 

 

 

 

¿De qué trabaja la gente del barrio? ¿Existe alguna industria o empresa que emplee a 
muchas de las personas del barrio? ¿Hay muchos desempleados? ¿La mayoría de la 
gente trabaja de forma permanente o temporal? ¿Cuántos miembros de la familia 
trabajan? 

 

 

 

 

 

 

 

¿Qué nivel de educación formal tienen los jefes de familia? ¿Los chicos asisten a la 
primaria? ¿Y a la secundaria? ¿Hay muchos chicos que abandonen sus estudios? ¿Hay 
adultos completando sus estudios? ¿Hay escuelas suficientes para todos los chicos del 
barrio? 
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B. Datos sobre las viviendas 

¿Con qué servicios cuentan las viviendas? (marcar con una cruz las que tienen) ¿Son 

servicios de buena calidad? 

Instalación eléctrica   
Agua potable   
Gas licuado (garrafa)   
Gas natural (Red)   
Cloacas   
Teléfono   

 

¿Los vecinos son propietarios de los terrenos donde viven?  

 

 

¿El barrio: 

- Está ubicado en una zona inundable? 
- Tiene algún basural cercano? 
- Tiene alumbrado público? 
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene sistema pluvial? 
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene pavimentos? 
- En todas las calles? 

 
 
Características de las viviendas (completado por el entrevistador) 
 
Casas frentistas a la calle   

Casas internas   
Departamentos   

 

C. Datos sobre agua potable 
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Cuál es la fuente de agua potable (EN CASO DE NO EXISTIR RED DE AGUA 

POTABLE) 

Pozo con bomba a motor (bombeador)   
Pozo con bomba sumergible   
Pozo con bomba manual   
Pozo sin bomba   
Surtidor público y/o compartido   
Transporte por cisterna   
Otro (Especificar):    

 

¿Hace cuánto que se utiliza este método?  

 

¿A cuántas familias abastece? 

 

¿Se consume alguna de estas alternativas de agua? 

 

Agua en bidones   
Agua mineral   
Soda   
Otra (especificar):   
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D. Datos sobre Desagües Cloacales y Enfermedades 

¿Cuál de estos sistemas utilizan las familias para eliminar las aguas servidas? 

Pozo ciego    
Baño tipo letrina   
Desagüe a pluvial   
Desagüe a vía pública (zanja o cuneta)   
Otro (Especificar):   

 

¿En los últimos tres años han tenido alguno de los siguientes problemas con su sistema 

de desagües? 

Desbordes internos   
Desbordes externos   
Problemas de napas   
Taponamientos   
Malos olores   
Otro (Especificar):   

 

¿Qué problemas les origina la ausencia del sistema de red cloacal pública? 

Malos olores   
Peligros para la salud   
Roedores y/o insectos   
Desagrado, el agua está 
contaminada   

Es un foco de suciedad   
Otro (Especificar):   
Enfermedades de la piel   
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En el último año, ¿se han detectado alguna de las siguientes enfermedades en su barrio? 

Diarreas    
Trastornos digestivos   
Parásitos intestinales   
Hepatitis   

Dengue   
Enfermedades respiratorias   
Enfermedades de la piel   
Otras   

¿Existen en el barrio servicios de salud suficientes y apropiados? 
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E. Datos sobre asistencia gubernamental para la construcción de viviendas 
 
 
¿Se construyeron viviendas en los últimos 10 
años, con fondos del gobierno? 

  
Nacional   
Provincial   

¿Cuál fue el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se construyeron? 
(indicar el número)   
¿Existe en la actualidad algún programa de 
ejecución de viviendas?   

Nacional   
Provincial   

¿Cual es el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se van a 
ejecutar? (indicar el número)   

Compra de materiales de 
construcción   
Asistencia técnica para la 
construcción de la vivienda   

¿Reciben asistencia gubernamental para la 
construcción de viviendas? 

Otro (indicar el la parte inferior de 
la planilla)   
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¿Cuáles son las necesidades que las autoridades deben resolver en forma prioritaria? 

Vivienda   
Agua potable    
Cloacas   
Electricidad   
Desagües Pluviales   
Pavimentos   
Alumbrado público   
Gas Natural   
Teléfono   
Escuela   
Hospital/Sala Primeros Auxilios   
Otro (Especificar):   

 

 

 

 

 

 

 

Nombre del entrevistado:  
Nombre de la Institución:  
Cargo:  
Barrio:  
Localidad:  
Otros entrevistados:  
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ANEXO IV.2  Planillas de desgrabación y 
relevamiento fotográfico. 
Entrevista Nº 1 
FECHA: 03-08-2010 
 
Nombre del entrevistado: Padre Guillermo Torre 
Nombre de la Institución: Capilla Nuestra Virgen del Rosario 
Cargo: Cura 
Barrio: Villa 31-31 bis 
Localidad: CABA 
Otros entrevistados: Jorge Vargas y María Martínez   

 
A. Preguntas socio-demográficas 
 
¿Cuántas personas viven en el barrio?, ¿Cuántas familias viven en el barrio? ¿Cuál es el 
promedio, aproximadamente, de hijos que tiene cada pareja? 
 
Viven de 30.000 a 40.000 personas. Con un promedio de 5 hijos por familia. 
 
¿De qué trabaja la gente del barrio? ¿Existe alguna industria o empresa que emplee a 
muchas de las personas del barrio? ¿Hay muchos desempleados? ¿La mayoría de la 
gente trabaja de forma permanente o temporal? ¿Cuántos miembros de la familia 
trabajan? 
 
El 50% son Inmigrantes de Bolivia, Paraguay, y en menor porcentaje de Perú. 
La mayoría de los vecinos trabaja como obreros de construcción, empleados/as de 
limpieza, vendedores ambulantes, cartoneros, albañiles. Hay algunos profesionales. 
Hay pocos desocupados y se cobran Planes sociales: Asignación Universal por Hijo, 
planes del Gobierno de la Ciudad para jóvenes. 
La mayoría son empleados temporales, cuentapropistas y trabajan en negro. 
Además del jefe de familia trabaja la mujer y en algunos casos los hijos. 
El ingreso promedio es de $1200. Por los planes de asignación se cobran $ 360 por hijo. 
 
“Una familia tipo son cinco, pero después tenés el desglose de familia, porque los chicos 
crecen, arman sus parejas, sus familias, entonces agarran una pieza, entonces en una 
casa por ahí de repente tenés dos, tres familias, (…) hay mucho hacinamiento. Hay 
mínimo cinco personas por casa, en un dormitorio, dos dormitorios, baños compartidos” 
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¿Qué nivel de educación formal tienen los jefes de familia? ¿Los chicos asisten a la 
primaria? ¿Y a la secundaria? ¿Hay muchos chicos que abandonen sus estudios? ¿Hay 
adultos completando sus estudios? ¿Hay escuelas suficientes para todos los chicos del 
barrio? 
 
Los Jefes de familia tienen el primario completo y algunos incompleto. 
Los chicos asisten a la escuela. 
Hay una sola escuela con 1500 plazas entre mañana y tarde. Hay deficiencia escolar 
porque en el barrio viven aproximadamente 20.000 chicos. Les cuesta mucho encontrar 
plazas escolares y perciben una fuerte discriminación. 
Existe una importante deserción escolar, sobre todo en los que empiezan el secundario.  
Aumentó la concurrencia escolar a partir de la implementación de la Asignación Universal 
por Hijo porque les exigen a los padres la asistencia de los chicos a la escuela. 
 
“No hay escuela en el barrio. Tenemos acá, sí, el Centro de Asistencia familiar, y hay un 
jardín, pero después los colegios tenés que ir o allá atrás del correo a “La Banderita 
Argentina” o a Recoleta, y hay que hacer ese viaje, cruzar esa avenida ahí, es 
peligrosísima cuando los chicos vuelven de la escuela. (…) Tendría que haber una 
escuela adentro del barrio. (…) tendría que haber un montón de otras posibilidades que 
ayudaran a contener a los chicos.” 
 
“La mayoría tienen el primario, secundario hay muchos que quedaron por la mitad, 
porque la necesidad de laburo es otra cosa (…) Los chicos abandonan porque a veces 
tienen que comprar cosas, tienen que comprar libros, y son cinco, seis hermanos, ponele, 
y es mucho gasto… y vienen y les dicen <Che, estoy trabajando en Mc Donald’s, 
¿vamos?>, y abandonan la escuela.” 
“Hay otra cosa, hay chicas que son madres muy jóvenes, a los 15, 16, 17, ya tienen 
chiquitos, (…) hay muchos casos de esos.” 
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B. Datos sobre las viviendas 
 
¿Con que servicios cuentan las viviendas? (marcar con una cruz las que tienen) ¿Son 
servicios de buena calidad? 
 

Instalación eléctrica 

Tienen servicio de Edenor en la mayor parte del barrio, y de 
Edesur en una parte menor. La capacidad de las redes y 
subestaciones está colmada. 
En muchos casos los vecinos se cuelgan de los mismos con un 
alto riesgo de las vidas humanas 
 
“La gente se desespera, no hay agua, y no espera que el gobierno 
venga y nos dé soluciones, trata como sea de buscarse la forma. 
Es más, a veces nosotros tenemos una cuadrilla hasta las 11 de la 
noche, que va, se cortó la luz y, con el frío que hace, sin luz, un 
apagón, y sin embargo la gente se sube a los postes, arriesga la 
vida y cambia los fusibles. Acá tenemos que hacer algo urgente.” 
 

Agua potable SI 

Gas 

No hay red de gas. Se abastecen por medio de garrafas. En el 
invierno tuvieron que comprar garrafas a $100, que les duran 10 
días como máximo. Luego de tomar una medida de fuerza, cortar 
la autopista, lograron comprarle garrafas a YPF a $20. 
 
“Este invierno fue terrible. Hubo un corte en la terminal (de Retiro) 
con ciento y pico de personas con garrafas en las manos porque 
no había garrafa y los que están habilitados para vender dentro 
del barrio la vendían a 10 pesos el kilo, y llegaba la garrafa de diez 
kilos, a 100 pesos. (…) No dura nada una garrafa, depende la 
familia, quince días, y ahora en invierno encima no podían ni 
paliar, no tenían luz ni gas, era una cosa desesperante. Asíque 
tuvieron los vecinos que organizarse y… ir a buscar a la planta, 
creo que son 20 pesos, y vinieron como 3 camiones a repartir gas 
a la gente, a 20 pesos. A eso se tendría que haber vendido 
adentro del barrio.” “Está la terminal de ómnibus, sabemos que a 
veces salimos a la autopista… sabemos que perjudicamos pero es 
la única forma de hacernos escuchar porque sino no te escuchan.”
 

Cloacas  No. 
Teléfono  Solo en algunas casas. 
 
¿Los vecinos son propietarios de los terrenos donde viven?  
 
Son inquilinos y ocupantes. 
¿El barrio: 

- Está ubicado en una zona inundable? 
- Sí 
- Tiene algún basural cercano? 



 

Estudio de campo: entrevistas a informantes clave – Volumen IV  
36 

 

 
Hay mucha acumulación de basura debido a que los camiones de basura no alcanzan a 
llevar todos los residuos acumulados. Hay ratas y cucarachas. Por este motivo se ha 
implementado un programa de Ciudad de Buenos Aires de fumigación, que lo hacen 
cooperativas de 15 personas que trabajan en 10 manzanas cada una. 
 
“Nosotros tenemos el saneamiento, tenemos alrededor de 120 personas en todo el barrio 
repartido (…), limpiamos nosotros, saneamiento es eso, no reciclado.(…) Cada sector 
tiene sus tachos de basura, nosotros limpiamos todo, barremos, limpiamos, fumigamos, 
pintamos, de todo hacemos, sacamos escombros, y tiramos todo” 
“La que está trabajando es la empresa Cliba que tiene puntos donde la gente tira la 
basura. (…) las cooperativas también que barren el barrio, juntan la basura y la tiran en 
esos pocos… que son hoy focos sanitarios. Si vos recorres el barrio no da abasto por 
más que pongan 20 tachos, hay mucha cantidad de basura, para la población que hay. 
Más allá de que haya gente limpiando, los focos de infección están donde se junta, donde 
entra Cliba. Lo que se está pidiendo es que tenga una segunda pasada. (…) Ellos pasan 
por las calles principales, las calles internas del barrio las hacen las cooperativas que se 
organizaron, y como ha crecido la densidad de basura hay mucha gente que ya le 
molestan los tachos de basura y quiere sacarlos, pero no hay donde tirarla, ese es el 
problema.” 
“La recolección de los residuos es terrible, vos ves a los chicos que se meten en los 
tachos, buscan cosas… o los otros q empiezan a revolver para encontrar algo… entonces 
tiran todo (…) andan los chicos ahí dando vueltas y se agarran enfermedades.” 
  
Organizaciones Barriales para la limpieza del Barrio 
 
“Nosotros empezamos haciendo reciclado, en la cuadrilla nuestra, juntando cartones, 
diarios y botellas (…). A su vez no sólo limpiamos: fumigamos las casas, tiramos veneno, 
para las cucarachas y las ratas digamos, (…), pintamos las veredas, pintamos las plazas, 
pintamos las canchas. (…) Son 6 cooperativas en total, de 15 y 18 personas (…). 
Nosotros no tenemos espacio como para juntar, teníamos que venderlo para seguir 
juntando. Y de ahí salian los sanguches, el fiambre, la gaseosa, para la cooperativa, para 
nosotros.” 
 

- Tiene alumbrado público? 
- SI 
- Si tiene, funciona correctamente? 
-  
- Tiene sistema pluvial? 
- No 
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene pavimentos? 
- No 
- En todas las calles? 

 
Características de las viviendas (completado por el entrevistador) 
Casas frentistas a la calle SI 
Casas internas SI 
Departamentos SI 
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C. Datos sobre agua potable 
 
Tienen una red de abastecimiento de agua potable periférica de 400 y 160 mm. de 
diámetro. 
Las redes internas fueron ejecutadas por los vecinos. 
Como es un predio muy grande de propiedad del Onabe y, no tiene subdivisiones, AySA 
no puede construir las redes internas. 
Se está por formar una Mesa de Trabajo entre el gobierno de la Ciudad de Buenos Aires 
y las empresas de servicios, donde en primer lugar los vecinos tienen que aprobar el 
Master Plan de viviendas propuesto por el Gobierno de la Ciudad. Luego las empresas de 
servicios van a hacer los proyectos y obras correspondientes. 
En el caso del agua potable las redes se ejecutarán por medio del Programa 
Agua+Trabajo. 
 
“En lugares donde tenían 27 de presión tienen 17, donde había 8 de presión tienen 2, 4, y 
adentro del barrio ya se pierde la presión.” 
 
“Nosotros tenemos una red troncal en la (villa) 31bis, que se hizo, ya tiene un año casi, 
pero si va a haber una urbanización las cañerías no van a quedar en el mismo lugar… no 
sirve. Se palió nada más la necesidad. Es una red troncal de 160 que si tiene que venir la 
urbanización y abrir calles van a tener que hacerla de nuevo. Hay un paso grande, digo, 
para hacer algo definitivo tiene que estar la urbanización por delante, el trazado de calles 
y ahí trabajar eso.” 
 
“Como están las cosas hechas así nomás, hay parches desde hace muchos años, hay 
cables de media tensión que están a 40 centímetros consolidados”. 
 
“Porque la red que nosotros hacíamos, a veces por necesidad conectábamos agua, hace 
varios años, antes de que entrara la red troncal, y lo que hacíamos (era) conectar los 
caños nuestros ahí, y caños que eran de luz, esos que vienen subterráneos, que vienen 3 
pegados, y nosotros los utilizábamos y tenemos todavía empalmado, pero con un caño 
de material muy duro que no te permite abrazarlo bien, tiene pérdidas, y pasa por la 
cloaca, pasa por todos lados (…) y si no tenés presión de agua entra todo lo de afuera 
(….) ahora que tenemos red troncal el agua es buena pero antes de pronto te salía 
amarilla, salían tres gotas y estabas sin agua y cuando había presión empezaba a salir 
agua sucia, y después salía… y no tenías muchas ganas de ampliar porque el agua no 
salía bien, si había pérdida en algún caño entonces se te metía toda la suciedad en el 
agua.” 
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Cuál es la fuente de agua potable (EN CASO DE NO EXISTIR RED DE AGUA 
POTABLE) 
 
Pozo con bomba a motor (bombeador)  NO 
Pozo con bomba sumergible  NO 
Pozo con bomba manual  NO 
Pozo sin bomba  NO 
Surtidor público y/o compartido  NO 
Transporte por cisterna  NO 
Otro (Especificar):    
 
¿Hace cuánto que se utiliza este método?  
 
Siempre  
 
¿A cuántas familias abastece? 
 
¿Se consume alguna de estas alternativas de agua? 
 
Agua en bidones SI, MUCHAS CASAS TIENEN DISPENSER. 
Agua mineral X 
Soda X 
Otra (especificar):   
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D. Datos sobre Desagües Cloacales y Enfermedades 
 
¿Cuál de estos sistemas utilizan las familias para eliminar las aguas servidas? 
 
No hay red de desagües cloacales. Tienen pozos ciegos que desbordan en los días de 
lluvia. Hasta hace un tiempo hacían drenajes hacia desagües pluviales. El Gobierno de la 
Ciudad les prohibió este procedimiento. Hoy los desbordes del los pozos desembocan en 
la vía pública. 
 
“Acá nos inundamos, pero mal. Encima no tenemos los atmosféricos. Antes había 4, 5 
atmosféricos en el barrio, cuando se inundaba una persona, venían y te sacaban toda el 
agua, cuando cae la lluvia ahora no tenemos más. Porque, dicen que el gobierno a la 
empresa… no los deja desembocar acá. (…) Cuando a ellos se les llena el tanque 
digamos, que tiene como 80000 litros no se qué, vamos a los pluviales y tiramos esa 
agua, porque no hacemos pozos ciegos los días de emergencia, que llueve. Vos 
imaginate, tenemos cualquier cantidad de gente, y no nos dejan (refiriéndose al desagote 
de los pozos cuando se inundan por la lluvia). Hace alrededor de 4, 5 meses que no 
tenemos servicio de atmosférico.” 
 
Pozo ciego  X 
Baño tipo letrina  
Desagüe a pluvial  
Desagüe a vía pública (zanja o cuneta) X 
Otro (Especificar):  
 
¿En los últimos tres años han tenido alguno de los siguientes problemas con su sistema 
de desagües? 
 
Desbordes internos X 
Desbordes externos X 
Problemas de napas X 
Taponamientos X 
Malos olores X 
Otro (Especificar):  
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¿Qué problemas les origina la ausencia del sistema de red cloacal pública? 
 
Malos olores X 
Peligros para la salud X 
Roedores y/o insectos X 
Desagrado, el agua está 
contaminada X 
Es un foco de suciedad X 
Otro (Especificar):  
Enfermedades de la piel X 
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En el último año, ¿se han detectado alguna de las siguientes enfermedades en su barrio? 
 
Diarreas  SI 
Trastornos digestivos  
Parásitos intestinales SI 
Hepatitis SI 
Dengue  

Enfermedades respiratorias SI. En invierno hay muchos casos de bronco espasmo, 
preferentemente en la población infantil. 

Enfermedades de la piel SI 
Otras Casos de Gripe A, sarnilla. 
 
“La sarna y los hongos, es algo común. Acá hay mucha gente, en muchos lugares, que 
no tienen cloacas, tienen pozo ciego. Al tener pozo ciego, se inunda y ese pozo ciego 
rebalsa, y se mete adentro de las casas, y después una vez que… queda eso, cuando 
baja el nivel de agua queda eso en la tierra, y los chicos caminan descalzos…” 
 
Drogadicción  
 
Hay serios problemas por el consumo de paco. Cuando los casos son detectados, con la 
asistencia de miembros de la Iglesia, los chicos son trasladados a un centro de 
tratamiento. El problema es la reincidencia cuando vuelven al barrio. 
 
“Es muy difícil, y tener las posibilidades, por ahí vos haces un proceso interesante, te 
recuperas. Pero hay pibes que no pueden volver ya al barrio, porque no van a tener la 
fortaleza para superar la dificultad, van a seguir corriendo un gran riesgo de volver a 
drogarse (…) y si no tenés algo distinto para hacer, no tenés la posibilidad de un trabajo, 
de ver algo distinto, una forma de vivir distinta, alguna posibilidad distinta… por ahí 
conseguís lugares, los internas, el tratamiento… pero el problema es el después, ¿no? 
Hay como etapas, la primera es que el pibe se convenza, y que vos lo puedas lograr 
internar, después tenés la otra etapa que el pibe hace todo el proceso… sale, entra, sale, 
entra, se escapa, vuelve, hasta que logra, con suerte, no todos pueden pero algunos sí, 
logra superar eso, y bueno y se recupera, pero ¿qué pasa? Vuelve a villa 31 y, ¿a dónde 
va? Vuelve al barrio y esta todo lo que lo llevó a eso (…). Tienen que existir otras 
posibilidades, donde el pibe diga bueno voy a trabajar, voy a hacer esto, voy a formar mi 
familia, otra posibilidad, porque sino los riesgos siguen estando.” 
 
“Es fundamental la contención familiar (…) y después la salida, que pueda salir y decir 
bueno puedo trabajar, puedo estudiar, puedo hacer algo distinto a esto (…) y de eso hay 
muy poco. En estos últimos años hay más lugares para internar, pero todavía falta lo que 
viene después, porque el pibe, ¿a dónde va? Después esta todo el trabajo de prevención, 
(…) todo lo que hacemos tiene que ver con la prevención, hasta la catequesis, inculcar 
los valores, el valor de los otros, el valor de la vida, y vivimos luchando con eso, desde 
los más chiquitos, que cuando llega la adolescencia la tentación les va a llegar seguro, 
porque eso ya no depende de nosotros (…) Asíque si tienen alguna contención familiar, si 
pueden terminar el colegio primario, y ven que tienen ciertas posibilidades, aunque 
vengan y le ofrezcan el tipo va a tener menos riesgo de caer.” 
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¿Existen en el barrio servicios de salud suficientes y apropiados? 
 
La sala de primeros auxilios no puede abastecer a la población. Hay un edificio previsto 
para una nueva sala ocupado con un hogar de día.  
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E. Datos sobre asistencia gubernamental para la construcción de viviendas 
 
¿Se construyeron viviendas en los últimos 10 
años, con fondos del gobierno? 

NO  
Nacional   
Provincial   

¿Cuál fue el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se construyeron? 
(indicar el número)   
¿Existe en la actualidad algún programa de 
ejecución de viviendas? PROGRAMA MEJOR VIVIR 

Nacional   
Provincial   

¿Cual es el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se van a 
ejecutar? (indicar el número)   

Compra de materiales de 
construcción  SI 
Asistencia técnica para la 
construcción de la vivienda  NO 

¿Reciben asistencia gubernamental para la 
construcción de viviendas? 

Otro (indicar el la parte inferior de 
la planilla)   

 
Hay un programa del Gobierno de la Ciudad para reformar las viviendas existentes. 
Actualmente se está comenzando a ejecutar un programa de mejoramiento de fachadas y 
de extensión de las viviendas construidas. 
 
“Se está tratando de implementar ahora el Programa Mejor Vivir que es para refaccionar 
(…) pero nunca hubo un programa de viviendas, sino hubiéramos cambiado hace rato” 
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¿Cuáles son las necesidades que las autoridades deben resolver en forma prioritaria? 
 
Vivienda X 
Agua potable  X 
Cloacas X 
Electricidad X 
Desagües Pluviales X 
Pavimentos X 
Alumbrado público X 
Gas Natural X 
Teléfono  
Escuela X 
Hospital / Sala Primeros Auxilios X 
Otro (Especificar):  
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Entrevista Nº 1 
Barrio: Villa 31 y 31 bis. 
Localidad: Ciudad de Buenos Aires 
 

 
 

 
 

Entrevistador: Gustavo Funes 
Entrevistados: Padre Guillermo Torre, Jorge Vargas y María Martínez. 
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Vistas generales del barrio y de la tipología de viviendas. 
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Entrevista Nº 2 
FECHA: 13-08-2010 
 
Nombre del entrevistado: Analia Nigro 
Nombre de la Institución: Centro de Salud Barrio Mitre 
Cargo: Enfermera. Coordinadora de Centro de Salud 

de Hurlingham  
Barrio: Barrio Mitre 
Localidad: Hurlingham 
Otros entrevistados:  
 
A. Preguntas socio-demográficas 
 
¿Cuántas personas viven en el barrio?, ¿Cuántas familias viven en el barrio? 
¿Cuál es el promedio, aproximadamente, de hijos que tiene cada pareja? 
 
Las familias como promedio tienen 5 chicos. 
 
¿De qué trabaja la gente del barrio? ¿Existe alguna industria o empresa que 
emplee a muchas de las personas del barrio? ¿Hay muchos desempleados? ¿La 
mayoría de la gente trabaja de forma permanente o temporal? ¿Cuántos 
miembros de la familia trabajan? 
 
En cooperativas, en planes y en fábricas. 
Hay mucha inmigración, y una parte importante no es permanente. Por ésta razón 
no pueden realizarse seguimientos en materia de salud. 
 
¿Qué nivel de educación formal tienen los jefes de familia? ¿Los chicos asisten a 
la primaria? ¿Y a la secundaria? ¿Hay muchos chicos que abandonen sus 
estudios? ¿Hay adultos completando sus estudios? ¿Hay escuelas suficientes 
para todos los chicos del barrio? 
 
No hay deserción. Porque aparte nosotros de lo que es medicina preventiva 
hacemos prevención en las escuelas. Entonces ayudamos también y entonces. 
Los chicos van, tienen que ir sino no van a cobrar esto de la Asignación Universal. 
Hay sí un aumento este año y parte del año pasado gente que va a la escuela. 
 
Con respecto a la Asignación Universal por Hijo ¿hay una diferencia en cuanto si 
los padres o tutores cumplen, tenía entendido de que es $130, pero si cumplen 
con la reglamentación de la asistencia escolar y la médica, le agregan $ 50 más? 
 
No lo puedo responder porque no lo sé de ante mano. Lo que sí le puedo decir es 
que aumentó mucho la demanda lo que es centro de salud y las escuelas porque 
si no cumplen con eso… acá la gente trabaja a presión y hace las cosas a 
presión. Porque usted viene acá y todo es gratis, no se paga nada. Usted viene al 
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centro de salud y se va con la medicación con la atención. Y las vacunas nosotros 
vamos a los barrios o a las escuelas, y todavía hay chicos que no estan 
vacunados. Sin embargo si va a micro estadio, porque van a entregar libretas. Y 
nosotros hacemos los operativos de salud, y lo citamos acá o en el centro de 
salud. Entonces es única la manera que la mamás los lleven a los hijos a vacunar. 
Y aumentó mucho desde que se comenzó con las libretas. Y este año desbordo 
(…). Nosotros le decimos una mentirita a la mamá, una mentira piadosa, que si no 
cumple o no terminan con el calendario escolar, de las vacunas se le va a sacar la 
asignación. Entonces vuelven en la próxima cita (…).  
Este es un lugar donde hay mucha gente extranjera. (…) Van y vienen.  Vienen 
ahora nosotros vacunamos y después desaparecen, hacen como un tour sanitario 
(…).  
 
Y nosotros vamos porque a mí me toca ver si nace un chico que vos sabes que 
tiene bajo peso, o si la mamá es adolecente o mamá en riesgo. Yo voy a la casa 
con la médica y hacemos ese seguimiento de ese chico prematuro. Muchas veces 
tenemos direcciones que no existen o hasta que lo encontrás es una persona que 
es de afuera y que vino a tener su bebé y se fue y ya no la vimos más. 
 
¿Y hay parte de chicos no escolarizados también? 
 
Pero en eso no son tan huecos como nosotros, porque es como a la escuela le 
dan un poquito más de bolilla. Nosotros acá no sé porque hace 4 generaciones 
que es un desastre, porque los chicos no van a la escuela, ahora con esto se 
empezó a reactivar un poquito. Ya te digo nosotros tenemos matricula de chicos, 
como hacemos escuela, tenemos  
una matrícula de 200 donde asisten 80. Esto fue aumentado por la Asignación 
familiar. Pero hace unos años atrás era una deserción terrible y esto llevaba a la 
población que no se vacunen los chicos. (…) Era preferible que la directora lo 
anotara sin ninguna vacuna pero que el chico no perdiera la vacante o sea era 
preferible que este en la escuela y que no en la calle. Pero era un tema también 
(…) y entonces tiene chicos de 11 años que ni siquiera tienen la vacuna de 
ingreso escolar. 
 
¿Cuáles son las vacunas que les dan? 
 
La que les corresponden al calendario nacional. 
Y tenes la Sabin, la hepatitis B y A, la triple viral, la sarampión, rubiola, paperas, el 
tétanos, difteria, la meningitis y estamos incorporando la de neumonía, la 
neumo23 para mayores de 3 años y la premonal los menores. Que esa vacuna no 
había y que si había que pagarla y era muy cara. 
Nosotros la tenemos es del programa nacional de vacunas, que es a través de 
inmunización de nación y que yo estoy encargada de inmunizaciones acá en el 
Municipio no me falta ninguna vacuna porque hago un pedido anual (…). 
 



 

Estudio de campo: entrevistas a informantes clave – Volumen IV  
49 

 

 
B. Datos sobre las viviendas 
 
¿Con que servicios cuentan las viviendas? (marcar con una cruz las que tienen) 
¿Son servicios de buena calidad? 
 
Instalación eléctrica  
Agua potable  
Gas licuado (garrafa)  
Gas natural (Red)   
Cloacas   
Teléfono   
 
¿Los vecinos son propietarios de los terrenos donde viven?  
 
 
¿El barrio: 
- Está ubicado en una zona inundable? 
- SI 
- Tiene algún basural cercano? 
- SI 
- Tiene alumbrado público? 
- SI 
- Si tiene, funciona correctamente? 
-  
- Tiene sistema pluvial? 
- NO 
- Si tiene, funciona correctamente? 
-  
- Tiene pavimentos? 
- NO 
- En todas las calles? 
 
Características de las viviendas (completado por el entrevistador) 
 
Casas frentistas a la calle  
Casas internas  
Departamentos  
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C. Datos sobre agua potable 
 
Cuál es la fuente de agua potable (EN CASO DE NO EXISTIR RED DE AGUA 
POTABLE) 
 
Pozo con bomba a motor (bombeador)  
Pozo con bomba sumergible  
Pozo con bomba manual  
Pozo sin bomba   
Surtidor público y/o compartido   
Transporte por cisterna   
Otro (Especificar):   
 
¿Hace cuánto que se utiliza este método?  
 
¿A cuántas familias abastece? 
 
¿Se consume alguna de estas alternativas de agua? 
 
Agua en bidones  
Agua mineral  
Soda  
Otra (especificar):   
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D. Datos sobre Desagües Cloacales y Enfermedades 
 
¿Cuál de estos sistemas utilizan las familias para eliminar las aguas servidas? 
 
Pozo ciego   
Baño tipo letrina  
Desagüe a pluvial  
Desagüe a vía pública (zanja o cuneta)  
Otro (Especificar):  
 
¿En los últimos tres años han tenido alguno de los siguientes problemas con su 
sistema de desagües? 
 
Desbordes internos  
Desbordes externos  
Problemas de napas  
Taponamientos  
Malos olores  
Otro (Especificar):  
 
¿Qué problemas les origina la ausencia del sistema de red cloacal pública? 
 
Malos olores  
Peligros para la salud  
Roedores y/o insectos  
Desagrado, el agua está 
contaminada  
Es un foco de suciedad  
Otro (Especificar):  
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En el último año, ¿se han detectado alguna de las siguientes enfermedades en su 
barrio? 
 
Diarreas   
Trastornos digestivos  

Parásitos intestinales 
Predomina en villa libertad y el arenero-barrio roca 
por basural. 

Hepatitis  
Dengue  

Enfermedades respiratorias 
Predominan en zonas que costean el Arroyo Soto: en 
parque Quirno, en Los Patitos y El Destino. 

Enfermedades de la piel En el Barrio Roca en adultos e infantes. 
Otras  
 
¿Existen en el barrio servicios de salud suficientes y apropiados? 
 
9 centros de salud en todo Hurlingham. 
 
Nosotros acá en el municipio hacemos campañas, ya sea de vacunación, ya sea 
para desparasitar a los chicos estamos muy pendiente muy atrás de eso. 
Tenemos un equipo muy bien formado, donde estamos atrás de todo este tipo de 
cosas. Lo respiratorios... Nosotros salimos con 2 o 3 médicos y enfermeros y 
vamos a la casa de cada uno. Y donde cada uno le da la educación, la 
medicación es todo un trabajo de campo muy interesante y es lindo, un trabajo 
que le corresponde a medicina preventiva. Por eso les puedo decir el lugar en 
donde hay problemas respiratorios. Uno anda mucho atrás, ahora tenemos 
agentes sanitarios en done a nosotros nos agiliza en cuanto si necesitamos algo y 
después esta la médica o la enfermera y lo referenciamos al centro de salud. 
Entonces no es que tenemos un problema respiratorio, que los chicos estan todos 
asmáticos en Hurlingham, sino que predomina el problema respiratorio en eso 
lugares. 
Lo que es de piel o parásitos ya le digo no le damos tiempo a que sea un 
problema porque cada tanto se hace la asistencia preventiva. Se desparasita a 
todo el municipio” 
 
¿Hay algún lugar donde haya problemas de salud relacionados a la presencia de 
fábricas? 
 
No, si bien Hurlingham se caracterizó durante muchos años de ser una zona fabril 
por naturaleza ya no, ahora no. Si hay una o dos fábricas es mucho, que están 
para el lado de Jorge Newbery (…). Asociados a fábricas no se ven patologías.” 
 
¿Y así asociadas a basurales a cielo abierto? 
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No, salvo la parte, ya le digo, donde está El Arenero, Barrio Roca, y ahí estaba la 
gente del Ceamse, y ahí es donde yo le digo que hay problemas de piel. Pero así 
después otro basural a cielo abierto no hay en el Municipio (…). 
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E. Datos sobre asistencia gubernamental para la construcción de viviendas 
 
¿Se construyeron viviendas en los 
últimos 10 años, con fondos del 
gobierno?  

Nacional   
Provincial   

¿Cuál fue el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se 
construyeron? (indicar el número)   
¿Existe en la actualidad algún programa 
de ejecución de viviendas?  

Nacional   
Provincial   

¿Cual es el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se van a 
ejecutar? (indicar el número)   

Compra de materiales de 
construcción   
Asistencia técnica para la 
construcción de la vivienda   

¿Reciben asistencia gubernamental para 
la construcción de viviendas? 

Otro (indicar el la parte inferior 
de la planilla)   
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¿Cuáles son las necesidades que las autoridades deben resolver en forma 
prioritaria? 
 
Vivienda  
Agua potable   
Cloacas  
Electricidad  
Desagües Pluviales  
Pavimentos  
Alumbrado público  
Gas Natural  
Teléfono  
Escuela  
Hospital / Sala Primeros 
Auxilios  
Otro (Especificar):  
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Entrevista Nº2 
Barrio: Mitre 
Localidad: Hurlingham 
 

 
 

Entrevistadores: María Eugenia Funes, Gustavo Funes 
 

 
Norma Pittón y la entrevistada Analia Nigro. 
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Entrevista Nº 3 
FECHA: 13-08-2010 
 
Nombre del entrevistado: Marta Pérez  
Nombre de la Institución: Sociedad de fomento “Primera Aviadora Argentina” 
Cargo: Presidente 
Barrio: Carola Lorenzini 
Localidad: Hurlingham 
 
A. Preguntas socio-demográficas 
 
¿Cuántas personas viven en el barrio?, ¿Cuántas familias viven en el barrio? ¿Cuál es el 
promedio, aproximadamente, de hijos que tiene cada pareja? 
 
Viven aproximadamente 1700 personas. 
Hay familias numerosas, de entre 7 y 12 miembros. Familias extendidas en una misma 
vivienda o en distintas viviendas prefabricadas. 
 
¿De qué trabaja la gente del barrio? ¿Existe alguna industria o empresa que emplee a 
muchas de las personas del barrio? ¿Hay muchos desempleados? ¿La mayoría de la 
gente trabaja de forma permanente o temporal? ¿Cuántos miembros de la familia 
trabajan? 
 
Hay Profesionales (docentes, médicos, contadores, agrimensores, etc.) 
Hay Albañiles, modistas, peluqueras, gasistas, plomeros, formados en Escuelas de Artes 
y Oficios. Esta gente tiene trabajo. 
Se cobran diversos Planes sociales, hay gente trabajando en cooperativas. Se cobran 
también pensiones no contributivas para madres de familias numerosas. 
Trabajan los hombres, algunas mujeres trabajan por hora o son amas de casa. Los 
jóvenes mucho no trabajan. 
 
¿Qué nivel de educación formal tienen los jefes de familia? ¿Los chicos asisten a la 
primaria? ¿Y a la secundaria? ¿Hay muchos chicos que abandonen sus estudios? ¿Hay 
adultos completando sus estudios? ¿Hay escuelas suficientes para todos los chicos del 
barrio? 
 
Los chicos van a la escuela. La Primaria la completan. En la Secundaria abandonan más. 
Hay un Jardín maternal, un jardín, una escuela primaria, una secundaria, y una escuela 
para chicos con capacidades diferentes a inaugurar. Hay escuela de adultos en Morón a 
donde van jóvenes y adultos a terminar la primaria y la secundaria. 
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B. Datos sobre las viviendas 
 
¿Con que servicios cuentan las viviendas? (marcar con una cruz las que tienen) ¿Son 
servicios de buena calidad? 
 
Instalación eléctrica SI 
Agua potable SI, se está colocando la red de AySA 

Gas licuado (garrafa) 
También, en terrenos tomados donde no se adhirieron a la 

red. 
Gas natural (Red) SI 
Cloacas NO 
Teléfono SI 
 
¿Los vecinos son propietarios de los terrenos donde viven?  
 
Un 70 % de los vecinos son propietarios. Hay terrenos privados tomados. 
  
¿El barrio: 

- Está ubicado en una zona inundable? 
Sí, una parte se inunda por lluvias. 

- Tiene algún basural cercano? 
Se está formando, hay basura en las calles y en los terrenos. 

- Tiene alumbrado público? 
Sí. 

- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene sistema pluvial? 

Sí.  
- Si tiene, funciona correctamente? 

No, hay pluviales tapados  
- Tiene pavimentos? 
- SI 
- En todas las calles? 
- Menos la primera 

 
Características de las viviendas (completado por el entrevistador) 
 
Casas frentistas a la calle X 
Casas internas X 
Departamentos  
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C. Datos sobre agua potable 
 
Cuál es la fuente de agua potable (EN CASO DE NO EXISTIR RED DE AGUA 
POTABLE) 
 
Pozo con bomba a motor (bombeador) X 
Pozo con bomba sumergible  
Pozo con bomba manual  
Pozo sin bomba   
Surtidor público y/o compartido   
Transporte por cisterna   
Otro (Especificar):   
 
¿Hace cuánto que se utiliza este método?  
 
60, 70 años 
 
¿A cuántas familias abastece? 
A todas. 
 
¿Se consume alguna de estas alternativas de agua? 
 

Agua en bidones 
SI, se consumen 4 o 5 por mes, cada bidón sale entre 9 y 16 

pesos. 
Agua mineral SI 
Soda SI 
Otra (especificar):  Purificadores de agua 
 
¿Tuvo algún problema de salud por consumir el agua de pozo? 
 
“El agua es intomable. Yo particularmente no he tenido… pero la gente, la gente se queja 
del agua, pero yo no sé si realmente se ha enfermado por el agua o se ha enfermado por 
otra cosa. Yo, cuando me olvido, tomo agua y  mí no me pasa nada. Pero para los bebés, 
para todo lo que es población chica, población infantil, compran los bidones. Porque hay 
una cierta… la gente ha llevado a hacer análisis de agua y el agua no tiene la pureza que 
tiene que tener. Aparte las perforaciones… yo tengo una perforación a 42 metros, pero 
¿el que la tiene a 7? Aparte acá hay mucha contaminación, hay muchos baños, muchas 
napas que han subido. Tiran todo a la calle.” 
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D. Datos sobre Desagües Cloacales y Enfermedades 
 
¿Cuál de estos sistemas utilizan las familias para eliminar las aguas servidas? 
 
Pozo ciego  X 
Baño tipo letrina  
Desagüe a pluvial  
Desagüe a vía pública (zanja o cuneta) X 
Otro (Especificar):  
 
¿En los últimos tres años han tenido alguno de los siguientes problemas con su sistema 
de desagües? 
 

Desbordes internos 
X Los vecinos desagotan ellos mismos los pozos con 

bombas a la noche y desagotan a la calle. 
Desbordes externos X 
Problemas de napas X 
Taponamientos X 
Malos olores X 
Otro (Especificar):  
 
¿Qué problemas les origina la ausencia del sistema de red cloacal pública? 
 
Malos olores X 

Peligros para la salud 
X 

NS/NC 
Roedores y/o insectos X 
Desagrado, el agua está 
contaminada X 
Es un foco de suciedad X 
Otro (Especificar):  
Enfermedades de la piel  
 
Tienen pozos pero se llenan, porque acá hay mucho asfalto. Entonces acá tenés gente 
que tiene un pozo para la cocina y un pozo para el tema del baño. 
 
¿Y el costo del atmosférico? 
 
De 150 pesos. Y mirá yo conozco gente que cada tres meses desagota el pozo. Es 
carísimo. (…) Todos tiramos el agua del lavarropas a la calle.” 
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En el último año, ¿se han detectado alguna de las siguientes enfermedades en su barrio? 
 
Diarreas  X 
Trastornos digestivos X 
Parásitos intestinales X 
Hepatitis Algunos casos 
Dengue NO 

Enfermedades respiratorias 
X 

Muchos casos 
Enfermedades de la piel Ns/Nc 
Otras  
 
¿Existen en el barrio servicios de salud suficientes y apropiados? 
 
Si, dos salas y cuatro hospitales. 
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E. Datos sobre asistencia gubernamental para la construcción de viviendas 
 
¿Se construyeron viviendas en los últimos 10 
años, con fondos del gobierno? 

 
Nacional   
Provincial   

¿Cuál fue el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se construyeron? 
(indicar el número)   
¿Existe en la actualidad algún programa de 
ejecución de viviendas? X Plan Federal de Viviendas en Barrio Mitre

Nacional X 
Provincial   

¿Cual es el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se van a 
ejecutar? (indicar el número)  380 

Compra de materiales de 
construcción   
Asistencia técnica para la 
construcción de la vivienda   

¿Reciben asistencia gubernamental para la 
construcción de viviendas? 

Otro (indicar el la parte inferior de 
la planilla)   
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¿Cuáles son las necesidades que las autoridades deben resolver en forma prioritaria? 
 
Vivienda  
Agua potable  X 
Cloacas X 
Electricidad  
Desagües Pluviales  
Pavimentos  
Alumbrado público  
Gas Natural  
Teléfono  
Escuela  
Hospital / Sala Primeros Auxilios  
Otro (Especificar):  
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Entrevista Nº 3 
Barrio: Carola Lorenzini 
Localidad: Hurlingham 
 

 
Entrevistadora: María Eugenia Funes 

Entrevistada: Marta Pérez 
 

 
Vista de la Sociedad de Fomento “1º Aviadora Argentina” 
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Imágenes de la construcción del tendido de red de agua potable Plan Agua+Trabajo 
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Vistas generales del Barrio Carola Lorenzini y sus servicios. 
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Imágenes de las viviendas en construcción por medio del Plan Federal de Viviendas. 
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Entrevista Nº 4 
FECHA: 13-08-2010 
 
Nombre del entrevistado: Nélida Alicia Vijarra 
Nombre de la Institución: Sociedad de Fomento “Alas de Esperanza” 
Cargo:  
Barrio: Ñandú 
Localidad: Hurlingham 
 
A. Preguntas socio-demográficas 
 
¿Cuántas personas viven en el barrio?, ¿Cuántas familias viven en el barrio? ¿Cuál es el 
promedio, aproximadamente, de hijos que tiene cada pareja? 
 
 
¿De qué trabaja la gente del barrio? ¿Existe alguna industria o empresa que emplee a 
muchas de las personas del barrio? ¿Hay muchos desempleados? ¿La mayoría de la 
gente trabaja de forma permanente o temporal? ¿Cuántos miembros de la familia 
trabajan? 
 
Muchos vecinos trabajan en el INTA (Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria) en 
forma permanente. Hay también cuentapropistas y changarines. 
Hay mucha desocupación. 
Se cobran planes sociales como la Asignación Universal por Hijo. 
Trabajan en muchos casos la mujer y el hombre. 
 
¿Qué nivel de educación formal tienen los jefes de familia? ¿Los chicos asisten a la 
primaria? ¿Y a la secundaria? ¿Hay muchos chicos que abandonen sus estudios? ¿Hay 
adultos completando sus estudios? ¿Hay escuelas suficientes para todos los chicos del 
barrio? 
 
Los chicos asisten a la primaria, en el secundario mucho abandonan. 
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B. Datos sobre las viviendas 
 
¿Con que servicios cuentan las viviendas? (marcar con una cruz las que tienen) ¿Son 
servicios de buena calidad? 
 
Instalación eléctrica SI 
Agua potable NO 
Gas licuado (garrafa) SI 
Gas natural (Red) NO 
Cloacas NO 
Teléfono SI 
 
 
¿Los vecinos son propietarios de los terrenos donde viven?  
 
La mayoría, algunos terrenos están ocupados. 
 
¿El barrio: 

- Está ubicado en una zona inundable? 
- Sí. La caída del asfalto está mal hecha. 
- Tiene algún basural cercano? 
- No  
- Tiene alumbrado público? 
- SI 
- Si tiene, funciona correctamente? 
-  
- Tiene sistema pluvial? 
- Ns/Nc 
- Si tiene, funciona correctamente? 
-  
- Tiene pavimentos? 
- Sí, están haciendo 
- En todas las calles? 

 
Características de las viviendas (completado por el entrevistador) 
 
Casas frentistas a la calle  
Casas internas  
Departamentos  
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C. Datos sobre agua potable 
 
Cuál es la fuente de agua potable (EN CASO DE NO EXISTIR RED DE AGUA 
POTABLE) 
 
Pozo con bomba a motor (bombeador) X 
Pozo con bomba sumergible  
Pozo con bomba manual X 
Pozo sin bomba   
Surtidor público y/o compartido   
Transporte por cisterna   
Otro (Especificar):   
 
¿Hace cuánto que se utiliza este método?  
 
¿A cuántas familias abastece? 
 
¿Se consume alguna de estas alternativas de agua? 
 
Agua en bidones X 
Agua mineral X 
Soda X 
Otra (especificar): $100 POR MES 
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D. Datos sobre Desagües Cloacales y Enfermedades 
 
¿Cuál de estos sistemas utilizan las familias para eliminar las aguas servidas? 
 

Pozo ciego  
X 

Se tapan cada 3 meses y deben desagotarse. 
El atmosférico cuesta $140. 

Baño tipo letrina  
Desagüe a pluvial  
Desagüe a vía pública (zanja o cuneta) X 
Otro (Especificar):  
 
¿En los últimos tres años han tenido alguno de los siguientes problemas con su sistema 
de desagües? 
 
Desbordes internos X 
Desbordes externos X 
Problemas de napas X 
Taponamientos X 
Malos olores X 
Otro (Especificar):  
 
¿Qué problemas les origina la ausencia del sistema de red cloacal pública? 
 
Malos olores X 
Peligros para la salud X 
Roedores y/o insectos X 
Desagrado, el agua está 
contaminada X 
Es un foco de suciedad X 
Otro (Especificar):  
Enfermedades de la piel X 
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En el último año, ¿se han detectado alguna de las siguientes enfermedades en su barrio? 
 
Diarreas   
Trastornos digestivos  
Parásitos intestinales  
Hepatitis  
Dengue  
Enfermedades respiratorias  
Enfermedades de la piel  
Otras  
 
¿Existen en el barrio servicios de salud suficientes y apropiados? 
 
Sí, hay una salita. 
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E. Datos sobre asistencia gubernamental para la construcción de viviendas 
 
¿Se construyeron viviendas en los últimos 10 
años, con fondos del gobierno? 

NO 
Nacional   
Provincial   

¿Cuál fue el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se construyeron? 
(indicar el número)  NO 
¿Existe en la actualidad algún programa de 
ejecución de viviendas?  

Nacional   
Provincial   

¿Cual es el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se van a 
ejecutar? (indicar el número)   

Compra de materiales de 
construcción   
Asistencia técnica para la 
construcción de la vivienda   

¿Reciben asistencia gubernamental para la 
construcción de viviendas? 

Otro (indicar el la parte inferior de 
la planilla)   
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¿Cuáles son las necesidades que las autoridades deben resolver en forma prioritaria? 
 
Vivienda  
Agua potable  X 
Cloacas X 
Electricidad  
Desagües Pluviales  
Pavimentos  
Alumbrado público  
Gas Natural  
Teléfono  
Escuela  
Hospital / Sala Primeros Auxilios  
Otro (Especificar):  
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Entrevista Nº 4 
Barrio: Ñandú 
Localidad: Hurlingham 
 

 
 

Entrevistadora: María Eugenia Funes 
Entrevistada: Nélida Alicia Vijarra 
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Entrevista Nº 5 
FECHA: 05-08-2010 
 
Nombre del entrevistado: Elisa Mabel Olivo 
Nombre de la Institución: Junta Vecinal 
Cargo: Presidenta 
Barrio: San Martín 
Localidad:  
 
A. Preguntas socio-demográficas 
 
¿Cuántas personas viven en el barrio?, ¿Cuántas familias viven en el barrio? ¿Cuál es el 
promedio, aproximadamente, de hijos que tiene cada pareja? 
 
Viven 400 familias aproximadamente. 
Las parejas tienen 2 o 3 hijos. 
 
¿De qué trabaja la gente del barrio? ¿Existe alguna industria o empresa que emplee a 
muchas de las personas del barrio?  
 
La mayoría trabaja en un matadero, hay empleados y repositores en supermercados y en 
FATE, hay empleados municipales. 
Muchos trabajan en cooperativas del Estado. 
 
¿Cuántos miembros de la familia trabajan? 
 
Generalmente trabaja el hombre y en algunos casos la mujer en tareas domésticas.  
 
¿Hay muchos desempleados? 
 
No.  
 
¿La mayoría de la gente trabaja de forma permanente o temporal? 
 
En blanco el 70%, empleados permanentes 
En negro el 30%, o son empleados temporales, cuentapropistas. 
 
Existen planes asistenciales del gobierno: 
 
Plan Vida, plan familiar, plan de la tercera edad, plan madre de 7 hijos, planes para 
discapacitados 
 
“Acá tenés todos los planes, todo lo que había se bajo todo. Hasta los proyectos de 
nación para el que quería trabajar desde la casa se les daba una capacitación.” 
 
¿Qué nivel de educación formal tienen los jefes de familia?  
 
El 80% terminó el primario. El 30% terminó el secundario o tiene alguna profesión. 
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¿Los chicos asisten a la primaria? ¿Y a la secundaria? ¿Hay muchos chicos que 
abandonen sus estudios? 
 
Hay un porcentaje bajo (un 7% aproximadamente) de chicos que no va al colegio, que 
abandonaron. 
 
¿Hay escuelas suficientes para todos los chicos del barrio? 
 
“Sí, hay suficientes escuelas. Las asistentes sociales vienen a buscarlos también porque 
llaman a las escuelas. Nos comunicamos, porque los centros de salud donde se hacen 
los controles están llamando o vienen a preguntar por las familias. Hay asistentes 
sociales que trabajan con las familias, que llaman para preguntar.”  
 
¿Hay adultos completando sus estudios?  
 
Hay muchos terminando de estudiar. 
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B. Datos sobre las viviendas 
 
¿Con que servicios cuentan las viviendas? (marcar con una cruz las que tienen) ¿Son 
servicios de buena calidad? 
 
Instalación eléctrica SI 
Agua potable SI 
Gas licuado (garrafa) SI 
Gas natural (Red) NO 
Cloacas NO 
Teléfono SI 
 
La garrafa ¿Cuanto cuesta? ¿Y cuánto dura más o menos?  
 
La más económica sale 26$ y a algunos les dura 20 días depende de cuantos sean en la 
familia.  
 
Las viviendas ¿cuántas habitaciones tienen aproximadamente? 
 
En general, tienen tres habitaciones. 
 
¿Y son propietarios? 
 
No, estamos en el proyecto de PROMEBA II y Plan Federal. 
 
¿Y eso como funciona? 
 
A través del municipio. 
 
El plan federal y PROMEBA ¿Hicieron las casas? 
 
“Es para re-localizar a las personas que tienen que salir para hacer las calles y abrir 
calles. Que están en riesgo también porque están en la orilla del río por 
desmoronamiento y todo. Que no pudimos reubicarlas… hay seis familias que todavía no 
pudimos reubicarlas.” 
 
¿Y cuántas casas están haciendo aproximadamente? 
 
En total entran que están en el proyecto son 101 fuera del barrio y 58 dentro del barrio. 
 
¿Hay algún otro programa previsto? 
 
No.  
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¿Ustedes son ocupantes, inquilinos o están regularizando la situación? 
 
Estamos regularizando la situación porque el tema es que originalmente esto es un 
asentamiento. Hay 3 personas que tiene escrituras.  
El resto de los vecinos están en el asentamiento, donde se está regularizando la tenencia 
de las tierras. Y están por firmar escrituras de acá a 3 años. 
 
¿El barrio: 

- Está ubicado en una zona inundable? 
- Fue inundable, ahora no porque se rellenó.  
- Tiene algún basural cercano? 
- No  
- Tiene alumbrado público? 
- SI 
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene sistema pluvial? 
- Si  
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene pavimentos? 
- No 
- En todas las calles? 

 
Características de las viviendas (completado por el entrevistador) 
 
Casas frentistas a la calle  
Casas internas  
Departamentos  
 
En los lotes ¿hay una casa o hay más de una casa? 
 
Hay más de una casa. 
 
¿Y que porcentaje hay? 
 
En el 70% de los lotes hay más de una casa. 
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C. Datos sobre agua potable 
 
Cuál es la fuente de agua potable (EN CASO DE NO EXISTIR RED DE AGUA 
POTABLE) 
  
Hay agua potable 
 
Pozo con bomba a motor (bombeador)  
Pozo con bomba sumergible  
Pozo con bomba manual  
Pozo sin bomba   
Surtidor público y/o compartido   
Transporte por cisterna   
Otro (Especificar):   
 
¿Hace cuánto que se utiliza este método?  
¿A cuántas familias abastece? 
 
¿Se consume alguna de estas alternativas de agua? 
  
Agua en bidones  
Agua mineral  
Soda  
Otra (especificar):   
 
Muy pocos. No hay problemas con la calidad del agua. 
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D. Datos sobre Desagües Cloacales y Enfermedades 
 
¿Cuál de estos sistemas utilizan las familias para eliminar las aguas servidas? 
 
Pozo ciego  SI 
Baño tipo letrina  
Desagüe a pluvial  
Desagüe a vía pública (zanja o cuneta) DESAGÜE EN LA CALLE 
Otro (Especificar): DESAGÜE AL RIO RECONQUISTA 
 
¿En los últimos tres años han tenido alguno de los siguientes problemas con su sistema 
de desagües? 
 
Desbordes internos SI 
Desbordes externos SI 
Problemas de napas SI 
Taponamientos  
Malos olores SI 
Otro (Especificar):  
 
¿Qué problemas les origina la ausencia del sistema de red cloacal pública? 
 
Malos olores SI 
Peligros para la salud SI 
Roedores y/o insectos  
Desagrado, el agua está 
contaminada SI 

Es un foco de suciedad 
SI: los arroyos (con basura y residuos industriales), las 

zanjas. 
Otro (Especificar):  
Enfermedades de la piel  
 
 
¿Hay problemas de malos olores? 
 
Sí 
 
¿Y eso se imaginan por qué es? 
 
Sí, muchas veces por el arroyo que tiran todos los desperdicios ahí, y que nunca fue 
dragado. Y también por el frigorífico. 
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En el último año, ¿se han detectado alguna de las siguientes enfermedades en su barrio? 
 
Diarreas  SI 
Trastornos digestivos  
Parásitos intestinales SI 
Hepatitis  
Dengue  
Enfermedades respiratorias SI 
Enfermedades de la piel SI 
Otras  
 

¿Y ustedes se imaginan por qué es eso, le encuentran un motivo? 

“Le dijeron los mismos médicos a las madres (…) de que es por la misma contaminación 
que hay en la tierra, que los desagües, también el aire cuando esta con la mugre. En la 
piel es por la tierra contaminada.” 

¿Se detectó algún otro tipo de enfermedades? 

“Hace unos años atrás Cocarsa quemaba sangre y volaba una cosa amarilla y eso era un 
foco infeccioso para los chicos. Y a algunos chicos les agarró hasta la enfermedad de la 
vaca, la aftosa. (…) Volaba una cosa amarilla, como azufre, caía en el agua, y la gente 
tomaba… y eso fue contaminando y les fue enfermando el tema de la aftosa. Y hay 
muchos que quedaron enfermos.” 

¿Eso lo volvieron hacer, lo de la chimenea amarilla? 

“Cada tanto queman. Lo que pasa es que se hicieron muchas denuncias y se levantaron 
muchas firmas. (…) No era algo normal. Se hizo un par de denuncias y pararon un poco. 
Pero cada tanto se quema. En la ropa que dejas en la soga al otro día se encuentra ese 
polvillo amarillo que queda. Y a nosotros nos dicen los compañeros que trabajan ahí que 
queman las vacas que vienen muertas arriba de los camiones, las vacas que mueren en 
el corrales que están de a 3 a 4 días que están con olor y la dejaron ahí tirada y la 
queman ahí adentro. (…) 

Porque no se podía estar por el olor horrible que desembocaba la chimenea. Hay por 
animales muertos dentro de camión 

Pero tiene chimenea 

Si. Pero no debe ser suficiente para que vaya el humo arriba. 

O bien no tiene filtro la chimenea. 

No sabes el olor que dejaba. No se podía estar, un olor horrible. Llegaba hasta 7 o 9 
manzanas el olor. (…) 

¿Existen en el barrio servicios de salud suficientes y apropiados? 

Hay dos servicios de salud cercanos. 
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E. Datos sobre asistencia gubernamental para la construcción de viviendas 
 
¿Se construyeron viviendas en los últimos 10 
años, con fondos del gobierno? 

 
Nacional   
Provincial   

¿Cuál fue el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se construyeron? 
(indicar el número)   
¿Existe en la actualidad algún programa de 
ejecución de viviendas? 

SI 
PROMEBA II y Plan Federal de Viviendas. 

Nacional  X 
Provincial   

¿Cual es el origen de los fondos? 

Municipal  X 
¿Qué cantidad de viviendas se van a 
ejecutar? (indicar el número) 

101 fuera del barrio 
58 adentro del barrio  

Compra de materiales de 
construcción   
Asistencia técnica para la 
construcción de la vivienda   

¿Reciben asistencia gubernamental para la 
construcción de viviendas? 

Otro (indicar el la parte inferior de 
la planilla)   
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¿Cuáles son las necesidades que las autoridades deben resolver en forma prioritaria? 
 
Vivienda  
Agua potable   
Cloacas SI 
Electricidad  
Desagües Pluviales  
Pavimentos SI 
Alumbrado público  
Gas Natural SI 
Teléfono  
Escuela  
Hospital / Sala Primeros Auxilios  
Otro (Especificar):  
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Entrevista Nº 5 
Barrio: San Martín 
Localidad: San Martín 
Entrevistadores: Gustavo Funes, Santiago Ojeda. 
Entrevistada: Elisa Mabel Olivo 
 

 
 

 
Vista de las calles del barrio y de la tipología de viviendas. 



 

Estudio de campo: entrevistas a informantes clave – Volumen IV  
86 

 

Entrevista Nº 6 
FECHA: 31-08- 2010 
 
Nombre del entrevistado: Mirta Minio 
Nombre de la Institución: Cooperativa de Viviendas Azul y Blanco 
Cargo: Presidenta 
Barrio: Villa Bonich  
Localidad: San Martín  
Otros entrevistados: Aida Esteche, Susana Romero, Jorge  Bernal 

 
A. Preguntas socio-demográficas 
 
¿Cuántas personas viven en el barrio?, ¿Cuántas familias viven en el barrio? ¿Cuál es el 
promedio, aproximadamente, de hijos que tiene cada pareja? 
 
Hay alrededor de 80 casas, se calculan 4 habitaciones por viviendas, 320 personas. Hay 
más de una casa por lote. 
Las familias tienen entre 2 y 6 hijos, un promedio de 4 
 
¿De qué trabaja la gente del barrio? ¿Existe alguna industria o empresa que emplee a 
muchas de las personas del barrio? ¿Hay muchos desempleados? ¿La mayoría de la 
gente trabaja de forma permanente o temporal? ¿Cuántos miembros de la familia 
trabajan? 
 
Son todos empleados operarios en industrias de la zona en San Martín o Villa Lynch y 
Villa Maipú. 
La mayoría en este momento sí tiene trabajo formal, hubo una época como en todo el 
país que no. Estaban trabajando en changas, pero en estos momentos sí. Sacando una 
proporción son muy pocos los que no trabajan y el que no trabaja es porque no quiere. 
En un 60% trabaja en blanco y el resto hay muchos que se manejan en changas en 
albañilerías, por cuenta propia. 
Trabajan más de 2 personas por familia. 
 
¿Qué nivel de educación formal tienen los jefes de familia? ¿Los chicos asisten a la 
primaria? ¿Y a la secundaria? ¿Hay muchos chicos que abandonen sus estudios? ¿Hay 
adultos completando sus estudios? ¿Hay escuelas suficientes para todos los chicos del 
barrio? 
 
La mayoría tiene el primario completo. 
Los chicos van a la escuela primaria y secundaria. 
Hay casos de deserción en un 30% son los mismos que  no trabajan. 
Hay 10 escuelas primarias y secundarias, del estado y son privadas. 
No hay guarderías, hay en el distrito solo un jardín maternal y no hay vacantes. Sí hay 
privados. Los jardines son a partir de salita de 2. Pero maternales de 45 días en adelante 
no hay. Muchas madres jóvenes que necesitan el cuidado de sus hijos ya que tienen que 
salir a trabajar y no pueden, porque no tienen quien los cuiden. 
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B. Datos sobre las viviendas 
 
¿Con que servicios cuentan las viviendas? (marcar con una cruz las que tienen) ¿Son 
servicios de buena calidad? 
 
Instalación eléctrica X 
Agua potable X 
Gas licuado (garrafa)  
Gas natural (Red) X 
Cloacas X 
Teléfono X 
 
¿Los vecinos son propietarios de los terrenos donde viven?  
Si la  mayoría  
¿El barrio: 

- Está ubicado en una zona inundable? 
- En estos  momentos no, antes cuando las calles no estaban pavimentadas. 
- Tiene algún basural cercano? 
- No 
- Tiene alumbrado público? 
- SI, hemos conseguido que hagan las plazas, que nos asfalten los pasajes y que nos 

iluminen. 
- Si tiene, funciona correctamente? 
- SI 
- Tiene sistema pluvial? 
- Si, en la esquina de Suipacha y 3 de febrero 
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Mejoró la condición en el  momento que se pavimento, porque como esto era todo de 

tierra, incluso las calles eran más altas que las veredas entonces venia el agua y no 
corría, no tenia para donde correr. Una vez que se hizo el asfalto hicieron el declive como 
para que el agua pueda correr. 

- Tiene pavimentos? 
- Sí. 
- En todas las calles? 
- Si  

 
Características de las viviendas (completado por el entrevistador) 
 
Casas frentistas a la calle  
Casas internas  
Departamentos  
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C. Datos sobre agua potable 
 
Cuál es la fuente de agua potable (EN CASO DE NO EXISTIR RED DE AGUA 
POTABLE) 
 
Siempre hubo agua corriente. Hace dos años que tenemos una mejora del sistema. Esta 
cooperativa tiene más de 40 años y siempre hubo. 
Calcúlale en los años 60 esto era una villa. Hubo un incendio, se dieron pre-moldeadas y 
yo a partir de esas pre-moldeadas cuando yo vivía ahí ya teníamos agua. 
A partir del año 70 se empezó a hacer lo de la cooperativa y se empezó a construir las 
casas que llegó a surtir todo y hace aproximadamente 30 años, que han terminado las  
casas. Y ya teníamos agua. 
Lo que pasa que teníamos una sola boca de incendio y esa abastecía a las 80 casas. Lo 
que nos sucedía siempre era que el agua no tenía la fuerza suficiente, como para subir al 
tanque, entonces en el verano era un suplicio. Fue en 2007 que firmamos el convenio con 
AySA. 
Lo que cambió que cuando comenzamos en el 2005 con el nuevo consejo administrativo 
teníamos ese problema, el problema de cloacas. 
Entonces empezábamos a llamar a Aguas Argentina, nos trataba de barrio privado, 
teníamos que solucionar el problema nosotros porque se hacían cargo hasta la boca de 
incendio que estaba ahí afuera, en la vereda de la avenida. Entonces tanto hemos ido a 
la municipalidad tanto hemos golpeado las puertas que el señor intendente cuando 
sucedió que AySA volvió a su lugar de origen. Bueno nos hizo poner en contacto con 
AySA y ahí comenzaron a hacer estos planes de convenio con entidades.  
Estiraron las redes y cada vecino hizo la conexión interna. 
 
Pozo con bomba a motor (bombeador)  
Pozo con bomba sumergible  
Pozo con bomba manual  
Pozo sin bomba   
Surtidor público y/o compartido   
Transporte por cisterna   
Otro (Especificar):   
 
Agua en bidones Muy pocos  
Agua mineral X 
Soda X 

Otra (especificar): 
1 bidón de 20 litros cuesta $16 y dura 2 semanas 
El filtro de canilla alrededor de $500 
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D. Datos sobre Desagües Cloacales y Enfermedades 
 
¿Cuál de estos sistemas utilizan las familias para eliminar las aguas servidas? 
 
Pozo ciego   
Baño tipo letrina  
Desagüe a pluvial  
Desagüe a vía pública (zanja o cuneta)  
Otro (Especificar):  
 
¿En los últimos tres años han tenido alguno de los siguientes problemas con su sistema 
de desagües? 
 
Desbordes internos ANTES 
Desbordes externos ANTES 
Problemas de napas NO 
Taponamientos SI 
Malos olores SI 
Otro (Especificar):  
 
¿Qué problemas les origina la ausencia del sistema de red cloacal pública? 
 
Malos olores  
Peligros para la salud Si  
Roedores y/o insectos Si  
Desagrado, el agua está 
contaminada  

Es un foco de suciedad 
Por Volquetes que pone la  municipalidad para tirar la 

basura en el barrio lindero(en villa la catanga) 
Otro (Especificar):  
Enfermedades de la piel  
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En el último año, ¿se han detectado alguna de las siguientes enfermedades en su barrio? 
 
Diarreas  NO 
Trastornos digestivos NO 
Parásitos intestinales NO 
Hepatitis NO 
Dengue NO 
Enfermedades respiratorias La mayoría de los chicos  
Enfermedades de la piel  

Otras 

Hay una fábrica de baterías que es la más toxica 
(Williams) a 2 cuadras, después hay metalúrgicas y 
textiles. 

 
¿Existen en el barrio servicios de salud suficientes y apropiados? 
 
Hay hospitales tanto para medicina preventiva como para curativa. 
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E. Datos sobre asistencia gubernamental para la construcción de viviendas 
 
¿Se construyeron viviendas en los últimos 10 
años, con fondos del gobierno? 

 
Nacional   
Provincial   

¿Cuál fue el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se construyeron? 
(indicar el número)   
¿Existe en la actualidad algún programa de 
ejecución de viviendas?  

Nacional   
Provincial   

¿Cual es el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se van a 
ejecutar? (indicar el número)   

Compra de materiales de 
construcción   
Asistencia técnica para la 
construcción de la vivienda   

¿Reciben asistencia gubernamental para la 
construcción de viviendas? 

Otro (indicar el la parte inferior de 
la planilla)   

 
¿Las viviendas estas en qué año se construyeron? 
 
Tuvo varias etapas. Desde el año 69 hasta el 85. 
  
¿Y tuvo algún programa del gobierno para construir viviendas? 
 
No, esto se formó una cooperativa entre los vecinos y se formó, fue una cuestión 
conjunta. Entonces cuando se formó se pagaba una cuota y dentro de lo que había del 
dinero de la cuota se compraba los materiales para ir (…) o sea que no se tuvo ayuda, 
esto fue esfuerzo propio. 
La construcción fue de los mismos vecinos lo único que fue una especie de convenio 
entre la municipalidad o el gobierno de turno para el diseño del  barrio de la dirección de 
obra que fue por parte de la municipalidad, que venían los arquitectos. 
El terreno fue donado por la municipalidad y los socios pagaban cuotas. 
Y la mano de obra era por parte de los propios vecinos que venían de trabajar y venían a 
trabajar a la casa. 
Las casas se fueron haciendo por planes después depende de las horas trabajadas y a 
las cuotas pagas se fueron haciendo sorteos para ver quiénes estaban en cada plan, el 
que tenía más cantidad de horas de trabajo podía elegir la vivienda primero y los que se 
iban postergando para lo último. 
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¿Y todos llegaron a tener sus viviendas? 
 
Sí y acá se formo la cooperativa y nosotros tenemos personería jurídica por eso creían 
que esto era un barrio privado. Cada uno es propietario de su terreno. (…) Posterior del 
año 1985 se hicieron 16 casas con un préstamo del Instituto Provincial de Vivienda. 
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¿Cuáles son las necesidades que las autoridades deben resolver en forma prioritaria? 
 
Vivienda  
Agua potable   
Cloacas  
Electricidad  
Desagües Pluviales  
Pavimentos  
Alumbrado público  
Gas Natural  
Teléfono  
Escuela  
Hospital / Sala Primeros Auxilios X 
Otro (Especificar):  
 
Observaciones: 
 
El hospital Thompson es municipal está lamentablemente muy desmantelado, tiene que 
cambiar la estructura.  
Falta de turnos y de atención para la gente que es mayor que no es jubilada y no tiene 
clínica donde atenderse. 
La guardia ante una emergencia no está organizada. 
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Entrevista Nº 7 
FECHA: 11-08-2010 
 
Nombre del entrevistado: Mónica Pedemonte 
Nombre de la Institución:  
Cargo: Ex presidente de la Sociedad de Fomento 
Barrio: Aldalguiza 
Localidad: San Fernando 
Otros entrevistados: Oscar Pedemonte 

Gabriela Deliadora 

 
A. Preguntas socio-demográficas 
 
¿Cuántas personas viven en el barrio?, ¿Cuántas familias viven en el barrio? ¿Cuál es el 
promedio, aproximadamente, de hijos que tiene cada pareja? 
 
Viven unas 800 familias en 8 manzanas. 
Hay tres casas por lote. 
Hay familias numerosas: 5-6 personas por casa. 
 
¿De qué trabaja la gente del barrio? ¿Existe alguna industria o empresa que emplee a 
muchas de las personas del barrio? ¿Hay muchos desempleados? ¿La mayoría de la 
gente trabaja de forma permanente o temporal? ¿Cuántos miembros de la familia 
trabajan? 
 
Muchos trabajan en carpinterías y en servicio doméstico. Las personas tienen trabajo 
permanente. La juventud es la que tiene menos trabajo. 
 
¿Qué nivel de educación formal tienen los jefes de familia? ¿Los chicos asisten a la 
primaria? ¿Y a la secundaria? ¿Hay muchos chicos que abandonen sus estudios? ¿Hay 
adultos completando sus estudios? ¿Hay escuelas suficientes para todos los chicos del 
barrio? 
 
Los chicos van a la escuela, aumentó la asistencia a partir de la Asignación Universal por 
Hijo. Algunos dejan el secundario para trabajar, muy pocos llegan a la facultad.  
Los Jefes tienen, en general, el primario completo. Hay lugares para que estudien los 
adultos. 
Hay pocos colegios en la zona y los colegios que hay tienen un nivel bajo. Hay pocas 
vacantes en las buenas escuelas. 
Hay una guardería privada. No hay guarderías públicas. 
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B. Datos sobre las viviendas 
 
¿Con que servicios cuentan las viviendas? (marcar con una cruz las que tienen) ¿Son 
servicios de buena calidad? 
 
Instalación eléctrica X 
Agua potable X 
Gas licuado (garrafa) X 
Gas natural (Red) NO 
Cloacas NO 
Teléfono SI 
 
“Nosotros nos tenemos que calefaccionar con energía eléctrica, gastamos mucho (…). 
Pero el gas acá es prioritario, porque nosotros tenemos una salamandra, a leña, calienta 
todo acá pero dormimos arriba y nos congelamos. Y la garrafa, si conseguís son 16 
pesos, pero ahora vale 25, y dura 20 días.” 
 
¿Los vecinos son propietarios de los terrenos donde viven?  
 
“No todos son propietarios. Son terrenos que han tomado hace muchísimos años. (…) 
Esto era un bañado entonces la gente del interior encontró un lugarcito y, bueno no se 
fueron más y se fueron quedando. Y este es el problema que tenemos para los servicios.” 
 
¿Y hace cuánto que están viviendo en el barrio? 
 
Y muchos hace 30 a 40 años. 
 
¿El barrio: 

- Está ubicado en una zona inundable? 
No, se inundaba. El gobierno construyó desagües y ya no se inunda. 

- Tiene algún basural cercano? 
No. 
“Nada más el arroyo que la gente tira basura.” 

- Tiene alumbrado público? 
- Sí. 
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene sistema pluvial? 
- Sí 
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene pavimentos? 
- Sí 
- En todas las calles? 
- Sí 
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Características de las viviendas (completado por el entrevistador) 
 
Casas frentistas a la calle X 
Casas internas X 
Departamentos  
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C. Datos sobre agua potable 
 
Cuál es la fuente de agua potable (EN CASO DE NO EXISTIR RED DE AGUA 
POTABLE) 
 
Pozo con bomba a motor (bombeador)  
Pozo con bomba sumergible  
Pozo con bomba manual  
Pozo sin bomba   
Surtidor público y/o compartido   
Transporte por cisterna   
Otro (Especificar):   
 
¿Hace cuánto que se utiliza este método?  
 
¿A cuántas familias abastece? 
 
¿Se consume alguna de estas alternativas de agua? 
 
Agua en bidones NO 
Agua mineral NO 
Soda NO 
Otra (especificar):   
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D. Datos sobre Desagües Cloacales y Enfermedades 
 
¿Cuál de estos sistemas utilizan las familias para eliminar las aguas servidas? 
 
Pozo ciego  X 
Baño tipo letrina  
Desagüe a pluvial  
Desagüe a vía pública (zanja o cuneta)  
Otro (Especificar):  
 
¿En los últimos tres años han tenido alguno de los siguientes problemas con su sistema 
de desagües? 
 
Desbordes internos X 
Desbordes externos X 

Problemas de napas 
X 

Las napas están muy altas. 
Taponamientos X 
Malos olores X 

Otro (Especificar): 

Son contados los vecinos que pagan el atmosférico y otros utilizan una 
bombita que uno desagota las piletas. 

El atmosférico cuesta 200 pesos y generalmente deben desagotar el 
pozo cada 6 u 8 meses. 

 
¿Qué problemas les origina la ausencia del sistema de red cloacal pública? 
 
Malos olores X 
Peligros para la salud X 

Roedores y/o insectos 
X 

Hay menos que antes. 
Desagrado, el agua está 
contaminada X 

Es un foco de suciedad X 
Otro (Especificar):  
Enfermedades de la piel  
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En el último año, ¿se han detectado alguna de las siguientes enfermedades en su barrio? 
 
Diarreas  X 
Trastornos digestivos X 
Parásitos intestinales X 

Hepatitis 
NO 

ALGUNOS CASOS 

Dengue  
Enfermedades respiratorias X 
Enfermedades de la piel X 
Otras  
 
¿Existen en el barrio servicios de salud suficientes y apropiados? 
 
Si, un Centro de Salud. Hay pocos turnos. 
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E. Datos sobre asistencia gubernamental para la construcción de viviendas 
 
¿Se construyeron viviendas en los últimos 10 
años, con fondos del gobierno? 

NO 
Nacional   
Provincial   

¿Cuál fue el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se construyeron? 
(indicar el número)  NO 
¿Existe en la actualidad algún programa de 
ejecución de viviendas?  

Nacional   
Provincial   

¿Cual es el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se van a 
ejecutar? (indicar el número)   

Compra de materiales de 
construcción   
Asistencia técnica para la 
construcción de la vivienda   

¿Reciben asistencia gubernamental para la 
construcción de viviendas? 

Otro (indicar el la parte inferior de 
la planilla)   
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¿Cuáles son las necesidades que las autoridades deben resolver en forma prioritaria? 
Vivienda  
Agua potable   
Cloacas X 
Electricidad  
Desagües Pluviales  
Pavimentos  
Alumbrado público  
Gas Natural X 
Teléfono  
Escuela  
Hospital / Sala Primeros Auxilios  
Otro (Especificar):  
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Entrevista Nº 7 
Barrio: Adalguiza 
Localidad: San Fernando 
 

 
 
Entrevistados: Mónica Pedemonte, Oscar Pedemonte, y Gabriela Deliadora. 
Entrevistadores: Gustavo Castelli, María Eugenia Funes. 
 

 
Vista general del barrio y de la tipología de las viviendas. 
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Entrevista Nº 8 
FECHA: 05-08-2010 
 
Nombre del entrevistado: Inocencia Rivas 
Nombre de la Institución: Mesa de Trabajo del Barrio Ardoy 
Cargo:  
Barrio: Ardoy 
Localidad: San Fernando 
 
A. Preguntas socio-demográficas 
 
¿Cuántas personas viven en el barrio?, ¿Cuántas familias viven en el barrio? ¿Cuál es el 
promedio, aproximadamente, de hijos que tiene cada pareja? 
 
Viven 252 familias. Son 252 casas, hay más de una vivienda por terreno y viven más de 5 
personas por casa. 
Las familias tienen 5 hijos en promedio 
 
¿De qué trabaja la gente del barrio? ¿Existe alguna industria o empresa que emplee a 
muchas de las personas del barrio? ¿La mayoría de la gente trabaja de forma 
permanente o temporal?  
 
“Y acá hay de todo un poco, la mayor parte son obreros de construcción, empleadas 
domésticas, y muy poco los que trabajan en fábricas, hay algunas enfermeras.” 
 
¿Hay muchos desempleados? 
 
“Ahora sí hay trabajo, hubo un momento que la mitad del barrio se volvió cartonero 
porque la verdad que no había trabajo por ningún lado. Ahora es como que remontó un 
poco con las obras entonces los muchachos trabajan, hay cooperativas también de 
trabajo, entonces más o menos se está trabajando.” 
 
¿Cuántos miembros de la familia trabajan? 
 
“En la mayor parte trabajan los dos (el hombre y la mujer). También hay mujeres solas 
con muchos chicos.” 
 
¿Hay planes sociales o algún tipo de asistencia en el barrio? 
 
“Si tienen, hay un plan que se trabaja que limpian las calles, todo eso. Es el plan del 
gobierno que gana $1200 que trabajan 4 horas, limpian  plazas y todas esas cosas. (…) 
Hay planes de madre de 7 hijos, los que no tiene trabajo y cobran un salario de $180.” 
 
¿Cuál es el ingreso promedio que tiene una familia? 
 
“Y hay de todo un poco porque hay gente que gana muy poco. Hay gente que se arregla 
con esos $1200 (…) Hay gente que gana $2000. No hay sueldo muy alto acá...” 
 
¿Qué nivel de educación formal tienen los jefes de familia? ¿Los chicos asisten a la 
primaria? ¿Y a la secundaria? ¿Hay muchos chicos que abandonen sus estudios?  
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“Acá la gente grande, hay algunos que no terminaron la primaria (…) En general sí, ahora 
los jóvenes la mayoría tienen la primaria completa ahora… el secundario hay pocos. 
Algunos terminaron la secundaria y hay otros que estudian (en) la facultad también. No 
es la mayoría.” 
 
¿Hay adultos completando sus estudios?  
 
“De los adultos están estudiando, pero más que nada están aprendiendo una profesión.” 

 
¿Hay colegios para los chicos? 

 
“Sí, acá tenemos colegios y jardines también, pero lo que hace falta son guarderías. 
Incluso teníamos un proyecto para una guardería (…) y resulta que la plata que había 
dado el gobierno no alcanzó porque había pasado mucho tiempo entonces ahora va a ser 
centro cultural en vez de guardería. Pero la guardería es muy importante porque hay 
mamás que quieren trabajar y no tienen donde dejar los chicos.” 
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B. Datos sobre las viviendas 
 
¿Con que servicios cuentan las viviendas? (marcar con una cruz las que tienen) ¿Son 
servicios de buena calidad? 
 
Instalación eléctrica SI 
Agua potable SI 
Gas licuado (garrafa) NO 
Gas natural (Red) SI 
Cloacas SI 
Teléfono SI 
 
¿Los vecinos son propietarios de los terrenos donde viven?  
 
“Nosotros éramos de San Jorge, estábamos en una parte privada, después de 30 años 
nos dijeron que estábamos en una parte privada. Entonces la Municipalidad con Provincia 
nos dieron lotes y teníamos que hacer nuestras casas. Tenemos una adjudicación de 
lotes y ya parte del barrio recibió las escrituras. Pero eso empezó hace 15 años, yo hace 
12 que estoy acá.” 
 
¿Y las casas las hicieron ustedes? 
 
“Parte. La mitad del barrio… cada uno hizo su casa, y la otra mitad hizo el PROMEBA 
(Programa de Mejoramiento de Barrios), que son las casitas blancas que son todas 
iguales. Hizo 105 casas a partir del año 2004 se empezó. La única manzana que no tiene 
las escrituras es la mía, por un error técnico.” 
 
¿Hay una familia por vivienda? 
 
“Hay algunos que por ahí tienen muchos hijos y por ahí no tienen a dónde ir a vivir, 
hicieron otra… no una vivienda, sino otra pieza por ahí, entonces ahí vive otra familia.” 
 
¿El barrio: 

- Está ubicado en una zona inundable? 
- No, ahora no. Por el alteado, antes de venir a vivir nosotros sí.  
- Tiene algún basural cercano? 
- SI 
- Tiene alumbrado público? 
- SI 
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene sistema pluvial? 
- Si  
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene pavimentos? 
- Si  

Características de las viviendas (completado por el entrevistador) 
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Casas frentistas a la calle SI 
Casas internas  
Departamentos  
 
 
C. Datos sobre agua potable 
 
Cuál es la fuente de agua potable (EN CASO DE NO EXISTIR RED DE AGUA 
POTABLE) 
 
Todos tienen agua potable.  
 
Pozo con bomba a motor (bombeador)  
Pozo con bomba sumergible  
Pozo con bomba manual  
Pozo sin bomba   
Surtidor público y/o compartido   
Transporte por cisterna   
Otro (Especificar):   
 
¿Hace cuánto que se utiliza este método?  
 
¿A cuántas familias abastece? 
 
¿Se consume alguna de estas alternativas de agua? 
 
Agua en bidones SI 
Agua mineral SI 
Soda  
Otra (especificar):   
 
“Yo compro agua mineral, porque yo pongo un vaso de agua a la noche y cuando me 
despierto tiene un gusto feo, tiene algo como asentado abajo (...) A los chicos les damos 
agua mineral. Tiene un gusto feo, desagradable, parece óxido que queda abajo del vaso.” 
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D. Datos sobre Desagües Cloacales y Enfermedades 
 
¿Cuál de estos sistemas utilizan las familias para eliminar las aguas servidas? 
 
Desagües Cloacales  
 
¿Eso lo hizo PROMEBA o aguas Argentinas? 
 
“No eso acá hay una Institución no gubernamental que trabaja también para el barrio: el 
Instituto Internacional de Medio Ambiente, ellos consiguieron subsidios y con eso hicieron 
parte de la infraestructura de las cañerías (…), y también ayudaron a la gente para 
conectarse,  porque al principio la gente como no sabía cómo era, de repente cortaban el 
caño y se conectaban, entonces ellos explicaban que eso no se podía hacer.” 
 
Pozo ciego   
Baño tipo letrina  
Desagüe a pluvial  
Desagüe a vía pública (zanja o cuneta)  
Otro (Especificar):  
 
¿En los últimos tres años han tenido alguno de los siguientes problemas con su sistema 
de desagües? 
 
Desbordes internos SI 
Desbordes externos SI 
Problemas de napas SI 
Taponamientos  
Malos olores SI 

Otro (Especificar): 

“También como que muchos no saben usar todavía las cloacas 
porque vienen de Aguas a destapar y a veces sacan cosas que no 
deberían estar ahí. Entonces el uso parece que fuera un poco 
nuevo para la gente que no está acostumbrada.” 

 
Malos olores  
Peligros para la salud  
Roedores y/o insectos  
Desagrado, el agua está 
contaminada  
Es un foco de suciedad  
Otro (Especificar):  
Enfermedades de la piel  
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En el último año, ¿se han detectado alguna de las siguientes enfermedades en su barrio? 
 
Diarreas  SI 
Trastornos digestivos SI 
Parásitos intestinales SI 
Hepatitis  
Dengue  
Enfermedades respiratorias SI, muchos casos de bronquiolitis en invierno. 

Enfermedades de la piel 

“En verano hay muchos granos. Hay chicos que 
les salen granos grandes, como un forúnculo y 
van a parar al hospital porque les agarra una 
infección.” 
 

Otras 

 “Habíamos pedido a Edenor que venga a 
explicarnos… porque ahí en la plaza hay un 
transformador. Y bueno nosotros también como 
escuchábamos que eso también producía 
enfermedades, cáncer, le pedimos que venga a 
explicarnos. Y vinieron, pero bueno no nos quedó 
muy claro porque la verdad que ellos dicen que no 
es como antes pero lo que sí es contaminante es 
el aceite mineral que puede gotear en la tierra. Y 
una vez hizo una explosión también.” 

 
 
¿Existen en el barrio servicios de salud suficientes y apropiados? 
 
Si hay muchas salitas y en casos críticos se llama a la ambulancia y vienen. 
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E. Datos sobre asistencia gubernamental para la construcción de viviendas 
 
¿Se construyeron viviendas en los últimos 10 
años, con fondos del gobierno? 

SI 
Programa de Mejoramiento de Barrios 

Nacional   
Provincial  X 

¿Cuál fue el origen de los fondos? 

Municipal  X 
¿Qué cantidad de viviendas se construyeron? 
(indicar el número) 105  
¿Existe en la actualidad algún programa de 
ejecución de viviendas?  

Nacional   
Provincial   

¿Cual es el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se van a 
ejecutar? (indicar el número)   

Compra de materiales de 
construcción   
Asistencia técnica para la 
construcción de la vivienda   

¿Reciben asistencia gubernamental para la 
construcción de viviendas? 

Otro (indicar el la parte inferior de 
la planilla)   

 
Y algún otro programa de construcción de viviendas previsto 
 
“Ahora están construyendo pero en San Jorge. La infraestructura esta haciendo el 
PROMEBA y el mejorado de las casas lo esta haciendo <Villas y Asentamientos> un 
programa que hay también de nación y se van a hacer viviendas, más o menos 101 
viviendas. Pero en esas viviendas entran parte de San Jorge, parte de Presidente Perón 
que es otro barrio y San Martín.” 
 
 



 

Estudio de campo: entrevistas a informantes clave – Volumen IV  
110 

 

 
¿Cuáles son las necesidades que las autoridades deben resolver en forma prioritaria? 
 
Vivienda  
Agua potable  Mejorar la calidad. 
Cloacas  
Electricidad Recolocar un transformador. 
Desagües Pluviales  
Pavimentos  
Alumbrado público  
Gas Natural  
Teléfono  
Escuela  
Hospital / Sala Primeros Auxilios SI 

Otro (Especificar): 
“Todo lo ambiental También el Frigorífico (COCARSA) 
es contaminante. A nosotros nos dijeron que es muy 
contaminante, que todos los chicos que viven acá en 
la zona tienen plomo en la sangre.” 
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Entrevista Nº 8 
Barrio: Ardoy 
Localidad: San Fernando 
Entrevistada: Inocencia Rivas 
Entrevistador: Gustavo Funes 

 

 
Vista del barrio y de la tipología de las viviendas. 
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Entrevista Nº9 
FECHA: 31/08/2010 
 

Nombre del entrevistado: Peloso Luis 
Nombre de la Institución: Cooperativa de Viviendas, Consumo, Crédito y 

Servicio 
Cargo: Presidente 
Barrio: Coovicom 
Localidad: San Isidro 
Otros entrevistados: Peloso Claudia 

Yoia Miguel Angel 
 
A. Preguntas socio-demográficas 
 
¿Cuántas personas viven en el barrio?, ¿Cuántas familias viven en el barrio? ¿Cuál es el 
promedio, aproximadamente, de hijos que tiene cada pareja? 
 
El Barrio se extiende desde la Calle Perito Moreno hasta la calle Wilde, y desde Piedra 
Buena hasta Guayaquil.  
Cuenta con entre 80 y 90 metros cuadrados.  
Hay 400 casas aproximadamente. 
En general hay una casa por terreno. 
 
¿De qué trabaja la gente del barrio? ¿Existe alguna industria o empresa que emplee a 
muchas de las personas del barrio? ¿Hay muchos desempleados? ¿La mayoría de la 
gente trabaja de forma permanente o temporal? ¿Cuántos miembros de la familia 
trabajan? 
 
Hay choferes, trabajadores ferroviarios, empleados en la administración pública y 
cuentapropistas. 
Más de un 50% son desocupados.  
  
¿Qué nivel de educación formal tienen los jefes de familia? ¿Los chicos asisten a la 
primaria? ¿Y a la secundaria? ¿Hay muchos chicos que abandonen sus estudios? ¿Hay 
adultos completando sus estudios? ¿Hay escuelas suficientes para todos los chicos del 
barrio? 
 
Los jefes de familia tienen en general el primario completo. 
Los chicos asisten a la escuela, creció la asistencia a partir de la Asignación Universal 
por Hijo. 
Faltan escuelas secundarias públicas y jardines. No hay vacantes en los jardines 
cercanos. Hay personas que reciben subsidios para jardines maternales que no existen. 
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B. Datos sobre las viviendas 
 
¿Con que servicios cuentan las viviendas? (marcar con una cruz las que tienen) ¿Son 
servicios de buena calidad? 
 
Instalación eléctrica  SI 
Agua potable  SI 
Gas licuado (garrafa)   

Gas natural (Red) 
 Hay una red instalada en parte del barrio. El resto de los vecinos 
está instalando el servicio en forma particular. 

Cloacas  Está instalada la red pero todavía no está habilitada. 
Teléfono  SI 
 
¿Los vecinos son propietarios de los terrenos donde viven?  
 
Sí 
 
¿El barrio: 

- Está ubicado en una zona inundable? No 
- Tiene algún basural cercano? No 
- Tiene alumbrado público? 
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene sistema pluvial? Sí 
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene pavimentos? Sí 
- En todas las calles? Sí 

 
Características de las viviendas (completado por el entrevistador) 
 
Casas frentistas a la calle  Sí 
Casas internas  Sí 
Departamentos   
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C. Datos sobre agua potable 
 
Cuál es la fuente de agua potable (EN CASO DE NO EXISTIR RED DE AGUA 
POTABLE) 
 
Pozo con bomba a motor (bombeador)   
Pozo con bomba sumergible   
Pozo con bomba manual   
Pozo sin bomba   
Surtidor público y/o compartido   
Transporte por cisterna   
Otro (Especificar):    
 
¿Hace cuánto que se utiliza este método?  
 
 
 
¿A cuántas familias abastece? 
 
 
 
¿Se consume alguna de estas alternativas de agua? 
 
Agua en bidones   
Agua mineral   
Soda   
Otra (especificar):  Purificadores (cuesta 800 pesos) 
 
El Barrio cuenta con red de agua potable desde que comenzó a ejecutarse el Plan 
Federal de Vivienda. La red se construyó por medio de la Municipalidad.  
“La red empezó en Plan Federal (…) en 2004 empezó la red legal digamos. Después las 
demás eran caños que sacaban y uno lo llevaba hasta otra cuadra, otro lado, no sé qué 
arreglo había con la Municipalidad.” 
El agua tiene mucho gusto a cloro. El agua de los tanques es marrón, y sale turbia. 
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D. Datos sobre Desagües Cloacales y Enfermedades 
 
¿Cuál de estos sistemas utilizan las familias para eliminar las aguas servidas? 
 
Pozo ciego   Sí 
Baño tipo letrina   
Desagüe a pluvial   
Desagüe a vía pública (zanja o cuneta)   
Otro (Especificar):   
 
¿En los últimos tres años han tenido alguno de los siguientes problemas con su sistema 
de desagües? 
 
Desbordes internos   
Desbordes externos   
Problemas de napas  Sí 
Taponamientos  Sí 
Malos olores  Sí 
Otro (Especificar):   
 
¿Qué problemas les origina la ausencia del sistema de red cloacal pública? 
 
Malos olores  Sí 
Peligros para la salud  Sí 
Roedores y/o insectos  Sí 
Desagrado, el agua está 
contaminada  Sí 
Es un foco de suciedad  Sí 
Otro (Especificar):   
Enfermedades de la piel   
 
La gente se conectó a la red de cloacas que todavía no está conectada a la red general. 
Las cloacas entonces se llenan y desbordan.  
La municipalidad envía dos veces por semana un atmosférico para desagotar las cloacas 
y los pozos ciegos. 
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En el último año, ¿se han detectado alguna de las siguientes enfermedades en su barrio? 
 
Diarreas   X 
Trastornos digestivos  X 
Parásitos intestinales   
Hepatitis  X (Muchos casos el año pasado) 
Dengue  No 
Enfermedades respiratorias  Sí 
Enfermedades de la piel  X  
Otras   
 
¿Existen en el barrio servicios de salud suficientes y apropiados? 
 
Junto con la construcción de las viviendas la cooperativa tenía planificada la construcción 
de una salita pero todavía no recibieron la ayuda suficiente para construirla.
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E. Datos sobre asistencia gubernamental para la construcción de viviendas 
 
¿Se construyeron viviendas en los últimos 10 
años, con fondos del gobierno? 

SI  
Plan Federal de Viviendas en 2004 

Nacional  X 
Provincial   

¿Cuál fue el origen de los fondos? 

Municipal  X 
¿Qué cantidad de viviendas se construyeron? 
(indicar el número) 

135 viviendas nuevas. 
Refacción de viviendas existentes. 

Se construyeron también veredas, asfaltos, 
y redes de agua potable, de cloacas y de 

gas.  
¿Existe en la actualidad algún programa de 
ejecución de viviendas?   

Nacional   
Provincial   

¿Cual es el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se van a 
ejecutar? (indicar el número)   

Compra de materiales de 
construcción   
Asistencia técnica para la 
construcción de la vivienda   

¿Reciben asistencia gubernamental para la 
construcción de viviendas? 

Otro (indicar en la parte inferior de 
la planilla)   

 
“En lo general hay una casa por terreno, el problema está que como los padres tienen a 
sus hijos, hay terrenos en los que se hicieron hasta tres casitas. Es una cantidad 
mínima.” 
Cada familia tiene aproximadamente 5 chicos. 
Las casitas que se hizo por medio del gobierno y de la Municipalidad son iguales casi, 
comedor y dos dormitorios y el baño, y un living, living-comedor digamos, todo junto. 
Salvo algunas casos especiales que eran muchos y se hizo hasta cuatro habitaciones. 
(…) Hay contemplados casos de familias muy numerosas que se hicieron… inclusive se 
obviaron las casas tipo y se les hizo casas sólidas, casa más grande con techo de losa. 
Esto se empezó en 2004.” 
“Las casas nuevas, tanto como las refaccionadas, se le dio también mucho énfasis a los 
hijos, porque le sacábamos la casillita que estaba en el fondo, y se le hizo a lo mejor dos 
piezas de material bien hechas, o con baño o cocinita, osea que se veía. Entonces, lo 
que hay que tener en cuenta es… si vamos al caso se hizo un muy buen trabajo porque 
se le hizo al padre, se vio la manera de ayudar a los propios hijos con casas sólidas 
tirando todas las casillas. No hay casas precarias en el barrio.” 
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¿Cuáles son las necesidades que las autoridades deben resolver en forma prioritaria? 
 
Vivienda  Hay 30 personas que necesitarían vivienda. 

Agua potable  

 Algunos lugares no tienen caja del agua. Se corta los 
martes y los jueves a la noche, muchas casas no 
tienen tanque y se quedan sin agua. 

Cloacas  Falta habilitar la red. 
Electricidad   
Desagües Pluviales   
Pavimentos   
Alumbrado público   
Gas Natural  Faltan conexiones. 
Teléfono   
Escuela  Secundaria y jardín de infantes. 
Hospital / Sala Primeros Auxilios   
Otro (Especificar):   
 
 



 

Estudio de campo: entrevistas a informantes clave – Volumen IV  
119 

 

Entrevista Nº 10 
FECHA: 05-08-2010 
 
Nombre del entrevistado: Cristina Gerez 
Nombre de la Institución: Comedor “Los Bajitos” 
Cargo: Fundadora 
Barrio: Sima-Sima 
Localidad: Tigre 
 
A. Preguntas socio-demográficas 
 
¿Cuántas personas viven en el barrio?, ¿Cuántas familias viven en el barrio? ¿Cuál es el 
promedio, aproximadamente, de hijos que tiene cada pareja? 
 
Viven 1700 habitantes, hay 252 familias. 
El promedio es de 5 hijos por familia. 
 
¿De qué trabaja la gente del barrio? ¿Existe alguna industria o empresa que emplee a 
muchas de las personas del barrio? ¿Hay muchos desempleados? ¿La mayoría de la 
gente trabaja de forma permanente o temporal? ¿Cuántos miembros de la familia 
trabajan? 
 
En el barrio hay empleadas domésticas, albañiles, obreros y algunos cartoneros. 
No hay industrias que empleen a muchas personas. 
No hay muchos desempleados. 
La gente por lo general tiene trabajos temporales. 
Generalmente, trabajan 2 personas por familia. 
 
¿Qué nivel de educación formal tienen los jefes de familia? ¿Los chicos asisten a la 
primaria? ¿Y a la secundaria? ¿Hay muchos chicos que abandonen sus estudios? ¿Hay 
adultos completando sus estudios? ¿Hay escuelas suficientes para todos los chicos del 
barrio? 
 
Los Jefes de familia tienen en general el primario completo. 
Los chicos asisten a la primaria y no hay mucha deserción escolar en ningún nivel. 
Hay escuelas en la zona. 
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B. Datos sobre las viviendas 
 
¿Con que servicios cuentan las viviendas? (marcar con una cruz las que tienen) ¿Son 
servicios de buena calidad? 
 
Instalación eléctrica SI 
Agua potable SI 
Gas licuado (garrafa) SI 
Gas natural (Red) NO 
Cloacas NO 
Teléfono SI 
 
 
¿Los vecinos son propietarios de los terrenos donde viven?  
 
Si. 
 
¿El barrio: 

- Está ubicado en una zona inundable? 
- SI 
- Tiene algún basural cercano? 
- No  
- Tiene alumbrado público? 
- SI 
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Si  
- Tiene sistema pluvial? 
- NO 
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene pavimentos? 
- Si  
- En todas las calles? 
- No hay pavimento en la calle lindera del río. 

 
Características de las viviendas (completado por el entrevistador) 
 
Casas frentistas a la calle SI 
Casas internas SI 
Departamentos - 
 
Hay en general dos casas por lote. 
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C. Datos sobre agua potable 
 
Cuál es la fuente de agua potable (EN CASO DE NO EXISTIR RED DE AGUA 
POTABLE) 
 
Todos tienen agua potable. 
 
Pozo con bomba a motor (bombeador)   
Pozo con bomba sumergible   
Pozo con bomba manual   
Pozo sin bomba   
Surtidor público y/o compartido   
Transporte por cisterna   
Otro (Especificar):    
 
¿Hace cuánto que se utiliza este método?  
- 
¿A cuántas familias abastece? 
- 
¿Se consume alguna de estas alternativas de agua? 
 
Agua en bidones SI 
Agua mineral SI  
Soda  
Otra (especificar):   
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D. Datos sobre Desagües Cloacales y Enfermedades 
 
¿Cuál de estos sistemas utilizan las familias para eliminar las aguas servidas? 
 
Pozo ciego  SI 
Baño tipo letrina  
Desagüe a pluvial  
Desagüe a vía pública (zanja o cuneta) X 
Otro (Especificar):  
 
¿En los últimos tres años han tenido alguno de los siguientes problemas con su sistema 
de desagües? 
 
Desbordes internos  
Desbordes externos SI 
Problemas de napas SI 
Taponamientos SI 
Malos olores SI, EN VERANO. 
Otro (Especificar):  
 
¿Qué problemas les origina la ausencia del sistema de red cloacal pública? 
 
Malos olores X 
Peligros para la salud X 
Roedores y/o insectos X 
Desagrado, el agua está 
contaminada X 
Es un foco de suciedad SI 
Otro (Especificar):  

Enfermedades de la piel 
SI. EN UN ALTO PORCENTAJE DE LA POBLACIÓN. 
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En el último año, ¿se han detectado alguna de las siguientes enfermedades en su barrio? 
 
Diarreas  SI 
Trastornos digestivos SI 
Parásitos intestinales SI 
Hepatitis  
Dengue  
Enfermedades respiratorias SI. EN UN ALTO PORCENTAJE DE LA POBLACIÓN. 
Enfermedades de la piel SI.  EN UN ALTO PORCENTAJE DE LA POBLACIÓN. 
Otras  
 
 
¿Existen en el barrio servicios de salud suficientes y apropiados? 
 
Los servicios de salud son suficientes, hay un centro de atención en el Talar. 
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E. Datos sobre asistencia gubernamental para la construcción de viviendas 
 
¿Se construyeron viviendas en los últimos 10 
años, con fondos del gobierno? SI 

 
Nacional   
Provincial   

¿Cuál fue el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se construyeron? 
(indicar el número) ENTRE 500 Y 600 
¿Existe en la actualidad algún programa de 
ejecución de viviendas?  

Nacional   
Provincial   

¿Cual es el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se van a 
ejecutar? (indicar el número)   

Compra de materiales de 
construcción   
Asistencia técnica para la 
construcción de la vivienda   

¿Reciben asistencia gubernamental para la 
construcción de viviendas? 

Otro (indicar el la parte inferior de 
la planilla)   

 
Se construyeron viviendas hace 9 años para 252 familias. 
Se construyeron entre 500 y 600 viviendas por medio de un Programa de Madres 
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¿Cuáles son las necesidades que las autoridades deben resolver en forma prioritaria? 
 
Vivienda  
Agua potable  SI 
Cloacas NO 
Electricidad SI 
Desagües Pluviales NO 
Pavimentos SI 
Alumbrado público SI 
Gas Natural NO 
Teléfono  
Escuela POCA 
Hospital / Sala Primeros Auxilios SI 

Otro (Especificar): 
Entubado y saneamiento de arroyos. Hay problemas 
con el agua que está contaminada, sobre todo cuando 
los arroyos crecen. Hubo casos de chicos que se 
cayeron en los canales. 
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Entrevista Nº 10 
Barrio: Sima Sima 
Localidad: Tigre 
Entrevistador: Gustavo Funes 
 

 
Entrevistada: Cristina Gerez 

 

 
Vista de la colecta de ropa realizada por el Comedor. 
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Vista de la tipología de las viviendas. 

 
Vista de las condiciones de las calles y de a basura acumulada en espacios públicos. 
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Entrevista Nº 11 
FECHA: 09-08-2010 
 
Nombre del entrevistado: Oscar Oraya  
Nombre de la Institución: Sociedad de Fomento 
Cargo: Presidente 
Barrio: Alge 
Localidad: Tigre 
 
A. Preguntas socio-demográficas 
 
¿Cuántas personas viven en el barrio?, ¿Cuántas familias viven en el barrio?  
 
Aproximadamente 2000 personas. 
El barrio cuenta con 281 lotes. Los cuales sé que son 281 familias pero más de una 
familia tienen sus hijos grandes que han formado su familias acá. O sea el estimativo es 
de 2000 personas. 
 
¿Cuál es el promedio, aproximadamente, de hijos que tiene cada pareja? 
 
Eso es relativo porque algunos tienen una banda de chicos, y otros tienen uno o dos. 
Nosotros hicimos una especie de censo hace cosa de tres meses atrás y habían de 
alrededor entre adolescentes y chicos chicos 800. 
 
¿Cuántas casas por lote hay? 
 
En algunas una y en algunas más de una 3, 4, depende de la necesidad de las familias. 
Aparte hay también mucha gente que alquila, que hacen casitas y alquilan. Por eso les 
digo, de pronto hay muchos obreros paraguayos y bolivianos y entonces les alquilan a 
esa gente. Que vienen y se quedan durante la semana y luego el fin de semana se irán 
 
¿El ingreso promedio de una familia por donde podrá andar?  
 
Yo creo… otros mucho otros nada. Y otros el plan, no sé, y eso es relativo. No te puedo 
dar ningún tipo de afirmativo. Yo por lo pronto soy marino mercante y hoy por hoy me 
encuentro sin trabajo, si yo estaría trabajando estaría  arriba de los $5.000 y hay otras 
familias que no llegan a esa cifra, entonces no te podría decir bien… 
 
¿De qué trabaja la gente del barrio? ¿Existe alguna industria o empresa que emplee a 
muchas de las personas del barrio? ¿Cuántos miembros de la familia trabajan? 
 
Construcción por lo general. (…) Muchos en marinas náuticas y otros carpinteros, por el 
tema de los barcos acá en la zona.  
 
¿Hay muchos desempleados? 
 
Hay bastante desempleo.  
 
¿La mayoría de la gente trabaja de forma permanente o temporal? 
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Si, hay mucha gente que trabaja en forma permanente, en changas y otros que están en 
las cooperativas. No se si han visto para aquel lado, cuando venían, hay una cuadrilla de 
vecinos que están trabajando en cooperativas. Hay dos cooperativas en el barrio. Una 
que es de AySA, pero el 80 % no son vecinos del barrio, vienen de otro lado.  
 
¿Qué nivel de educación formal tienen los jefes de familia? 
 
Eso es diverso. Algunos educaciones secundaria, primarias y otros quizás no han 
terminado sus estudios. 
 
¿Los chicos asisten a la primaria? ¿Y a la secundaria? ¿Hay muchos chicos que 
abandonen sus estudios? 
 
Los chicos si asisten a la primaria. Y a la secundaria asisten menos. En un porcentaje 
estimativo, en un 70%, hay un 30% que, como en todos lados, los chicos se empiezan a 
dedicar a trabajar. 
 
¿Hay escuelas suficientes para todos los chicos del barrio? 
 
Yo creo que si hay escuelas, si. 
 
¿Y hay jardines y guarderías? 
 
Nos están haciendo uno ahora acá, en el centro del barrio. 
Guarderías no. Que es uno de los proyectos que tenemos en vista cuando consigamos 
un local (para la sociedad de fomento) hacer un jardín materno infantil. 
 
O sea, este es un barrio que esta enclavado, digamos, es como digo yo y como lo veo, 
¿no? Es un barrio que enclavado en una pepita de oro y, esto seria el carbón que está 
molestando ahí, ¿sí? 
Porque tenemos Santa María, tenemos Santa Rita, tenemos todo Nordelta, tenemos Wall 
Center, si. Y nosotros quedamos ahí. 
En su momento esto cuando, yo por ejemplo hace 24 años que vivo acá, cuando vine era 
todo campo, era vos te levantabas a la mañana y era todo precioso. Y después barrio 
privado acá, barrio privado allá, por todos lados. Entonces quedamos ahí encerrados. Y 
bueno hay muchísima gente por ejemplo, en la construcción y en servicio domestico que 
las empresas constructora que acá en Nordelta están haciendo unas torres 
impresionantes y, la gente que toman por lo general son extranjeros, paraguayos, 
bolivianos, peruanos. Y la gente de acá del barrio o de los alrededores del barrio o bajo 
periféricos no llega. Porque te ponen que tenés que anotarte en capital, tenés que hacer 
un montón de cosas, o sea, revisaciones médicas en capital. Y por ahí la gente de acá ya 
esta acostumbrada a ir a trabajar al club… 
Y con respecto el servicio doméstico pasa lo mismo porque hay muchísimas chicas 
adolescentes acá, que necesitarían trabajar, y traen chicas paraguayas, obviamente, 
seguramente le pagan mucho menos de lo que le tendrían que pagar a una local. 
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B. Datos sobre las viviendas 
 
¿Con que servicios cuentan las viviendas? (marcar con una cruz las que tienen) ¿Son 
servicios de buena calidad? 
 
Instalación eléctrica  
Agua potable SI 
Gas licuado (garrafa) SI 
Gas natural (Red) No, la red pasa a 4 cuadras del barrio. 
Cloacas NO 

Teléfono No, hay un servicio por cooperativa que es caro 
porque funciona como larga distancia. 

 
 “Hace aproximadamente 8-9 años un grupo de vecinos se unió, hicimos una red 
compramos una red. Supuestamente los que iniciaron esa obra los vecinos viejos 
también del barrio, ellos habían hablado con Marinas Gold. Marinas Gold dejaba que nos 
enganchemos los barrios pero no los countries. Entonces te trajimos una red de 100 ml y 
pagábamos los frentes y bueno en esa época $170 cada vecino, era una manera 
importante. Con eso se llegaba a comprar los caños y había que pagarle al tipo que venía 
a conectarlos. Y esa es una de la peleas que tengo con algunas concejales e inclusive 
con algunos funcionarios municipales, porque ellos dicen y anuncian que eso fue una red 
clandestina. Yo les digo que no es clandestina porque fue hecha una red en pleno día, a 
vista de la municipalidad, a vista de la policía a vista de todo el mundo porque veníamos 
por la ruta haciendo zanjas y no es clandestina. Se supone que algo clandestino es una 
cosa que se hace de noche, oculta... Entonces no fue clandestino para nosotros, aparte 
porque pagamos. Pasaron algunos años y nos cortaron el agua porque se engancharon 
los countries. Primeramente se nos bajó el suministro de agua a nosotros, y después se 
cortó. Y bueno aproximadamente ya hace más de un año que comenzamos con esto 
nosotros. (…) de pelearla con los funcionarios municipales porque nos tenían con un 
servicio de aguatero. Estamos en siglo XXI y ellos dicen <todos los días les mandamos 
un camión>, todos los días no, porque el camión te deja una vez por semana y te deja un 
tarro de 1 litro y tenés que tomar agua estancada durante toda la semana. Sino tenés que 
comprar el agua pero la empresa que venden el agua se hacen la diaria acá, porque por 
cada bidón de agua te cobran una fortuna, de $10 a $12 y no dura mucho.” 
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¿Los vecinos son propietarios de los terrenos donde viven?  

Y en un 70% si. 

¿El barrio: 

- Está ubicado en una zona inundable? 
- Sí, todo el Tigre es inundable. 

¿Tiene idea a qué altura estan aca con respecto al Río? 
Esto toda la vida fueron bañados, y se los conoce como humedales (…) Nosotros 
sufríamos, ya hace gracias a Dios de 6 o 7 años atrás, 4 a 5 mareas por año. Y cuando 
acá la marea más grande que fue en el 98 y cuando en la municipalidad de Tigre le entró 
adentro y a mí me entro acá 5 cm adentro de la casa. 
 
Y usted la casa la tiene alteada como a 1 metro o sea que el agua subía como a 1 metro, 
un metro veinte. 
¿Y porque dice que hasta 6 años y después que paso? 
Y porque no hay más marea y aparte el clima es más loco, o sea la zona es inundable. 
Guarda por ahí me viene un repuntecito y a mí se me llena de agua el patio. Hasta que 
no rellene más o menos. 
 

- Tiene algún basural cercano? 
- No  
- Tiene alumbrado público? 
- Si  
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Sí, Aparte yo en ese sentido se me quemó un foquito, voy che se me quemo tal foquito 

hay que cambiarlo.  
- Tiene sistema pluvial? 
- No  
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene pavimentos? 
- No. Sólo mejorados 

 
Características de las viviendas (completado por el entrevistador) 
 
Casas frentistas a la calle X 
Casas internas  
Departamentos  
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C. Datos sobre agua potable 
 
Acá esto se caracteriza por ser agua salada, y de toda la vida, vos haces un pocito de 50 
cm. y tenés arena y en esa arena encuentras conchillas. Supuestamente todo esta parte 
hasta la barrancas de Benavides hace años atrás esto era mar por esa razón el agua es 
pero salada. 
 
Cuál es la fuente de agua potable (EN CASO DE NO EXISTIR RED DE AGUA 
POTABLE) 
 
Pozo con bomba a motor (bombeador)  
Pozo con bomba sumergible  
Pozo con bomba manual  
Pozo sin bomba   
Surtidor público y/o compartido   
Transporte por cisterna   
Otro (Especificar):  X 
 
¿Hace cuánto que se utiliza este método?  
 
 Dos años. 
 
¿A cuántas familias abastece? 
 
¿Se consume alguna de estas alternativas de agua? 
 
Agua en bidones X 
Agua mineral  
Soda  
Otra (especificar):   
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D. Datos sobre Desagües Cloacales y Enfermedades 
 
¿Cuál de estos sistemas utilizan las familias para eliminar las aguas servidas? 
 
Pozo ciego  X 
Baño tipo letrina  
Desagüe a pluvial  
Desagüe a vía pública (zanja o cuneta)  
Otro (Especificar):  
 
¿En los últimos tres años han tenido alguno de los siguientes problemas con su sistema 
de desagües? 
 
Desbordes internos “Cuando teníamos la mala suerte que venía una marea.” 
Desbordes externos X 
Problemas de napas  
Taponamientos No. Porque las napas suben y bajan. 
Malos olores X 
Otro (Especificar):  
 
¿Qué problemas les origina la ausencia del sistema de red cloacal pública? 
 
Malos olores X 
Peligros para la salud X 
Roedores y/o insectos X 
Desagrado, el agua está 
contaminada X 
Es un foco de suciedad X 
Otro (Especificar):  
Enfermedades de la piel  
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En el último año, ¿se han detectado alguna de las siguientes enfermedades en su barrio? 
 
Diarreas  Ns/Nc 
Trastornos digestivos Ns/Nc 
Parásitos intestinales  
Hepatitis No 
Dengue No 
Enfermedades respiratorias Hay muchos chicos con asma 
Enfermedades de la piel Algunos  
Otras Gente que tuvo la gripe A 
 
¿Existen en el barrio servicios de salud suficientes y apropiados? 
 
No, tenemos el Hospital de Tigre y el Hospital de Pacheco que es provincial, y el de Tigre 
que es municipal y funciona más como maternidad. 
Tenemos una salita de primeros auxilios acá en El Rincón y nosotros estamos peleando 
para que nos traigan los móviles sanitarios, que hay cuatro móviles, pediátrico, 
ginecológico, odontológico y el oftalmológico. Entonces estoy armando una subcomisión 
de damas para que se encarguen del tema salud, que hagan un calendario y que bueno 
que hablen con la doctora responsable de ese área para que una vez por mes nos 
manden el  móvil, cualquiera de los cuatro y bueno saber que vienen. Para informales al 
barrio. 
Porque una de las razones es… me preguntaba una doctora que estaba antes, me 
preguntaba ¿por qué es que querés tanto los móviles de salud? Porque se necesitan. 
Porque hay muchas adolescentes, entonces, le explico, que hay muchas adolescentes 
que de pronto vos la ves que son nenitas y después las ves con la pancita y de pronto ya 
la ves sin panza. Entonces que quiere decir eso, que algo se han  hecho. Y la que no 
puede hacerse el raspaje o el aborto, hablando mal y pronto, se llenan de chicos, tienen 3 
o 4 chicos. Y a esas chicas después se les dificulta tomarse un colectivo con dos o tres 
criaturas ir al centro de salud. Y aparte la fiaca y no van. 
Entonces trayéndoles y que vengan los profesionales y que les enseñen a cuidar su 
salud. Va ser lo mejor y si me dicen…la verdad que tenes razón. A veces también es la 
ignorancia como digo yo por que les da lo mismo, es una forma de ignorar. 
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E. Datos sobre asistencia gubernamental para la construcción de viviendas 
 
¿Se construyeron viviendas en los últimos 10 
años, con fondos del gobierno? 

NO 
Nacional   
Provincial   

¿Cuál fue el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se construyeron? 
(indicar el número)   
¿Existe en la actualidad algún programa de 
ejecución de viviendas?  

Nacional   
Provincial   

¿Cual es el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se van a 
ejecutar? (indicar el número)   

Compra de materiales de 
construcción   
Asistencia técnica para la 
construcción de la vivienda   

¿Reciben asistencia gubernamental para la 
construcción de viviendas? 

Otro (indicar el la parte inferior de 
la planilla)   
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¿Cuáles son las necesidades que las autoridades deben resolver en forma prioritaria? 
 
Vivienda  
Agua potable   
Cloacas X 
Electricidad  
Desagües Pluviales X 
Pavimentos X 
Alumbrado público  
Gas Natural X 
Teléfono X 
Escuela  
Hospital / Sala Primeros Auxilios X 

Otro (Especificar): 
Deterioro de una de las calles por parte de empresas. 
Entubamiento de zanjones. Mantenimiento de los 
caminos. 
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Entrevista Nº 11 
Barrio: Alge 
Localidad: Tigre 
 

 
 

Entrevistadora: María Eugenia Funes 
 

 
Entrevistado: Oscar Oraya 
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Vista de la tipología de las viviendas. 
 

 
 

Vista de las zanjas donde se vierten aguas servidas de los hogares. 
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Entrevista Nº 12 
FECHA: 09-08-2010 
Nombre del entrevistado: Roberto Benítez 
Nombre de la Institución:  
Cargo: Representante del Barrio. 
Barrio: Tucán 
Localidad: Tigre 
 
A. Preguntas socio-demográficas 
 
¿Cuántas personas viven en el barrio?, ¿Cuántas familias viven en el barrio?  
“Bueno acá vino una familia nueva ahora, pero tendría que calcularte no sé 4 como 
mínimo de cada casa o de cada vivienda (…). 
Lotes son 22, 23 lotes de la manzana después puede haber más de una casa por lote, 
más o menos 2 casas.” 
¿Por familia cuántos chicos tienen? 
Y mira acá al lado tenés una familia que son 7. 
Pero, ¿se pude decir que el total son familias numerosas? 
Sí. 
¿De qué trabaja la gente del barrio? ¿Existe alguna industria o empresa que emplee a 
muchas de las personas del barrio?  
En guarderías náuticas y más que nada en los astilleros. 
¿Hay muchos desempleados? 
No hay mucho desempleo. 
¿La mayoría de la gente trabaja de forma permanente o temporal? 
Se trabaja en forma permanente. 
¿Cuántos miembros de la familia trabajan? 
Por lo general Padres y los hijos varones. Las mujeres algunas trabajan. 
¿Usted tiene idea del ingreso promedio de una familia cual puede ser? 
Y estará entre 2000 a 3000 pesos. 
¿Qué nivel de educación formal tienen los jefes de familia? ¿Hay muchos chicos que 
abandonen sus estudios?  
Primario completo. 
¿Los chicos asisten a la primaria? ¿Y a la secundaria? 
Los más chicos asisten a la primaria. Algunos abandonan la secundaria. 
¿Hay adultos completando sus estudios? 
No hay adultos que estudien. 
¿Hay escuelas suficientes para todos los chicos del barrio? 
Tenemos una única escuela en la zona. No hay guarderías, hay un jardín de infantes y 
nada más. 
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B. Datos sobre las viviendas 
 
¿Con que servicios cuentan las viviendas? (marcar con una cruz las que tienen) ¿Son 
servicios de buena calidad? 
 
Instalación eléctrica X 
Agua potable X 
Gas licuado (garrafa)  

Gas natural (Red) 
X 

 
Cloacas NO 
Teléfono X 

“Hace 4 años que tenemos la red de AySA. (…) Lo que sí, no tenemos presión del agua, 
digamos hace un año atrás el agua se nos llenaba. Y ahora tenemos que poner una 
bombita para que bombee desde la red, que yo coloque. La falta de presión es todo el 
año pero más en verano.  

Lo que pasa es que se hizo el agua como para 30.000 personas y ahora aumento somos 
60.000.” 

¿Los vecinos son propietarios de los terrenos donde viven?  

Sí.  

¿El barrio: 

- Está ubicado en una zona inundable? 
Sí, ahora no, por ahí puede venir un respunte. Hace unos años subía 1 metro y medio. 
¿Cada cuánto por año se inundan más o menos? 
Y ahora dos veces o tres. Antes venia seguida la marea y nos mata porque te arruina 
todo. 

- Tiene algún basural cercano? 
- No  
- Tiene alumbrado público? 
- SI 
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene sistema pluvial? 

“No. Descarga al Río porque hay un caño que pasa por acá y desemboca en el río un 
pluvial que  pusieron. Como está mal hecha la compuerta allá, cuando sube viste se 
manda y ese es el respunte que tenemos que si estaría bien hecho esa poquita agua no 
vendría por acá.” 

- Tiene pavimentos? 
- No 
- En todas las calles?  
- En algunas 
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Características de las viviendas (completado por el entrevistador) 
 
Casas frentistas a la calle X 
Casas internas X 
Departamentos  
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C. Datos sobre agua potable 
 
Cuál es la fuente de agua potable (EN CASO DE NO EXISTIR RED DE AGUA 
POTABLE) 
 
Pozo con bomba a motor (bombeador)  
Pozo con bomba sumergible  
Pozo con bomba manual  
Pozo sin bomba   
Surtidor público y/o compartido   
Transporte por cisterna   
Otro (Especificar):   
 
¿Hace cuánto que se utiliza este método?  
 
¿A cuántas familias abastece? 
 
¿Se consume alguna de estas alternativas de agua? 
 
Agua en bidones  
Agua mineral  
Soda  
Otra (especificar):   
 
No hay problemas con el agua de red. 
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D. Datos sobre Desagües Cloacales y Enfermedades 
 
¿Cuál de estos sistemas utilizan las familias para eliminar las aguas servidas? 
 
Pozo ciego  X 
Baño tipo letrina  
Desagüe a pluvial  
Desagüe a vía pública (zanja o cuneta)  
Otro (Especificar):  
 
¿En los últimos tres años han tenido alguno de los siguientes problemas con su sistema 
de desagües? 
 
Desbordes internos No, porque trabaja con el río.  
Desbordes externos NO 
Problemas de napas NO 
Taponamientos NO 
Malos olores NO 
Otro (Especificar):  
 
¿Qué problemas les origina la ausencia del sistema de red cloacal pública? 
 
Malos olores X 
Peligros para la salud X 
Roedores y/o insectos  
Desagrado, el agua está 
contaminada  
Es un foco de suciedad  
Otro (Especificar):  
Enfermedades de la piel  
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En el último año, ¿se han detectado alguna de las siguientes enfermedades en su barrio? 
 
Diarreas  NO 
Trastornos digestivos NO 
Parásitos intestinales NO 
Hepatitis NO 
Dengue NO 
Enfermedades respiratorias NO 
Enfermedades de la piel NO 
Otras  
 
¿Existen en el barrio servicios de salud suficientes y apropiados? 
 
Esta acá el hospital cerca y la clínica de Santa María y van todos ahí la mayoría. 
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E. Datos sobre asistencia gubernamental para la construcción de viviendas 
 
¿Se construyeron viviendas en los últimos 10 
años, con fondos del gobierno? 

Si 
Nacional   
Provincial   

¿Cuál fue el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se construyeron? 
(indicar el número) Ns/Nc  
¿Existe en la actualidad algún programa de 
ejecución de viviendas?  

Nacional   
Provincial   

¿Cual es el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se van a 
ejecutar? (indicar el número)   

Compra de materiales de 
construcción   
Asistencia técnica para la 
construcción de la vivienda   

¿Reciben asistencia gubernamental para la 
construcción de viviendas? 

Otro (indicar el la parte inferior de 
la planilla)   
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¿Cuáles son las necesidades que las autoridades deben resolver en forma prioritaria? 
 
Vivienda  
Agua potable   
Cloacas X 
Electricidad  
Desagües Pluviales  
Pavimentos Mejoramiento de calles. 
Alumbrado público  
Gas Natural  
Teléfono  
Escuela  
Hospital / Sala Primeros Auxilios  

Otro (Especificar): 
Limpieza de calles, hay empresas que arrojan basura. 
Fumigaciones. 
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Entrevista Nº 12 
Barrio: Tucán 
Localidad: Tigre 
 

 
Entrevistadores: Gustavo Castelli, María Eugenia Funes, Gustavo Funes. 

Entrevistado: Roberto Benítez 

 
Vista del Barrio Tucán. 
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Entrevista Nº 13 
FECHA: 09-08-2010 
 
Nombre del entrevistado: Roberto Lot 
Nombre de la Institución:  
Cargo: Representantes del barrio. 
Barrio: Colonia la Turca 
Localidad:  
Otros entrevistados: Rosa (esposa) 

 
A. Preguntas socio-demográficas 
 
¿Cuántas personas viven en el barrio?, ¿Cuántas familias viven en el barrio? ¿Cuál es el 
promedio, aproximadamente, de hijos que tiene cada pareja? 
 
Originalmente eran, aproximadamente, 1000 familias viviendo en 40 manzanas. 
Hay 4 chicos promedio por familia. 
Hay un asentamiento nuevo. 
 
“Porque acá hay un nuevo grupo que tenemos como vecinos del asentamiento y 
realmente yo no sé, creo que el municipio debe tener… Tampoco no creo que el 
municipio haya venido a ser alguna tipo de encuesta como para saber qué cantidad de 
población tiene el asentamiento (…).  
 
“Esto era un baldío, no un baldío. Esta zona era toda “Bisuti”. Bisuti era una fábrica en 
esa época era un hilo peludo… Había una fábrica acá y otra en (…). Esto surgió porque 
la elección pasada los punteros políticos como siempre trataban de juntar votos. Lo que 
significo que acá venían, supuestamente uno punteros querían traer gente de la 31 o de 
la 1-11-14, iban a traer. Entonces, la gente del barrio, como son terrenos que tenía el 
aserradero, los usaba el aserradero y era todo fiscal porque la Asociación Bisuti murió. 
Se terminó, no pagaron más y quedó todo fiscal esto. Entonces fue terrible para la gente 
escriturar, porque la gente vivió desde siempre. Entonces se formó esto, o sea la gente 
se puso una casilla y se puso a vivir y nadie los toca.” 
 
¿Cuántas casas por lote hay más o menos? 
 
“Y acá hay una casa por lote, no sé. Aca en la esquina hay tres en un terreno, tres casas 
en un terreno. Después viene taller y después viene baldío, los lotes del chico de al lado. 
Bueno y después son todos tomados.” 
 
¿Dentro de esta hectárea de estas 40 manzanas hay lotes tomados también? 
 
“En realidad cuando yo intente pedir  desde el agua, el gas, el cable y todo lo que y 
bueno lo único que nos vino fue el recolector de residuos y el cartero. Fue lo que 
logramos pero era mucha la inversión y era mucha gente que no eran dueños de los 
terrenos y entonces nadie quería invertir si no iban a poder cobrar. 
Entonces logramos el gas por que lo cruzaron del frente y llega hasta acá pero más allá 
no llega.” 
 



 

Estudio de campo: entrevistas a informantes clave – Volumen IV  
149 

 

¿De qué trabaja la gente del barrio? ¿Existe alguna industria o empresa que emplee a 
muchas de las personas del barrio? ¿Hay muchos desempleados? ¿La mayoría de la 
gente trabaja de forma permanente o temporal? ¿Cuántos miembros de la familia 
trabajan? 
 
Hay fuentes de trabajo, se cobran muchos planes. 
 
¿Qué nivel de educación formal tienen los jefes de familia? ¿Los chicos asisten a la 
primaria? ¿Y a la secundaria? ¿Hay muchos chicos que abandonen sus estudios? ¿Hay 
adultos completando sus estudios? ¿Hay escuelas suficientes para todos los chicos del 
barrio? 
 
“Yo creo que muchos van a la escuela porque les exigen con el Plan. Eso me parece 
fantástico.” 
Hay adultos completando la secundaria. 
Los jefes tienen la primaria incompleta y completa. 
Algunos adolescentes abandonan la secundaria. 
 
“Mucha gente va a la Escuela en la isla, los levanta la lancha y van a la isla. No porque 
sea más cómodo, sino que es menos exigente. Pero también lo que tiene la Isla es que 
no está tan contaminada. (…) No están las drogas y no están las patotas.” 
 
¿Y acá en la zona hay salitas y jardines de infantes? 
 
Hay poco, para la cantidad de gente que hay, hay poco. Y es feo. 
 
¿Por qué dice que es feo? 
 
Porque hay mucha droga y ahí sí hay mucha inseguridad. 
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B. Datos sobre las viviendas 
 
¿Con que servicios cuentan las viviendas? (marcar con una cruz las que tienen) ¿Son 
servicios de buena calidad? 
 
Instalación eléctrica X 
Agua potable X 
Gas licuado (garrafa) X 
Gas natural (Red)   
Cloacas NO 
Teléfono   
 

¿Los vecinos son propietarios de los terrenos donde viven?  

Algunos, muchos no lo son y por eso no reciben servicios como gas, cable 

¿El barrio: 

- Está ubicado en una zona inundable? 
Sí.  
“Lo que pasa es que se inunda primero… esta es una zona alta… quedás medio como 
sobre una barranca. Todo por acá no se puede salir. Tarda mucho en inundarse y es lo 
primero que se desagota pero cuando llega entra, la prueba está en las paredes que se 
pueden pintar 10000 veces al año que están todas mojadas, húmedas, y esto no se saca 
más.” 

- Tiene algún basural cercano? 
Hay mucha basura en la calle y no existe un sistema apropiado de recolección. Hace 
unos años venían vecinos que vivían en una isla y tiraban su basura en las calles. 
 
“Se formo una cooperativa que pasan 10 personas a la mañana con una bolsita y  de 
pronto la amontonaron ahí y el hasta que pasa el camión en 20 días y, se lo comen los 
perros, los caballos y andan las ratas…” 
 

- Tiene alumbrado público? 
- SI 
- Tiene sistema pluvial? 

“No. No hay desagües. Hicieron una zanja y cuando llueve se desborda, antes había un 
arroyo que la gente tapó para tomar los terrenos. Había una empresa petrolera 
importante que alquilaba que dejaron una zanja que no tiene desagüe. Cuando se inunda  
entra el agua a la casa.” 

- Tiene pavimentos? 
Sí. 

- En todas las calles? 
En algunas calles. 
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Características de las viviendas (completado por el entrevistador) 
 
Casas frentistas a la calle X 
Casas internas X 
Departamentos  
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C. Datos sobre agua potable 
 
Cuál es la fuente de agua potable (EN CASO DE NO EXISTIR RED DE AGUA 
POTABLE) 
 
Pozo con bomba a motor (bombeador)  
Pozo con bomba sumergible  
Pozo con bomba manual  
Pozo sin bomba   
Surtidor público y/o compartido   
Transporte por cisterna   
Otro (Especificar):   
 
¿Hace cuánto que se utiliza este método?  
 
¿A cuántas familias abastece? 
 
¿Se consume alguna de estas alternativas de agua? 
 
Agua en bidones  
Agua mineral  
Soda  
Otra (especificar):   
 
Hubo problemas con el reparto de las facturas. 
 
“A nosotros nos llega una pila de facturas del agua, y si bien tenemos los terrenos ahí 
enfrente que son de mi hija (…) pero llegan un montón de facturas que por ahí para el 
que los reparte claro es cómodo (…). Entonces es un lio porque nosotros pagamos cosas 
pero tampoco no podemos pagar todo lo que nos llega porque estamos pagando el agua 
de todos los vecinos. Entonces estuvimos renegando con el baldecito toda la vida, que 
acá hay agua salada imposible de tomar. Chupando el agua del río porque en la primera 
napa esto es agua de río, así vivimos. Logramos el agua, cuando alguna vez quisimos 
hacer lo del agua nos dijeron que esta prendida con la empresa de agua dijimos nunca 
más lo del agua. Y el agua para nosotros es vital. Y la gente parece que lo de ayer se ha 
olvidado (…)” 
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D. Datos sobre Desagües Cloacales y Enfermedades 
 
¿Cuál de estos sistemas utilizan las familias para eliminar las aguas servidas? 
 
Pozo ciego  X 
Baño tipo letrina  
Desagüe a pluvial  
Desagüe a vía pública (zanja o cuneta)  
Otro (Especificar):  
 
¿En los últimos tres años han tenido alguno de los siguientes problemas con su sistema 
de desagües? 
 
Desbordes internos X 
Desbordes externos “Sube el río y suben los pozos” 
Problemas de napas Están altas 
Taponamientos X 
Malos olores X 
Otro (Especificar): Problemas de desagües 
 
¿Qué problemas les origina la ausencia del sistema de red cloacal pública? 
 
Malos olores X 
Peligros para la salud X 
Roedores y/o insectos X 
Desagrado, el agua está 
contaminada X 
Es un foco de suciedad  
Otro (Especificar):  
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En el último año, ¿se han detectado alguna de las siguientes enfermedades en su barrio? 
 
Diarreas   
Trastornos digestivos X 
Parásitos intestinales X 
Hepatitis  
Dengue  
Enfermedades respiratorias La mayoría de los chicos tienen problemas respiratorios. 

Enfermedades de la piel 

“Por ejemplo, tengo una sobrina que vive acá enfrente. Era 
todo esto, eran todos granos. Eso es de la mugre, 
indudablemente es la mugre. Donde hay tanta cantidad de 
perros, porque los perros abundan. Donde hay caballos. 
Donde hay ratas. Donde hay mugre. Además también la 
gente a veces no tira la basura en los tarrito sino en el 
terreno vacío. Se van acumulando ratas… Entonces por 
ahí los chicos juegan, lógico los chicos van a jugar” 

Otras  
 
¿Existen en el barrio servicios de salud suficientes y apropiados? 
 
Sí, tienen el Santa María tienen una salita a 10 cuadras.  
“Acá no hay. Lo que sí tiene de bueno el tema de Masa es que han mandado muchos 
micros tanto para vacunar los perros y los chicos. Y con servicio y las madres se acercan 
a vacunarlos o a controlarlos.” 
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E. Datos sobre asistencia gubernamental para la construcción de viviendas 
 
¿Se construyeron viviendas en los últimos 10 
años, con fondos del gobierno? 

 
Nacional   
Provincial   

¿Cuál fue el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se construyeron? 
(indicar el número)   
¿Existe en la actualidad algún programa de 
ejecución de viviendas? SI 

Nacional   
Provincial   

¿Cual es el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se van a 
ejecutar? (indicar el número) Ns/Nc  

Compra de materiales de 
construcción   
Asistencia técnica para la 
construcción de la vivienda   

¿Reciben asistencia gubernamental para la 
construcción de viviendas? 

Otro (indicar el la parte inferior de 
la planilla)   

 
Están construyendo viviendas para erradicar una Villa llamada Pampa. 
 
“Había algunas quejas de todas maneras porque hicieron otro barrio como este que era 
de la municipalidad del Tigre (…). Y parece que toda la gente que está viviendo ahí son 
todos paraguayos y peruanos, argentinos nada. Y los paraguayos cuando fue la hora de 
repartir se trajeron más paraguayos de Paraguay, que les dieron las casas. Pero esto ojo 
es por boca de ganso (…).” 
 
¿El problema de la droga es muy grande por acá? 
 
Sí es terrible.  
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¿Cuáles son las necesidades que las autoridades deben resolver en forma prioritaria? 
 
Vivienda  
Agua potable   
Cloacas X 
Electricidad  

Desagües Pluviales 

X 
Muchas casas se inundan. Hay mucha agua 

estancada en las calles. 
Pavimentos  
Alumbrado público  
Gas Natural X 

Teléfono  

Escuela 
X 

Hay un jardín de la parroquia y no tiene mucha 
capacidad y no hay guarderías. 

Hospital / Sala Primeros Auxilios Faltan salitas. 

Otro (Especificar): 

“No existen espacios para que jueguen los chicos. Un 
chico no tiene una cancha, un chico no tiene un 
parque. (…) Eso no existe acá, un chico no tiene a 
dónde ir a jugar a la pelota. Entonces después 
decimos de sacar a los chicos de la calle. (…) Ahora 
parece que hay un polideportivo que se inaugura atrás 
de la Media 7. Pero es una pileta cubierta. Yo voy a 
poder ir a una pileta cubierta. Pero las medres no van 
a tener para ir a una pileta cubierta. Entonces lo que 
hay que darle es cosas para que realmente los padres 
tengan cosas para los chicos.” 
 
Hay un asentamiento donde los vecinos tapan con 
basura las zanjas provocando focos de suciedad e 
inundaciones. 
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Entrevista Nº 13 
Barrio: Colonia La Turca 
Localidad: Tigre 

 

 
Entrevistadores: María Eugenia Funes, Norma Pittón, Gustavo Castelli 

Entrevistado: Roberto Lot 

 
Vista del barrio y de la tipología de las viviendas. 
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Entrevista Nº 14 
FECHA: 20-08-2010 
 
Nombre del entrevistado: José Cappei 
Nombre de la Institución: Club Social y de Fomento 

Leopoldo lugares 
Cargo: Presidente  
Barrio: Las Tunas 
Localidad: Tigre 
Otros entrevistados: Natalio Bordón (vicepresidente) 
 
A. Preguntas socio-demográficas 
 
¿Cuántas personas viven en el barrio?, ¿Cuántas familias viven en el barrio? ¿Cuál es el 
promedio, aproximadamente, de hijos que tiene cada pareja? 
 
Viven aproximadamente 25.000 personas. 
Las familias son numerosas. Cada familia tiene, en promedio, 5 hijos. 
Viven en promedio 3 familias por lote.  
 
¿De qué trabaja la gente del barrio? ¿Existe alguna industria o empresa que emplee a 
muchas de las personas del barrio? ¿La mayoría de la gente trabaja de forma 
permanente o temporal?  
 
Hay Albañiles, trabajadores en un frigorífico. La mayoría trabaja en la construcción, 
algunos trabajan para constructoras o empresas. 
Otros trabajan en Cooperativas, hacen veredas, o en colegios. 
 
¿Todo el mundo tiene trabajo? 
 
No, no. Mucha gente que no. Hay mucha gente que está desocupada, especialmente los 
chicos y personas de más de 50 años que van y directamente les dicen que no. Ahora los 
chicos que tienen más o menos estudios universitarios los llaman. Pero si no tienen 
estudios no. 
 
¿Cuántos miembros de la familia trabajan? 
 
Eso es relativo. Hay algunos que trabajan los dos, uno que trabaja uno solo. Hay algunos 
que no trabaja ninguno. Los que están con el asunto del plan y eso (…)” 
 
¿Qué nivel de educación formal tienen los jefes de familia? ¿Los chicos asisten a la 
primaria? ¿Y a la secundaria? ¿Hay muchos chicos que abandonen sus estudios? ¿Hay 
adultos completando sus estudios? ¿Hay escuelas suficientes para todos los chicos del 
barrio? 
 
Los chicos asisten a la primaria pero muchos no van al secundario. Muchos chicos se 
crían solos, hay poca presencia de los padres que tampoco se preocupan por su 
educación. 
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 “Acá yo veo que los chicos, yo les pregunto <decime, necesito hablar con tu papá>, <no 
estoy con mi papá>, < ¿y con quién estás?> <con mi vuelo vivo yo> (…) No aparece 
nunca, ni la madre ni el padre. Acá mayormente vienen los chicos solos a jugar. (…) Hay 
un eslabón que está cortado en la educación. Una falla en la educación. Un poco también 
porque tienen que trabajar los dos pero hay cosas que no… O sea un chico necesita… 
por ahí termina la primaria y piensa que con eso es suficiente. Pero no hay nadie que lo 
empuje. Colegios secundarios hay montones acá. (…) Al chico le falta que le inculquen 
que tiene que ir al colegio. (…) Hay muchas separaciones también, y el chico queda a la 
deriva.” 
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B. Datos sobre las viviendas 
 
¿Con que servicios cuentan las viviendas? (marcar con una cruz las que tienen) ¿Son 
servicios de buena calidad? 
 
Instalación eléctrica X 
Agua potable Todavía no. Están instalando la red de AySA. 
Gas licuado (garrafa) X 
Gas natural (Red) Sola la mitad del barrio. Se gastan $ 80 por mes por gas de garrafa. 
Cloacas NO 
Teléfono   
 
¿Los vecinos son propietarios de los terrenos donde viven?  
 
¿El barrio: 

- Está ubicado en una zona inundable? 
Se entubaron calles y ya no se inunda. Cuando llueve mucho todavía se inunda. 

- Tiene algún basural cercano? 
 

- Tiene alumbrado público? 
- SI 
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene sistema pluvial? 
- NO 
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene pavimentos? 
- Si  
- En todas las calles? 
-  

Características de las viviendas (completado por el entrevistador) 
 
Casas frentistas a la calle X 
Casas internas X 
Departamentos  
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C. Datos sobre agua potable 
 
Cuál es la fuente de agua potable (EN CASO DE NO EXISTIR RED DE AGUA 
POTABLE) 
 
Pozo con bomba a motor (bombeador) Sí. La mayoría de los pozos están a 12 metros. 
Pozo con bomba sumergible   
Pozo con bomba manual  
Pozo sin bomba   
Surtidor público y/o compartido Sí, canillas comunitarias. 
Transporte por cisterna   

Otro (Especificar):  
Pozos comunitarios que puso una fundación.  
 

 
¿Hace cuánto que se utiliza este método?  
 
¿A cuántas familias abastece? 
 
¿Se consume alguna de estas alternativas de agua? 
 
Agua en bidones Para los chicos. Cuesta $10 y dura una semana. 
Agua mineral  
Soda  
Otra (especificar): No por falta de recursos 
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D. Datos sobre Desagües Cloacales y Enfermedades 
 
¿Cuál de estos sistemas utilizan las familias para eliminar las aguas servidas? 
 
Pozo ciego  X 
Baño tipo letrina  
Desagüe a pluvial  
Desagüe a vía pública (zanja o cuneta) X (los desbordes de las duchas, de los lavarropas)
Otro (Especificar):  
 
¿En los últimos tres años han tenido alguno de los siguientes problemas con su sistema 
de desagües? 
 
Desbordes internos X 
Desbordes externos x 
Problemas de napas No 
Taponamientos  
Malos olores  
Otro (Especificar):  
 
¿Qué problemas les origina la ausencia del sistema de red cloacal pública? 
 
Malos olores  
Peligros para la salud  
Roedores y/o insectos  
Desagrado, el agua está 
contaminada  

Es un foco de suciedad  
Otro (Especificar):  
Enfermedades de la piel  
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En el último año, ¿se han detectado alguna de las siguientes enfermedades en su barrio? 
 
Diarreas   
Trastornos digestivos  
Parásitos intestinales El 90% de los chicos. 
Hepatitis  
Dengue  
Enfermedades respiratorias  
Enfermedades de la piel Alergias  
Otras Hace 3 años hubo varios casos de colitis. 
 
¿Existen en el barrio servicios de salud suficientes y apropiados? 
 
Sí, hay un hospital y salitas. 
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E. Datos sobre asistencia gubernamental para la construcción de viviendas 
 
¿Se construyeron viviendas en los últimos 10 
años, con fondos del gobierno? 

No  
Nacional   
Provincial   

¿Cuál fue el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se construyeron? 
(indicar el número)   
¿Existe en la actualidad algún programa de 
ejecución de viviendas? No  

Nacional   
Provincial   

¿Cual es el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se van a 
ejecutar? (indicar el número)   

Compra de materiales de 
construcción   
Asistencia técnica para la 
construcción de la vivienda   

¿Reciben asistencia gubernamental para la 
construcción de viviendas? 

Otro (indicar el la parte inferior de 
la planilla)   
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¿Cuáles son las necesidades que las autoridades deben resolver en forma prioritaria? 
 
Vivienda  
Agua potable   
Cloacas X 
Electricidad  
Desagües Pluviales  
Pavimentos  
Alumbrado público  
Gas Natural Debe prolongarse la red 
Teléfono  

Escuela 

Psicólogos que ayuden a inculcar a los chicos que 
estudien y que no consuman drogas. 

No hay falta de establecimientos pero debe resolverse 
el problema de la deserción. 

Hospital / Sala Primeros Auxilios  
Otro (Especificar): Hay problemas de inseguridad. 
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Entrevista Nº 10 
Barrio: Las Tunas 
Localidad: Tigre 
 

 
Entrevistados: José Cappei y Natalio Bordón. 

Entrevistadora: María Eugenia Funes. 
 

 
Vista del cartel que anuncia el servicio de canillas comunitarias. 
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Vistas generales del Barrio Las Tunas y de las diferentes tipologías de las viviendas. 
 



 

Estudio de campo: entrevistas a informantes clave – Volumen IV  
168 

 

 
 

 
 

Vistas de las viviendas ubicadas junto al arroyo. 
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Entrevista Nº 15 
FECHA: 20-08-2010 
 
Nombre del entrevistado: Silvana Folgueral 
Nombre de la Institución: Centro de Prevención y Asistencia en Nutrición “Cecilia 

de Albino” 
Cargo: Directora Médica 
Barrio: Las Tunas 
Localidad: Tigre 
Otros entrevistados:  

 
 
A. Preguntas socio-demográficas 
 
¿Cuántas personas viven en el barrio?, ¿Cuántas familias viven en el barrio? ¿Cuál es el 
promedio, aproximadamente, de hijos que tiene cada pareja? 
 
Viven aproximadamente 12430 personas en 70 manzanas. 
Las familias tienen en promedio 5 hijos. 
 
¿De qué trabaja la gente del barrio? ¿Existe alguna industria o empresa que emplee a 
muchas de las personas del barrio? ¿Hay muchos desempleados? ¿La mayoría de la 
gente trabaja de forma permanente o temporal? ¿Cuántos miembros de la familia 
trabajan? 
 
La mayoría trabaja en cooperativas, en trabajos irregulares, changas.  
Cobran también la Asignación Universal por Hijo y el Plan de Familia Numerosa. 
 
¿Qué nivel de educación formal tienen los jefes de familia? ¿Los chicos asisten a la 
primaria? ¿Y a la secundaria? ¿Hay muchos chicos que abandonen sus estudios? ¿Hay 
adultos completando sus estudios? ¿Hay escuelas suficientes para todos los chicos del 
barrio? 
 
Secundario incompleto. Los chicos van a la escuela, hay deserción escolar en los 
adolescentes. 
“Hay mucho adolescente dando vueltas que no hace absolutamente nada.” 
“La Fundación Nordelta tiene una escuela para adultos. 
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B. Datos sobre las viviendas 
 
¿Con que servicios cuentan las viviendas? (marcar con una cruz las que tienen) ¿Son 
servicios de buena calidad? 
 
Instalación eléctrica  SI 
Agua potable  NO 
Gas licuado (garrafa)  SI 
Gas natural (Red)  NO 
Cloacas  NO 
Teléfono   
 
¿Los vecinos son propietarios de los terrenos donde viven?  
 
La mayoría sí 
 
¿El barrio: 
- Está ubicado en una zona inundable?  
Sí, por crecidas del arroyo en épocas de lluvia. En febrero estuvo el barrio inundado por 
un mes. 
- Tiene algún basural cercano?  
Hay mucha basura en el arroyo. 
- Tiene alumbrado público? 
Sí 
- Si tiene, funciona correctamente?  
Sí 
- Tiene sistema pluvial? 
No, se está haciendo un entubamiento. Todo escurre al arroyo. 
- Si tiene, funciona correctamente?  
- Tiene pavimentos? 
 La mitad de las calles del barrio. 
- En todas las calles?  
 
Características de las viviendas (completado por el entrevistador) 
 
Casas frentistas a la calle  SI 
Casas internas  SI 
Departamentos   
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C. Datos sobre agua potable 
 
Se está construyendo la Red de agua potable de AySA. 
 
Cuál es la fuente de agua potable (EN CASO DE NO EXISTIR RED DE AGUA 
POTABLE) 
 
Pozo con bomba a motor (bombeador)   
Pozo con bomba sumergible   
Pozo con bomba manual   
Pozo sin bomba   
Surtidor público y/o compartido  SI, canillas comunitarias. 
Transporte por cisterna   
Otro (Especificar):    
 
¿Hace cuánto que se utiliza este método?  
 
 
 
¿A cuántas familias abastece? 
 
 
 
¿Se consume alguna de estas alternativas de agua? 
 
Agua en bidones   
Agua mineral   
Soda   
Otra (especificar):   
 
Se está instalando la red de Agua Potable. 
 
D. Datos sobre Desagües Cloacales y Enfermedades 
 
¿Cuál de estos sistemas utilizan las familias para eliminar las aguas servidas? 
 
Pozo ciego   SI 
Baño tipo letrina   
Desagüe a pluvial   
Desagüe a vía pública (zanja o cuneta)   
Otro (Especificar):   
 
¿En los últimos tres años han tenido alguno de los siguientes problemas con su sistema 
de desagües? 
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Desbordes internos   
Desbordes externos   
Problemas de napas   
Taponamientos   
Malos olores   
Otro (Especificar):   
 
¿Qué problemas les origina la ausencia del sistema de red cloacal pública? 
 
Malos olores   
Peligros para la salud   
Roedores y/o insectos   
Desagrado, el agua está 
contaminada   
Es un foco de suciedad   
Otro (Especificar):   
Enfermedades de la piel   
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En el último año, ¿se han detectado alguna de las siguientes enfermedades en su barrio? 
 
Diarreas   Poco frecuente.   
Trastornos digestivos   

Parásitos intestinales 

“Las parasitosis son cosa de todos los días, hay 
parasitosis muy específicas que tienen que ver con los 
perros, la gente convive con los animales (…)” 

Hepatitis   
Dengue  Se trabajó mucho con prevención y no hubo casos. 

Enfermedades respiratorias 

No hay casos en los chicos. Tiene que ver con hábitos de 
fumar en las casas.  
“Lo respiratorio no, porque los respiratorio se asocia más 
con el hábito de fumar, por lo menos acá vemos chicos, 
niños. Los niños las bronquiolitis que tienen, algunos 
tienen una semana sí, una semana no, tiene que ver con el 
hábito de fumar dentro de la vivienda. Eso está 
absolutamente probado.” 

Enfermedades de la piel 

“Silvana Folgueral:-Lo que más me llamó la atención 
fueron patologías de la piel que son cosas que se ven 
raramente y en 6 meses había visto 4 o 5 chicas. 
Generalmente eran chicas adolescentes. Entonces 
coincidió con que tuve que hacer una tarea con los 
alumnos de la universidad en una zona que se llama Caco 
Pozo, en un pueblo, en El Chaco donde una de las 
problemáticas es la presencia de arsénico en el terreno. 
Allá nos encontramos con este mismo problema de piel. 
Entonces ahí entré a buscar todo lo que tiene que ver con 
arsenicismo y tuve un informe (…) de Aguas Argentinas y 
me pasaba que no había niveles de arsénico superiores a 
los tolerables.  
Entrevistador:-Nosotros el año pasado estuvimos 
muestreando (…) en toda esta zona de Tigre hay arsénico 
en el suelo, en la tierra. Yo no sé si es un componente 
natural del suelo. 
Silvana Folgueral:-Claro, que es lo que sucede en esa 
zona del país. 
Entrevistador:-No son altas concentraciones.” 
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Otras 

Malnutrición: sobrepeso por mala alimentación. 
 
“Nosotros trabajamos mucho en la prevención. Acá es un 
barrio muy carenciado y este centro se creó en la época, a 
partir de la crisis del 2002 (…) que se acentuó mucho la 
pobreza en todo el país. Y ésta es una de las zonas más 
afectadas. Entonces sí hubo casos de desnutrición, pero 
(…) a pesar de que la desnutrición es muy mediática y da 
mucho lugar en la televisión no es el principal problema 
nutricional en nuestro país. Esta siendo, en este momento, 
muy superada por la obesidad y por el sobrepeso (…) La 
mayoría de los problemas nuestros son de malnutrición: 
chicos que se alimentan mal (…) Es pérdida de los hábitos 
de comer en la casa, el chico come por la calle (…) No 
tienen problemas de peso, pero es una nutrición pésima”. 
 
Muchos casos de embarazo adolescente. 
“Es un tema muy complejo porque tiene que ver con las 
condiciones en que viven las familias, son familias de 
muchos chicos. La adolescente que tiene 14, 15, 16 años, 
aparte de que existen situaciones de violencia y de abuso, 
etcétera, son adolescentes que tienen 5 hermanos para 
cuidar, los padres se van a trabajar, quedan solas en la 
casa. No estudian, no trabajan. Vacío total el futuro en su 
vida. No hay nada. Entonces, se embarazan para tener 
algo. Algo propio, un bebé. Aunque sea decir <espero algo 
en la vida>. No se trata ni de falta de educación sexual, es 
decir, falta, pero no es solamente eso. No es no conocer, 
no saber, es llenar un enorme vacío en su vida (…) Habría 
que darles un proyecto, incluirlas en proyectos donde 
tengan algo para hacer (…) Hay un 40% de embarazo 
adolescente.” 

 
¿Existen en el barrio servicios de salud suficientes y apropiados? 
 
Sí. 
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E. Datos sobre asistencia gubernamental para la construcción de viviendas 
 
¿Se construyeron viviendas en los últimos 10 
años, con fondos del gobierno? 

NO  
Nacional   
Provincial   

¿Cuál fue el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se construyeron? 
(indicar el número)   
¿Existe en la actualidad algún programa de 
ejecución de viviendas? NO  

Nacional   
Provincial   

¿Cual es el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se van a 
ejecutar? (indicar el número)   

Compra de materiales de 
construcción   
Asistencia técnica para la 
construcción de la vivienda   

¿Reciben asistencia gubernamental para la 
construcción de viviendas? 

Otro (indicar el la parte inferior de 
la planilla)   
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¿Cuáles son las necesidades que las autoridades deben resolver en forma prioritaria? 
 
Vivienda   
Agua potable    
Cloacas   
Electricidad   
Desagües Pluviales   
Pavimentos   
Alumbrado público   
Gas Natural   
Teléfono   
Escuela   
Hospital / Sala Primeros Auxilios   
Otro (Especificar):  Problemas de drogadicción. 
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Entrevista Nº 15 
Barrio: Las Tunas 
Localidad: Tigre 
 

 
Entrevistada: Dra. Silvana Folgueral. 
Entrevistadora: María Eugenia Funes. 

 
 

Vista del Centro de Prevención y Asistencia en Nutrición “Cecilia de Albino” 
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Entrevista Nº 16 
FECHA: 11-08-2010 
Nombre del entrevistado: Mirta Zacarías  
Nombre de la Institución: Comedor 
Cargo:  
Barrio: Troncos del Talar 
Localidad: General Pacheco 
 
A. Preguntas socio-demográficas 
 

¿Cuántas personas viven en el barrio?, ¿Cuántas familias viven en el barrio? ¿Cuál es el 
promedio, aproximadamente, de hijos que tiene cada pareja? 

“Esta es una manzana. Y acá en esta manzana habrá como 10, 15 casas.  

¿En este lote tiene como 3 casitas? 

En este lote sí. 

¿Y más o menos cuántas personas viven en cada casa? 

Y, acá ahora somos 2. Ahí atrás son como 8, 9. Y acá hay 3, 4, porque hay 2 chicos, mi 
nuera y mi hija. Y ahí atrás estaba mi hijo con su señora y sus 3 hijos.  

Por lote están viviendo más de diez personas 

Sí, debe ser casi llegando a 20 acá. 

¿De qué trabaja la gente del barrio? ¿Existe alguna industria o empresa que emplee a 
muchas de las personas del barrio? ¿Hay muchos desempleados? ¿La mayoría de la 
gente trabaja de forma permanente o temporal? ¿Cuántos miembros de la familia 
trabajan? 

La mayoría de las mujeres trabajan de empleadas domésticas, los hombres la mayoría 
trabajan en changas de albañilería, y en fábricas de cortinas que les pagan por semana. 
Hay cartoneros. Hay desocupados. 

Se cobran planes sociales. 

¿Qué nivel de educación formal tienen los jefes de familia? ¿Los chicos asisten a la 
primaria? ¿Y a la secundaria? ¿Hay muchos chicos que abandonen sus estudios? ¿Hay 
adultos completando sus estudios? ¿Hay escuelas suficientes para todos los chicos del 
barrio? 

Los chicos van a la escuela. Algunos terminan el secundario y algunos no. 

Cuando funcionaba el Comedor podían estudiar los adultos. 

¿Hay suficientes escuelas? 

Sí, hay seis. Cuatro escuelas y dos jardines. 

¿Los chicos que dejan el secundario lo dejan para trabajar? 

Y algunos sí, dejan para trabajar. 
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B. Datos sobre las viviendas 
 
¿Con que servicios cuentan las viviendas? (marcar con una cruz las que tienen) ¿Son 
servicios de buena calidad? 
 
Instalación eléctrica X 
Agua potable X (Baja en el verano) 
Gas licuado (garrafa) X 
Gas natural (Red) NO 
Cloacas NO 
Teléfono NO 
 
¿Los vecinos son propietarios de los terrenos donde viven?  
 
Si. Desde el año 2000 todos están pagando su terreno. 
 
¿El barrio: 

- Está ubicado en una zona inundable? 
- Si, cuando llueve sí.  
- Tiene algún basural cercano? 
- Sí, la basura que se junta nosotros la quemamos, y los otros llevan y dejan en la 

esquinas. 
- Tiene alumbrado público? 
- Sí 
- Tiene sistema pluvial? 
- No 
- Si tiene, funciona correctamente? 
- Tiene pavimentos? 

- Una parte. 
- En todas las calles? 
- No “Y no sé porque no nos quieren hacer el asfalto acá. Porque acá se necesita un 

asfalto. Una vez hicimos, juntamos plata para que nos hagan acá el asfalto y después no 
se que hicieron con la plata (…). Porque juntábamos la plata y le dábamos a uno y 
después el hombre falleció y se perdió la plata. Y nosotros así como vemos que en parte 
hay también queremos porque tenemos derecho también a tener un asfalto. Está bien 
que seamos pobres pero pudiendo uno va pagando de poco.” 
 
Características de las viviendas (completado por el entrevistador) 
 
Casas frentistas a la calle X 
Casas internas X 
Departamentos  
 
C. Datos sobre agua potable 
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Cuál es la fuente de agua potable (EN CASO DE NO EXISTIR RED DE AGUA 
POTABLE) 
 
Pozo con bomba a motor (bombeador)  
Pozo con bomba sumergible  
Pozo con bomba manual  
Pozo sin bomba   
Surtidor público y/o compartido   
Transporte por cisterna   
Otro (Especificar):   
 
¿Hace cuánto que se utiliza este método?  
 
¿A cuántas familias abastece? 
 
¿Se consume alguna de estas alternativas de agua? 
 
Agua en bidones  
Agua mineral  
Soda  
Otra (especificar): Purificadores 
 
Se toma de la canilla y algunos tienen el purificador para los chicos. 
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D. Datos sobre Desagües Cloacales y Enfermedades 
 
¿Cuál de estos sistemas utilizan las familias para eliminar las aguas servidas? 
 
Pozo ciego  X 
Baño tipo letrina  
Desagüe a pluvial  

Desagüe a vía pública (zanja o cuneta) 
La gente tiraba basura a las zanjas y se 

inundaban. Ahora la Municipalidad las destapa y 
las limpia. 

Otro (Especificar):  
 
¿En los últimos tres años han tenido alguno de los siguientes problemas con su sistema 
de desagües? 
 
Desbordes internos NO 
Desbordes externos Sí 
Problemas de napas No 
Taponamientos Antes sí 
Malos olores SI 
Otro (Especificar):  
 
¿Qué problemas les origina la ausencia del sistema de red cloacal pública? 
 
Malos olores X 
Peligros para la salud X 
Roedores y/o insectos Sí 
Desagrado, el agua está 
contaminada X 

Es un foco de suciedad X 
Otro (Especificar):  
Enfermedades de la piel  
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En el último año, ¿se han detectado alguna de las siguientes enfermedades en su barrio? 
 
Diarreas   
Trastornos digestivos  
Parásitos intestinales  
Hepatitis  

Dengue NO 
Enfermedades respiratorias SI 
Enfermedades de la piel NO 
Otras  
 
¿Existen en el barrio servicios de salud suficientes y apropiados? 
 
Sí, hay una salita. 
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E. Datos sobre asistencia gubernamental para la construcción de viviendas 
 
¿Se construyeron viviendas en los últimos 10 
años, con fondos del gobierno? 

 
Nacional   
Provincial   

¿Cuál fue el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se construyeron? 
(indicar el número)   
¿Existe en la actualidad algún programa de 
ejecución de viviendas? SI 

Nacional   
Provincial   

¿Cual es el origen de los fondos? 

Municipal   
¿Qué cantidad de viviendas se van a 
ejecutar? (indicar el número)  150 

Compra de materiales de 
construcción   
Asistencia técnica para la 
construcción de la vivienda   

¿Reciben asistencia gubernamental para la 
construcción de viviendas? 

Otro (indicar el la parte inferior de 
la planilla)   
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¿Cuáles son las necesidades que las autoridades deben resolver en forma prioritaria? 
 
Vivienda  
Agua potable   
Cloacas X 
Electricidad  
Desagües Pluviales X 
Pavimentos X 
Alumbrado público  

Gas Natural 
“Hace falta gas natural para lo que tienen su casita de 
material. La garrafa cuesta $30 y la que más dura es 
la de YPF un mes. Y esta económica te dura la mitad.”

Teléfono  
Escuela  

Hospital / Sala Primeros Auxilios 

“Faltan hospitales porque ante una urgencia tenes que 
ir hasta Pacheco y si no tenés para el boleto o para el 
remis, ¿qué haces?” 

 

Otro (Especificar): 

Ayudar a la gente  
Un Comedor como corresponde para que tengan que 
comer esos chicos y esas personas que no tienen y 
que duermen en la calle. 
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Entrevista Nº 16 
Barrio: Troncos del Talar 
Localidad: Tigre 
 
 

Entrevistada: Mirta Zacarías 

Entrevistadores: María Eugenia Funes, Gustavo Castelli. 
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Vistas generales del barrio: zanjas con agua contaminada y basura en las calles. 
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Vista de la tipología de las viviendas. 
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Anexo  IV.3 Mapas de Ubicación de Barrios 
Estudiados y Mapa de Ubicación General de la 

Cuenca y Área de Estudio 


